
Ольга Игнатова

С 
июля пациентам больше не 
нужно будет ходить к свое-
му участковому, чтобы за-

крыть больничный лист. Медики 
сами это сделают и отправят ра-
ботодателям  и в Фонд социаль-
ного  страхования.

Вчера Совет Федерации одо-
брил законопроект о выдаче 
больничного листа в электрон-
ном виде. Госдума приняла этот 
документ 14 апреля. 

Введение электронного боль-
ничного не отменяет  традицион-
ные бумажные листы нетрудо-
способности. Но очень облегчает 
жизнь самих пациентов. По сло-
вам вице-спикера  Совета Феде-
рации Галины Кареловой, элек-
тронная форма больничного ли-
ста уже хорошо себя зарекомен-
довала   за время  эксперимента в 
трех регионах: Москве, Астра-
ханской и Белгородской облас-
тях. Чем же так удобен электрон-
ный больничный? 

«Прежде всего тем, что сокра-

щает количество визитов к до-
ктору, — поясняет «РГ» директор 
института экономики здравоох-
ранения НИУ «Высшая школа 
экономики» Лариса Попович. —  
Пациентам это дает экономию 
времени и нервов. Не нужно си-
деть в очередях, достаточно  
просто позвонить врачу и сооб-
щить, что выходишь на работу». 
Дальше уже забота доктора. 

По словам Попович, програм-
мное обеспечение уже давно со-
здано: сегодня многие регионы 
перешли на электронное ведение 
историй болезни. Да и пациенты  
научились записываться к докто-
ру онлайн. 

Для закрытия больничного 
доктору достаточно войти  в вир-
туальный кабинет и электрон-
ную карту больного и выбрать 
работу  с листом нетрудоспособ-
ности. Там  ему потребуется толь-
ко поставить галочки, следуя ин-
струкции, и закрепить все циф-
ровой подписью.  И это должна 
быть не обычная электронная 
подпись, а квалифицированная. 

После этого   информация   по 
защищенным от постороннего 
вмешательства каналам связи  
передается по месту работы па-
циента и в  отделение  Фонда со-
циального страхования,  за кото-
рым закреплен больной. 

При этом все специалисты, 
которым  доступна работа с элек-
тронными листами нетрудоспо-
собности, смогут увидеть  в боль-
ничном ФИО пациента,   назва-
ние медучреждения, номер и 
дату выдачи  документа, период 
болезни, причину временной не-
трудоспособности.  А вот то, чем 
болел человек, останется для 
всех тайной: точный диагноз в 
электронном больничном не 
указывается. 

«Для нас оформление боль-
ничного листа по форме, кото-
рая будет заложена в компью-
терной программе, намного 
удобнее», — рассказала «РГ» 
главный врач Выборгской дет-
ской городской боль-
ницы Людмила Андрее-
ва. 

Елена Скрынник: 
Производство экологически 
чистых продуктов нужно 
включить в Доктрину 
продбезопасности 
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ТОПЛИВО Цена бензина 
в долларах выросла 
в России на 46 процентов

«Американец» 
заправляет

Александра Воздвиженская

С НАЧАЛА прошлого года долларовая стоимость литра 
бензина Аи-95 на заправках в России выросла на 46 про-
центов — до 70 центов (39,19 рубля).

Практически столько же сейчас стоит топливо в США, 
следует из расчетов агентства Bloomberg. Эксперты счи-
тают, что причина кроется не столько в налоговой на-
грузке (в прошлом году акциз в России повышали два-
жды), сколько в падении официального курса доллара. За 
этот период рубль укрепился к «американцу» на 35 про-
центов. В январе 2016 года литр Аи-95 в рознице был по-
чти на три рубля дешевле, но в долларах он сто-
ил еще меньше — 48 центов. Тогда курс доллара 
превышал 75 рублей. 
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Волгу очистят 
за 200 миллиар-
дов рублей

4
Нотариусы 
получат 
мобильные 
офисы для рабо-
ты в удаленных 
районах

5
Минстрой 
предложил 
строить жилье 
только с отдел-
кой

5
У большинства 
россиян нашли 
витаминный 
«голод»

8
Латвийская 
армия привле-
кает доброволь-
цев образами 
Ваффен СС

8
В КНДР прика-
зано возводить 
небоскребы

Генсек ФИФА Фатма Самура: 
Кубок мира-2018 
в России станет 
лучшим 
в истории
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Мария 

Шарапова 

вернулась 

и начала 

с победы

ТЕННИС

Только в «РГ» Валерий Зорькин: Терроризм — преступление 
против человечества

Праворазрушители

Валерий Зорькин, 
председатель Конституционного 

суда России

Г
оворя о доктрине и пра-
ктике борьбы с терро-
ризмом, мы не можем не 
в с п о м н и т ь  тер а кт  в 
Санкт-Петербурге  3 

апреля, когда в результате взры-
ва самодельной бомбы в вагоне 
поезда метро погибли 15 человек 
и более 50 получили ранения. 

Погиб и предполагаемый тер-
рорист-смертник, этнический 
узбек из Киргизии Акбаржон 
Джалилов. 17 апреля ФСБ РФ был 
задержан подозреваемый в под-
готовке террориста 26-летний 
Аброр Азимов. 

Его старшего брата — Акрама 
Азимова, который подозревается 
в соучастии в подготовке преступ-
ления — депортировали из Кирги-
зии в РФ. Аброр и Акрам Азимовы 

также этнические узбеки с юга 
Киргизии, в 2013 году они получи-
ли гражданство России.

После этого злодеяния в умах 
многих людей возник вопрос: не 
следует ли немедленно ограни-
чить в правах приезжих с тем, 
чтобы исключить в будущем по-
добные эксцессы? Не слишком ли 
либеральна наша Конституция 

(ч. 3 ст. 62), устанавливая, что 
иностранные граждане пользу-
ются в нашей стране правами на-
равне с гражданами Российской 
Федерации, если только иное спе-
циально не оговорено в законах? 
И не умаляют ли неоправданные 
послабления мигрантам право 
каждого россиянина на жизнь (ст. 
20 Конституции  РФ)?

Еще 30 мая 2013 года предста-
витель Службы контрразведки 
ФСБ в ходе выступления в Совете 
Федерации признал, что именно 
мигранты в России стали основ-
ной питательной средой для тер-
роризма и что под видом мигран-
тов в Россию проникают кадро-
вые разведчики, которые ведут 
подрывную террористическую 
деятельность.

На уровне региональных 
управлений ФСБ регулярно пу-
бликуются отчеты о раскрытых 
ячейках исламистских организа-
ций в среде мигрантов. Судя по 
этим данным, и в российских ре-
гионах, и в соседних странах 
ЕАЭС активно действуют эмис-
сары пакистанских, турецких, 
саудовских экстремистских ор-
ганизаций. 

То есть ЕАЭС, в рамках кото-
рого обеспечивается свобода 
движения не только товаров, 

услуг и капитала, но и рабочей 
силы, — это наше общее про-
странство террористических 
угроз. 

28 марта сего года на базе Ош-
ского государственного универ-
ситета прошло экспертное засе-
дание «Вопрос региональной 
безопасности в процессе евра-
зийской интеграции». 

Как заявил на нем прокурор 
отдела по надзору за законно-
стью оперативно-разыскной де-
ятельности и следствия проку-
ратуры Ошской области, в Кир-
гизии сейчас порядка 2 тысяч 
граждан являются членами или 
приверженцами семнадцати ре-
лигиозно-экстремистских орга-
низаций и занимаются 
вербовкой в свои орга-
низации. 

ЗДОРОВЬЕ   Летом в нашей стране начнут выдавать электронные больничные

К врачу часто не ходи

Один из предполагаемых террори-
стов, задержанных вчера в Южно-
Сахалинске сотрудниками ФСБ.  
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Австралийский доллар  42,2348
Азербайджанский манат  33,0767
Армянский драм**  11,6229
Белорусский рубль  30,1704
Болгарский лев  31,3984
Бразильский реал  17,8868

Венгерский форинт**  19,6947
Вон Республики Корея***  49,8673
Гонконгский доллар*  72,3661
Датская крона*  82,5342
Доллар США  56,3131
Евро  61,5052

Индийская рупия**  87,8862
Казахстанский тенге**  18,0159
Канадский доллар  41,4616
Киргизский сом**  83,8750
Китайский юань*  81,7233
Молдавский лей*  29,2384

Новый туркменский манат  16,1125
Норвежская крона*  65,8417
Польский злотый  14,5377
Румынский лей  13,5427
СДР  77,0887
Сингапурский доллар  40,3997

Таджикский сомони*  64,0905
Турецкая лира  15,6892
Узбекский сум***  15,1992
Украинская гривна*  21,1743
Фунт стерлингов   72,1258
Чешская крона*  22,8553

Шведская крона*  64,2286
Швейцарский франк  56,6131
Южноафриканский рэнд*  42,8954
Японская иена**  50,6231

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.04.17 

Акцент

 В международном праве есть 
основания считать терроризм 
именно преступлением 
 против безопасности челове-
чества

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Публикуем бюджет 
Союзного государст-

ва на 2017 год / 
стр. 2, 3

В НОМЕРЕ

Лечить по Интернету пока не будут, а больничные листы выписывать 
начнут уже в этом году.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей Шойгу 
призвал руководителей 
НАТО не пугать 
европейцев Россией

Откуда ждать...

Юрий Гаврилов

БОЛЕЕ 700 политиков, военных, дипломатов и ученых, 
а также делегаты семи международных организаций уча-
ствуют в VI Московской конференции по безопасности, 
которая открылась вчера в российской столице.

Глава Совбеза России Николай Патрушев зачитал об-
ращение к ним президента РФ Владимира Путина. Там 
сказано, что в Москве будут обсуждаться серьезные, тре-
бующие взвешенных, консолидированных подходов 
темы. Прежде всего это борьба с терроризмом как с ос-
новной угрозой глобальной и региональной безопасно-
сти и стабильности. А еще вопросы политико-
дипломатического урегулирования многочи-
сленных конфликтов.
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ПАРЛАМЕНТ

Совфед
одобрил закон
о помощи
инвалидам 
на железной
дороге

ОСОБЫЙ 
ПАССАЖИР

Галина Мисливская

ПЕРЕВОЗЧИКИ наряду с вла-
дельцами железнодорожной ин-
фраструктуры будут обязаны 
бесплатно помогать инвалидам 
при посадке в пассажирские пое-
зда и высадке из них. Такой закон 
одобрил вчера Совет Федерации.

По словам одного из авторов 
документа — зампреда Комитета 
Госдумы по труду, соцполитике и 
делам ветеранов Михаила Терен-
тьева — после ратификации Рос-
сией Конвенции ООН о правах 
инвалидов в 2014 году был при-
нят целый ряд законов, облегчаю-
щих инвалидам доступ на тран-
спорт. На железной дороге до на-
стоящего времени помогать инва-
лидам должны были сотрудники 
владельца инфраструктуры. Од-
нако практика показывает, что на 
большом количестве станций 
(особенно, пригородных) помощь 
маломобильному гражданину 
оказать некому — персонала вла-
дельца там нет. РЖД уже заказы-
вает вагоны с подъемными 
устройствами. Чтобы персонал 
перевозчика оказал помощь ин-
валиду при посадке в поезд и вы-
садке, «он должен заявить при по-
купке билета», что нуждается в 
такой услуге. Посадка и высадка, 
считает Терентьев, «скорее всего, 
будет происходить через первый 
вагон». 

«Сейчас прорабатывается во-
прос о приобретении билетов для 
инвалидов через Интернет, где 
они обязаны заявляться. Работни-
ки вокзала будут знать, что на 
данный поезд в данное время при-
будет инвалид, где его будут 
встречать», — пояснил Виктор 
Зуев, консультант отдела разви-
тия пассажирского комплекса 
минтранса.

Глава Комитета СФ по соци-
альной политике Валерий Рязан-
ский считает, что перевозчика 
должна стимулировать ответст-
венность за невыполнение поло-
жений закона. «Если уровень от-
ветственности будет прописан 
небольшой, никто ночью не будет 
дежурить, встречать, и мы полу-
чим ту же самую картинку, что и 
сейчас», — считает он. 

По словам Терентьева, сейчас 
в законодательстве есть админи-
стративная ответственность за 
неоказание помощь инвалидам на 
транспорте — в размере 5 тысяч 
рублей для физических лиц и 30 
тысяч рублей для юридических. 
При этом, если в суде будет дока-
зан факт дискриминации по при-
знаку инвалидности, виновный 
может понести уголовную ответ-
ственность вплоть до пяти лет ли-
шения свободы.

Президент Владимир Путин призвал думать о потребителях 
при импортозамещении

Окно возможностей

Кира Латухина

Р
асселение пятиэтажек в 
столице, особенности 
летнего детского отдыха 
и место женщин в сель-
ских клубах — об этом 

говорили вчера в Кремле на 
встрече президента с членами 
правительства. Но главной темой 
стало импортозамещение в гра-
жданском сегменте.

«Резкие изменения внешней 
конъюнктуры, известные огра-
ничения политического характе-
ра еще раз обозначили высокую, 
иногда излишне высокую зависи-
мость от импорта некоторых то-
варов и услуг, — подчеркнул он. — 
Вместе с тем открылось и уни-
кальное окно возможностей для 
развития целого ряда отраслей и 
секторов экономики». Прежде 
всего это агропромышленный 
комплекс, машиностроение, лег-
кая промышленность.

«Крайне важно учитывать ин-
тересы потребителей, — отметил 
Путин. — Отечественная продук-
ция должна быть конкурентоспо-
собна как по цене, так и по каче-
ству, соответствовать мировым 
требованиям и стандартам». 
«Нам импортозамещение само 
по себе не нужно, это не само-

цель, — сказал он. — Мы должны 
просто использовать сложившу-
юся конъюнктуру для поддержки 
тех компетенций, которые были 
утрачены и которые нам нужны, 
и создание новых компетенций, 
особенно в высокотехнологич-
ных секторах экономики».

«При реализации планов по 
импортозамещению необходимо 
сохранить конкурентную рыноч-
ную среду без необоснованных 
преференций и тепличных усло-
вий для отдельных участников 
рынка», — продолжил Путин. 
Конкуренция должна сохранять-
ся. Также важно понимать, что 
государственная поддержка про-
ектов импортозамещения небез-
гранична, заметил он. Нужно 
стимулировать запуск новых 

проектов, а затем их успех уже 
будет зависеть от грамотного ру-
ководства.

По традиции, часть встречи 
глава государства посвятил и 
другим актуальным вопросам. В 
частности, расселению пятиэта-
жек в Москве. По замыслу мэра 

Москвы, цель в том, чтобы улуч-
шить жилищные условия людей, 
которые проживают в развалива-
ющихся домах, построенных еще 
в середине прошлого века, на-
помнил Путин. «Но, безусловно, 
это должно быть сделано таким 
способом и такими инструмента-
ми и средствами, которые не на-
рушают прав граждан, прежде 
всего права на собственность. 
Все предложения должны быть 
реализованы на основе добро-

вольного согласия граждан на 
предлагаемые условия», — отме-
тил он.

«Повторю еще раз, ничего не 
может быть навязано силой, и 
права граждан должны быть пол-
ностью соблюдены, — заявил пре-
зидент. — Поэтому прошу прави-
тельство обратить на это внима-
ние и в диалоге с депутатами Гос-
думы обеспечить прохождение та-
кого закона, который бы эти права 
граждан обеспечил». «Хочу сразу 
сказать, что ничего, что нарушает 
законы, действующие на сегод-
няшний день, и права граждан, 
подписано мною быть не может. 
Прошу этот закон проработать 
как следует, досконально. В том 
числе в диалоге с общественно-
стью», — заключил он.

Также зашла речь об организа-
ции детского отдыха. Глава госу-
дарства отметил, что в прошлые 
годы было с этим много сложно-
стей. В этом году планируется, что 
организованным отдыхом будет 
охвачено 8 млн 200 тысяч детей, 
сообщила вице-премьер Ольга Го-
лодец. Детский отдых должен быть 
интересным и безопасным, сказа-
ла она и сообщила, что системно 
изменен подход к организации 
детского туризма. Теперь каждая 
группа, которая идет в поход, ин-

формирует МЧС, и спасатели обя-
заны ее вести. Также установлена 
дополнительная скидка для детей, 
которые переезжают летом желез-
нодорожным транспортом.

Нашлось на совещании и время 
для юмора. Президент в шутку по-
ручил главе правительства прове-
сти «воспитательную работу» с 
министром культуры по концеп-
ции развития сельских клубов. 
Владимир Мединский рассказы-
вал, как в таких ДК можно будет 
провести семейный досуг. «Это 
большой зал с огромным телеви-
зором, где мужчины могут посмо-
треть хоккей, собравшись вме-
сте», — описывал он. «Почему 
только мужчины?» — удивился 
президент. «Вместе интереснее, но 
почему только с мужчинами?» — 
спросил он. «Дмитрий Анатолье-
вич, проведите воспитательную 
работу с членами правительства», 
— с улыбкой обратился Путин к 
главе кабмина. «Для женщин в это 
время наверху есть место, где 
можно побеседовать с подруга-
ми», — объяснил Мединский. «Там 
кухня?» — пошутил глава государ-
ства. Оказалось, что нет: библио-
тека и гимнастический зал.

Президент с юмором отнесся 
к концепции проведения семейно-
го досуга в сельских клубах. 

Акцент

 Отечественная продукция 
должна быть конкуренто-
способна как по цене, так 
и по качеству

СОВФЕД Юрий Чайка рассказал сенаторам 
о работе прокуратуры

В формате надзора

Галина Мисливская

Б
олее 1500 выявленных в Рос-
сии террористических пре-
ступлений в 2016 году каса-

лись участия граждан в террори-
стических организациях в стране 
и за рубежом. Об этом вчера в Со-
вете Федерации заявил Генераль-
ный прокурор Юрий Чайка, вы-
ступая с ежегодным отчетом о ра-
боте своего ведомства. 

Всего же в 2016 году выявлено 
2227 преступлений террористи-
ческого характера. В этих услови-
ях, отметил Чайка, усилия проку-
роров были направлены на акти-
визацию надзора за выявлением 
каналов вербовки в террористи-
ческие группировки, их финанси-
рования, а также на создание га-
рантий безопасности для граждан. 

«В 2016 году по требованиям Ген-
прокуратуры заблокирован до-
ступ к 1,2 тыс. интернет-ресурсам, 
посредством которых распро-
странялись идеи радикального ис-
лама, призывы к террористиче-
ской деятельности. С 18,5 тыс. 
сайтов удалена противоправная 
информация экстремистского ха-
рактера», — сказал он. Генпрокура-
тура выступает за внесудебную 
блокировку сайтов, содержащих 
призывы к межнациональной роз-
ни и оправдывающей терроризм. 
«Доступ к интернет-материалам, 
возбуждающим национальную 
рознь, оправдывающим терро-
ризм, блокируются лишь после 
поступления в Роскомнадзор 
вступившего в силу решения суда 
о признании информации экстре-
мистской, на что требуется шесть 

месяцев и более. Мы считаем, что 
такие сайты надо также блокиро-
вать во внесудебном порядке», — 
заявил Чайка сенаторам.

Во время доклада спикер Сов-
феда Валентина Матвиенко засту-
пилась за бизнесменов, которых 
держат в СИЗО порой по незакон-
но возбужденным делам вместо 
того, чтобы выбрать более мягкую 
меру пресечения. «Это ненор-
мальная практика», — считает она.

По мнению Чайки, защищать 
надо не только бизнесменов, но и 
всех, против кого уголовные дела 
возбуждены незаконно. «За по-
следние 2,5 года таких случаев 
было 6700, из них 1300 (человек) 
были под стражей. И никто перед 
ними не извинился, не понес от-
ветственности за это», — заявил 
он. 

Во всем мире, отметил Чайка, 
прокуроры выполняют две фун-
кции — либо сами расследуют уго-
ловное дело, либо руководят рас-
следованием. «У нас, к сожале-
нию, нет ни той, ни другой фун-
кции», — посетовал он. «Я считаю, 
что при аресте у прокурора долж-
ны быть полномочия: прежде чем 
вести (гражданина) на суд, этот 
вопрос должен санкционировать 
прокурор», — сказал Чайка. 

Валентина Матвиенко поручи-
ла комитету по конституционно-
му законодательству и госстои-
тельству заняться этим вопросом 
и рассмотреть предложения по 
расширению полномочий проку-
роров на стадии следствия. На 
первом заседании осенней сессии 
СФ комитет доложит свои предло-
жения на этот счет.  

Юрий Чайка считает, что санкцию на арест гражданина до решения суда 
должен давать еще и прокурор. 

ИНИЦИАТИВА ЦИК
предложил механизм
голосования 
без открепительных

Выборы — 
не по талонам

Татьяна Замахина

ЦЕНТРИЗБИРКОМ готовится к отмене неудобных для 
граждан открепительных удостоверений. На своем заседа-
нии комиссия разбиралась, как по-новому организовать 
процесс голосования для тех россиян, которые по тем или 
иным причинам не смогут прийти на участки по месту ре-
гистрации. Свои предложения ЦИК представит депутатам, 
которые готовят поправки о президентских выборах ко 
второму чтению.

Напомним, отмена открепительных стала ключевым 
элементом избирательной реформы, которую Госдума 
одобрила в первом чтении 12 апреля. Данная норма вызва-
ла немало нареканий среди депутатов. Народные избран-
ники усомнились, стоит ли, как говорится, овчинка выдел-
ки. А именно — не приведет ли отмена открепительных к 
многократному голо-
сованию.

Глава ЦИК Элла 
Памфилова в связи с 
этим заметила, что 
народные избранни-
ки, делавшие такие 
заявления, пытались 
попиариться на 
громкой теме. Рань-
ше, по ее словам, эти 
же граждане ратовали за отмену открепительных. А теперь 
внезапно по ним заскучали. В связи с этим Центризбирком 
хочет создать такой механизм работы без открепитель-
ных, чтобы, как выразилась Памфилова, «комар носа не 
подточил».

В том, что такая отмена необходима, в ЦИК не сомнева-
ются. Ведь для избирателей это было своего рода «крепост-
ное право». Например, тем, кто проживает не по месту ре-
гистрации, зачастую приходилось ездить за талоном в дру-
гой регион. А мало кто захочет специально полететь, к при-
меру, из Москвы в Магадан. 

Снятием ненужных барьеров также создаются предпо-
сылки для повышения явки. Отмена открепительных даст 
возможность проголосовать огромному количеству гра-
ждан. По словам главы ЦИК, оценка их числа колеблется от 
5 млн до 20 млн. Это те, кто не живет там, где прописан, 
уезжает на период выборов в командировки и т.п.

Заменить открепительные ЦИК предлагает заявления-
ми на включение в список избирателей по месту фактиче-
ского проживания, которые можно будет подать несколь-
кими способами.

Первый вариант предполагает, что за 5—45 дней до дня 
голосования избиратель сможет обратиться в территори-
альную комиссию либо в центр обработки данных с заяв-
лением. В нем нужно будет указать удобный для себя уча-
сток, на котором человек собирается голосовать. Затем из-
бирателя «автоматом» включат в список конкретного 
участка и исключат из списка по месту жительства. 

Другой вариант — обратиться за 5—10 дней до дня голо-
сования в участковую комиссию. А третий способ — ди-
станционный, для «продвинутых». Те, кто зарегистриро-
ван на сайте госуслуг, смогут подать через него заявление. 

В ЦИК рассматривают и другие варианты приема заяв-
лений. 

А чтобы сэкономить всем участникам процесса время, 
ЦИК разместит в Интернете программу, которая позволит 
избирателю самостоятельно сформировать заявление с 
QR-кодом. Готовый документ избиратель принесет в тот 

или иной пункт прие-
ма и оперативно от-
даст.

Затем избирателю 
просто нужно будет 
прийти на заявлен-
ный участок с па-
спортом. «Система 
ГАС «Выборы» сама 
найдет человека в ре-
гистре избирателей, 
сама изымет его из 
того участка, где он 

был прописан, сама введет его в тот участок, где он хочет 
проголосовать», — рассказал об автоматизации процесса 
зампред комиссии Николай Булаев.

Но будут граждане, которые не успеют заявить о жела-
нии сменить участок хотя бы за 5 дней. Эта категория оце-
нивается примерно в 200 тыс. человек. Как пояснила Элла 
Памфилова, у них будет возможность подать заявление до 
17.00 субботы перед днем голосования. Непосредственно в 
день выборов это будет уже невозможно.

При этом открепиться можно будет только у себя на 
участке. Но у участковых комиссий нет терминала «ГАС 
выборы», чтобы обеспечить оперативный обмен данны-
ми, и избирателю на заявление наклеят специальную мар-
ку с отрывным корешком. Оторвут его на участке, куда из-
биратель придет голосовать, и вклеят в список избирате-
лей напротив его имени. Процедура призвана предотвра-
тить многократное голосование одного и того же откре-
пленного избирателя на разных участках.

Это не будет заменой «шила на мыло», подчеркнули в 
ЦИК. Марки не будут аналогом открепительных, а просто 
станут дополнительной степенью защиты, заявила Пам-
филова. При этом все списки избирателей, сформирован-
ные по этому механизму, будут опубликованы на сайте 
ЦИК РФ (скорее всего, фамилии избирателей будут указа-
ны в сокращенном виде, чтобы не создавать поле для дав-
ления на них). При этом уточненные списки будут направ-
лены на избирательные участки, и у наблюдателей, а также 
представителей партий будет возможность контролиро-
вать этот процесс. Предлагаемый механизм голосования 
ЦИК собирается обсудить со всеми фракциями в ближай-
шие три недели — до второго чтения поправок о выборах.

К врачу часто не ходи
И пояснила: «Сейчас 
докторам часто прихо-
дится переписывать 

больничные листы, так как у 
каждого работодателя свои тре-
бования. Это и у врачей время 
отнимает, и у пациентов, кото-
рые вынуждены, уже выйдя на 
работу, отпрашиваться, чтобы 
снова прийти в поликлинику. А 
наш контингент — мамы, кото-
рые оформляют больничные, 
когда болеют дети. Им еще слож-
нее». 

Людмила Андреева призна-
лась, что пока не видела про-
граммного обеспечения, но, по 
ее словам, трудностей оно не 
вызовет. Доктора имеют опыт 
работы с электронными мед-
сервисами. 

Трудности могут возник-
нуть в небольших сельских кли-
никах и амбулаториях, где тол-
к о м  И н тер н ета-то  н ет.  Н о 

компьютеризация городских  
медучреждений сегодня на до-
статочно высоком уровне. 

Удобны электронные боль-
ничные и для работодателей, 
так как отпадает необходи-
мость вести архив и хранить бу-
мажные больничные. Вся ин-

формация будет поступать в 
электронном виде и легко обра-
батываться .  Электронный 
больничный,  как отмечает Ла-
риса Попович, невозможно 
подделать. А так как у нас суще-
ствует рынок поддельных боль-
ничных, то, возможно, в буду-
щем власти пойдут на то, что 
вообще откажутся от бумаж-
ных аналогов. 

Еще проблема — люди берут 
больничный на всякий случай, 
но потом не сдают его работода-
телю. Как подтверждает Лариса 
Попович, все больше людей го-
товы переносить болезни на но-
гах, так как не хотят терять в 
зарплате. По существующим 
законам работодатель в полной 
мере оплачивает только первые 
дни болезни сотрудника (в за-
висимости от трудового дого-
вора от одного до трех дней), а 
дальше оплата идет непосредст-
венно через Фонд социального 
страхования (ФСС). 

А он оплачивает каждый день 
нахождения на больничном в 
зависимости от стажа работни-
ка: если стаж до 5 лет, то  за день 
болезни ему заплатят только 60 
процентов от его дневного зара-
ботка. При стаже от 5 до 8 лет 
оплата составляет 80 процен-

тов, а от 8 лет — 100 процентов. 
Однако, как поясняют бухгалте-
ры, существует и предельный 
размер оплаты одного дня, про-
веденного на больничном. На 
сегодня — это чуть более 1900 
рублей. Таким образом, если у 
человека приличная зарплата, 
то, находясь долго на больнич-
ном, он все равно может поте-
рять половину, а то и больше. 

«Подобная проблема суще-
ствует и в других странах мира, 
— отмечает Лариса Попович. — 
Там тоже люди теряют в зара-
ботках, поэтому предпочитают 
не ходить на больничный. Ду-
маю, что у нас проблема может 
быть решена за счет оформле-
ния дополнительных страховок 
для сотрудников». Это, по сло-
вам Ларисы Попович, будет вы-
годно   работникам с высокими 
зарплатами». Да и с электрон-
ным больничным брать его «на 
всякий случай» уже не полу-
чится.

1

Акцент

 Электронный больничный 
невозможно подделать, взять 
и не сдать работодателю, 
потерять и испортить 

Указ Президента Российской Федерации
О присвоении звания 

Героя Труда Российской Федерации
За особые трудовые заслуги перед государством и народом присвоить 

звание
ГЕРОЯ ТРУДА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ВОЛЧЕК Галине Борисовне — художественному руководителю государ-
ственного бюджетного учреждения культуры города Москвы «Московский 
театр «Современник»

ИВАНОВУ Алексею Михайловичу — слесарю-монтажнику судовому 
акционерного общества «Производственное объединение «Северное 
машиностроительное предприятие», Архангельская область

ПОРХАНОВУ Владимиру Алексеевичу — главному врачу государствен-
ного бюджетного учреждения здравоохранения «Научно-исследователь-
ский институт — Краевая клиническая больница № 1 имени профессора 
С.В.Очаповского», Краснодарский край

УСТИНОВОЙ Варваре Михайловне — лесничему (руководителю) госу-
дарственного казенного учреждения Республики Саха (Якутия) «Хангалас-
ское лесничество»

ШАЙМИЕВУ Минтимеру Шариповичу — Государственному Советнику 
Республики Татарстан, Председателю Попечительского Совета некоммер-
ческой организации «Республиканский Фонд возрождения памятников 
истории и культуры Республики Татарстан».

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
25 апреля 2017 года № 182
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Для избирателей 
это было своего 
рода «крепостное 
право»

Отмена открепи-
тельных даст воз-
можность проголо-
совать миллионам 
граждан

КОММЕНТАРИЙ

Давид Мелик-Гусейнов,  
директор НИИ организации 
здравоохранения Москвы:

— Планируется создание единой 

базы данных обо всех пациентах, 

получавших листы нетрудоспособ-

ности, к которой будут подключены 

все медицинские организации. Дан-

ные из нее смогут получать фонды 

социального страхования, которые 

оплачивают период временной не-

трудоспособности, а также и пред-

приятия — в автоматическом режи-

ме или по запросу. На первых порах 

сохранится и «бумажный» больнич-

ный лист, который пациент предо-

ставит по месту работы. Но в пер-

спективе, когда система заработает 

в полном объеме, от них можно бу-

дет отказаться.
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КАДРЫ Сенаторы приняли 
отставку главного военного 
прокурора Фридинского

Благодарим 
за службу

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА Совет Федерации осво-
бодил от должности заместите-
ля Генпрокурора России — глав-
ного военного прокурора Сер-
гея Фридинского. Вопрос об от-
ставке решался без участия са-
мого генерала, но по его прось-
бе. Накануне Фридинский напи-
сал заявление, где в качестве 
причины увольнения назвал вы-
ход на пенсию по выслуге лет. 
Она у генерал-полковника 
юстиции действительно нема-
лая — почти 41 год армейской 
службы, в том числе около 11 
лет на посту главного военного 
прокурора. 

Генпрокурор Юрий Чайка его 
решение уволиться поддержал и 
отправил в Совфед соответству-
ющее представление. Во вторник 
его рассмотрели и одобрили чле-
ны двух профильных комитетов 
— по обороне и безопасности и по 
конституционному законода-
тельству и государственному 
строительству. А окончательную 
точку в кадровом вопросе поста-
вили сенаторы на пленарном за-
седании Совфеда.

По словам руководителя вер-
хней палаты российского парла-
мента Валентины Матвиенко, от-
ставку главного военного проку-
рора сенаторы утвердили тай-
ным голосованием. «Прошу пе-
редать Сергею Николаевичу 
наши слова благодарности за 
многолетнюю работу», — сказала 
спикер Совета Федерации.

Пока не известно, кто сменит 
генерала на этом посту. Во вся-
ком случае, накануне заседания 
Совфеда первый заместитель 
Генпрокурора России Александр 
Буксман дал понять, что не стоит 
обсуждать возможных преемни-
ков до решения сенаторов по за-
явлению Фридинского. 

Сегодня доподлинно извест-
но только одно — до назначения 
нового главного военного проку-
рора деятельность ГВП будет ку-
рировать заместитель Генпроку-
рора России Леонид Коржинек.

В то же время сомнительно, 
что 58-летний генерал-полков-
ник отныне будет довольство-
ваться жизнью военного пенсио-
нера. Учитывая богатый юриди-
ческий опыт Фридинского и его 
многолетнюю деятельность в 
ранге руководителя органов 
прокуратуры, можно предполо-
жить, что появившаяся в СМИ 
информация о возможном на-
значении бывшего руководителя 
ГВП заместителем министра 
юстиции России соответствует 
действительности. 

Помимо воинского звания ге-
нерал-полковника юстиции Сер-
гей Фридинский как заместитель 
Генпрокурора России являлся 
еще и государственным советни-
ком юстиции 1 класса. Этого 
ранга его, похоже, никто не ли-
шал. И именно в этом качестве 
после «военной» отставки Фри-
динский вполне может занять 
высокую должность в Минюсте 
России.

ПРОЦЕСС Экс-министру 
Алексею Улюкаеву разрешили 
двухчасовые утренние 
прогулки

Дали подышать

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал закон-
ным продление до 15 июля до-
машнего ареста бывшему главе 
Минэкономразвития России 
Алексею Улюкаеву, обвиняемому 
в получении взятки в 2 млн дол-
ларов. В то же время суд разре-
шил ему совершать утренние 
прогулки.

Защита в ходе заседания про-
сила отменить Улюкаеву домаш-
ний арест.

— Но все ж, если суд решит 
оставить Улюкаева под домаш-
ним арестом, просим разрешить 
прогулки с семи до девяти часов 
утра и с шести до восьми вечера, — 
сказала адвокат экс-министра. 

В свою очередь, следствие и 
прокуратура настаивали на за-
конности продления срока до-
машнего ареста.

В итоге Мосгорсуд постановил 
разрешить Улюкаеву двухчасо-
вые прогулки утром с семи до де-
вяти часов. В остальном поста-
новление Басманного суда оста-
лось без изменения. Улюкаев на-
ходится под домашним арестом в 
своей квартире в Москве на Мин-
ской улице. Ему запрещено поки-
дать и менять без разрешения ме-
сто жительства, общаться с любы-
ми лицами, кроме близких родст-
венников, отправлять почтовые 
сообщения и пользоваться любы-
ми средствами связи. 

Телефоном он может пользо-

ваться только для вызова скорой 
помощи или спасателей. До вче-
рашнего дня ему также были за-
прещены ежедневные прогулки.

В рамках расследования дела 
Басманный суд Москвы 29 ноя-
бря и 14 декабря наложил обеспе-
чительный арест на имущество и 
средства экс-министра. Под арест 
попали 10 земельных участков и 
жилой дом Улюкаева, которые на-
ходятся в Смоленской области, а 
также деньги на счетах и монеты 
из драгоценных металлов общей 
стоимостью около 500 млн ру-
блей.

По данным следствия, Алексей 
Улюкаев был задержан 14 ноября 
при получении взятки в размере 2 
млн долларов за выданную минэ-
кономразвития положительную 
оценку, которая позволила «Ро-
снефти» выкупить у государства 
50,08% акций «Башнефти». Ему 
предъявлены обвинения в полу-
чении взятки лицом, занимаю-
щим государственную дол-
жность, с вымогательством взят-
ки в особо крупном размере. Кро-
ме того, как утверждает следст-
вие, речь идет о вымогательстве 
взятки, сопряженном с угрозами 
в адрес представителей «Росне-
фти».

15 ноября 2016 года Владимир 
Путин освободил Улюкаева от 
должности министра в связи с 
утратой доверия. 

Сам экс-министр Алексей 
Улюкаев своей вины не признает.

ГОД ЭКОЛОГИИ 
Сергей Донской 
предложил внедрять 
«зеленые облигации»

Цена природы 

Галина Мисливская

ГЛАВА минприроды Сергей Донской считает, что в Рос-
сии надо шире внедрять «зеленые облигации», средства 
от которых пойдут на финансирование экологических 
проектов, и находить дополнительные источники финан-
сирования этой сферы. Свои предложения Донской из-
ложил вчера в ходе выступления на «правительственном 
часе» в Совете Федерации.

«Совместно с минфином считаем необходимым вне-
дрять «зеленые облигации» и банковское проектное фи-
нансирование», — сказал он и добавил, что такая практи-
ка широко применяется во всем мире. «За три года ры-
нок «зеленых облигаций» вырос в 15 раз», — подчеркнул 
министр. «Пример работы этого инструмента у нас пока 
можно пересчитать по пальцам», — посетовал он. Кроме 
того, минприроды собирается возродить в России эколо-
гические фонды. «На сегодня считаем задачей первосте-
пенной важности восстановление институтов экологи-
ческих фондов. Сейчас мы проработали концепцию со-
ответствующего нормативного акта. Уверен, что это ак-
туально не только в целях ликвидации накопленного 
экологического ущерба, но и для финансирования цело-
го комплекса экологических проектов», — сказал он. Од-
ним из первых должен стать фонд для реализации проек-
та по очистке Волги, министерство, по словам Донского, 
подготовило проект документа, который воссоздает 
фонд и предусматривает финансирование в размере 200 
млрд рублей.

Откуда ждать...

В первую очередь — на 
Ближнем Востоке и в 
С е в е р н о й  А ф р и к е . 

«Открытые, конструктивные 
дискуссии предоставят участ-
никам возможность для обмена 
наработанным опытом и инфор-
мацией, расширения професси-
ональных контактов. Такой пря-
мой,  плодотворный диалог, 
укрепляющий партнерство, се-
годня в высшей степени необхо-
дим», — отметил в обращении 
президент РФ. 

Секретарь российского Сов-
беза, в свою очередь, видит осо-
бую угрозу международной без-
опасности в актах информаци-
онной агрессии со стороны от-
дельных стран. Подтасовка фак-
тов и фальсификация данных 
стали визитной карточкой тех, 
кто на основе сфабрикованной 
информации позволяет себе по-
сягать на суверенитет и терри-
ториальную целостность неза-
висимых государств. Эти же 
силы мешают созданию систе-
мы международной информаци-
онной безопасности под эгидой 
ООН, в рамках которой были бы 
учтены национальные интересы 
всех стран. 

Кроме того, Патрушев счита-
ет недопустимым военное вме-
шательство в дела государств, 
оказывающих эффективное со-
противление терроризму. 

Министр иностранных дел 
России Сергей Лавров заявил на 
конференции, что созданию ши-
рокого антитеррористического 
фронта мешают политические 
амбиции и двойные стандарты. 
В то же время, напомнил Лав-
ров, наша страна внесла в Совет 
Безопасности ООН проект резо-
люции о введении торгово-эко-
номического эмбарго на контр-
олируемой ИГИЛ (запрещенная 
в РФ организация) территории и 
предусматривающей санкции за 
нарушение данного междуна-
родного эмбарго. 

Такая мера выглядит своев-
ременной, ведь ИГИЛ и другие 
террористические организа-

ции, по данным российских 
спецслужб, начали менять свою 
тактику.  «Они активизировали 
переброску боевиков в Афга-
нистан, Йемен и в глубь афри-
канского континента, а также 
приступили к созданию там 
опорных пунктов и баз, — сооб-
щил на конференции директор 
ФСБ Александр Бортников. — 
Фактически речь идет о форми-
ровании новой масштабной тер-
рористической сети». 

О необходимости разработки 
комплексной стратегии сов-
местных действий в освобо-

жденных районах Сирии гово-
рил на конференции министр 
обороны РФ Сергей Шойгу. Он 
считает, что ее основными эле-
ментами должны стать борьба с 
распространением идеологии 
ИГИЛ и разработка новой кон-
ституции страны. А еще — гума-
нитарная поддержка населения 
и восстановление экономиче-
ской жизни Сирии. Также необ-
ходимо разминировать ее тер-
риторию с помощью коалиции 
заинтересованных стран и фон-
да финансирования специали-
зированных коммерческих ком-
паний. Такую коалицию и такой 
фонд, уверен Шойгу, нужно обя-
зательно создать.

Министр напомнил, что Рос-
сия долгое время не оставляла 
попыток наладить взаимодейст-
вие по Сирии с США и возглав-
ляемой ими коалицией. Однако 
полного понимания пока до-

стичь не удалось. Удар амери-
канскими крылатыми ракетами 
по аэродрому Шайрат в Москве 
расценили как грубое наруше-
ние международного права. Бо-
лее того,  действия Вашингтона 
создали угрозу жизни наших во-
еннослужащих. Шойгу не скры-
вал, что  такие шаги вынуждают 
Россию принять дополнитель-
ные меры по обеспечению без-
опасности группировки войск 
РФ в Сирии. Но если США на са-
мом деле нацелены на ликвида-
цию ИГИЛ, Россия готова под-
держать их усилия.

Вместе с  тем, Шойгу отме-
тил: вместо стремлений к объе-
динению антитеррористиче-
ских усилий Европа, к сожале-
нию, культивирует антироссий-
ские фобии, нагнетает страхи и 
якобы имеющиеся угрозы с Вос-
тока. Мы вынуждены реагиро-
вать на расширение НАТО, осво-
ение им военной инфраструкту-
ры в приграничных с РФ госу-
дарствах, в том числе в Арктике, 
размещение там воинских кон-
тингентов. 

Шойгу сказал, что деятель-
ность в рамках «полицейской» 
авиамиссии НАТО по патрули-
рованию воздушного простран-
ства Прибалтики фактически 
стала составной частью так на-
зываемой зоны ограничения до-
ступа, охватывающей Калинин-
градскую область и восточную 
часть Балтийского моря. «Рас-
сматриваем такие действия 

НАТО как демонстрацию сило-
вого продвижения своих инте-
ресов», — не скрывал министр 
обороны.

Болгария, Польша, Румыния, 
Испания и Норвегия уже вовле-
чены в работу по размещению в 
Европе наземных и морских 
компонентов противоракетной 
обороны США. Шойгу задался 
вопросом: как вернуть к жизни 
ключевой тезис, что Россия и 
НАТО не рассматривают друг 
друга как противников, а наце-
лены на преодоление прежней 
конфронтации и соперничест-
ва? И ответил: первым шагом к 
сближению могла бы стать 
оценка угроз, которая определя-
ет тенденции развития военных 
доктрин и военного строитель-
ства. 

Россия готова обсуждать эти 
вопросы. Более того, она заинте-
ресована в новых идеях, готова 
рассматривать любые инициа-
тивы по укреплению общей без-
опасности. Слово за руководи-
телями НАТО. «Необходимо пе-
рестать пугать Россией самих 
себя и начать налаживать отно-
шения», — сделал вывод Шойгу. 

Между тем система ПРО в Ев-
ропе уже выведена на уровень 
начальной оперативной готов-
ности.  Начальник российского 
Генштаба Валерий Герасимов 
напомнил о наземном комплек-
се «Иджис эшор» в Румынии, где 
размещены установки для запу-
ска не только противоракет, но и 
крылатых «Томагавков». Такие 
же установки США планируют 
развернуть в 2018 году в Поль-
ше. В результате под прицелом 
американских ракет окажутся 
все стратегические объекты в 
европейской части РФ. «Мы, 
безусловно, принимаем необхо-
димые меры для парирования 
этой угрозы. Но главное, что Ев-
ропа от размещения элементов 
ПРО безопасней не становится», 
— уверен Валерий Герасимов.

Сергей Шойгу: Россия готова рас-
сматривать любые инициативы 
по укреплению общей безопасности. 

Акцент

 В Румынии разместили 
установки, с которых 
можно запускать не только 
противоракеты, 
но и крылатые «Томагавки» 

АКЦИЯ Журнал «Родина» 
освоил новый формат 
общения с читателями

История 
в прямом эфире

Алексей Васильев, «Российская газета», Санкт-Петербург

В ФЕВРАЛЕ исторический журнал «Родина» и Президент-
ская библиотека имени Б. Ельцина в Петербурге опробо-
вали уникальный проект: в режиме видеомоста прошла 
дискуссия журналистов и читателей Благовещенска, Том-
ска, Челябинска, Белгорода. Благодаря новейшим техно-
логиям, которые используются в библиотеке, был создан 
удивительный эффект присутствия всех собравшихся. И 
тогда же было решено сделать подобные встречи регуляр-
ными.

Сказано — сделано. В резервном центре Президентской 
библиотеки состоялось обсуждение апрельского номера 
«Родины». Ее участниками, помимо руководителей жур-
нала,  стали  читатели семи региональных столиц России — 
Санкт-Петербурга, Воронежа, Симферополя, Ростова-на-
Дону, Екатеринбурга, Самары и Перми. Полтора часа  
пролетели как одна минута: читатели задавали вопросы, 
спорили о Русской революции и Большом терроре, проси-
ли провести на страницах журнала полемику о многочи-
сленных и не всегда удачных экранизациях исторических 
событий…

А многие из них прямо на месте оформили — благодаря 
региональным представительствам «Российской газеты» 
— подписку на «Родину». 

— Президентская библиотека, редакции «Российской 
газеты» и журнала «Родина»  ведут активное взаимодей-
ствие, — подчеркнули в пресс-службе библиотеки. — В кон-
це 2016 года было подписано соглашение о сотрудничест-
ве, в рамках которого в здании на Сенатской площади, 3 
прошла мультимедийная выставка «Год «Родины»: исто-
рические события в историях людей». В дальнейшем вы-
пуски научно-популярного издания пополнят наш фонд.

Презентации  свежих номеров «Родины» на всю страну 
станут теперь постоянными. 

Обсуждения свежих номеров «Родины» на всю страну станут 
теперь постоянными.

  КАК БОМБИЛИ МОСКОВСКИЙ КРЕМЛЬ ВО

ВРЕМЯ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ?

РАССЕКРЕЧЕННЫЕ ДОКУМЕНТЫ

РАССКАЗЫВАЮТ О МАСШТАТТ БАХ

РАЗРУШЕНИЙ В СЕРДЦЕ СОВЕТСКОЙ

СТОЛИЦЫ

     ПОЧЕМУ ЛЕНИН ПРИЕХАЛ НА

ГОТОВЕНЬКОЕ? ЗА ДЕСЯТЬ

ПРЕДРЕВОЛЮЦИОННЫХ ЛЕТ

ВОЖДЬ ПРОЛЕТАРИТТ АТАА АТТ НИ ДНЯ

НЕ ПРОЖИЛ В РОССИИ

КУДА УХУУ ОДИТ КРАСОТАТТ ? ЧТО СТАЛТТ О С

РОССИЯНКАМИ – ПОБЕДИТЕЛЬНИЦАМИ

ПЕРВЫХ КОНКУРСОВ КРАСОТЫ ХХ ВЕКА

 ЧЕРЕЗ САЙТ RODINA.RG.RU

ЗВОНОК В РЕДАКЦИЮ
8 (800) 100-11-13 
(бесплатно по России) 

8 (499) 257-52-47

В ОТДТТ ЕЛЕНИЯХ
«ПОЧТЫ РОССИИ»

 ПОДПИСКА
ЛЮБЫМ УДОБНЫМ СПОСОБОМ:

ИСТОРИЧЕСКИЙ НАУЧНО-ПОПУЛЯРНЫЙ ЖУРНАЛ

«Пресса России» – 73325 | «Роспечать» – 73325 | «Каталог Российской Прессы» – 63436 | «Подписные издания» – П1266
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ЭКОНОМИКА Практика 
бизнеса, к сожалению, 
нередко опирается 
на размытые нормы 

Конкурс 
с заведомо 
известным 
победителем

Леонид Радзиховский

ПРЕДСТАВИМ себе, что некий горсовет принял такую 
инструкцию. Мэром можно выбрать человека не моложе 
40 (чтоб был опыт), не старше 50 (чтоб были силы). 
Он должен родиться в другом городе — чтоб был взгляд 
со стороны, но прожить в этом городе не меньше 15 лет — 
чтоб знал проблемы. Он должен был отслужить срочную 
в армии — чтоб был патриотом. Должен окончить Акаде-
мию госслужбы — чтоб понимал в этом деле. Жена долж-
на иметь бизнес — чтоб он был финансово независим. 
Должен водить машину — когда это положение о праве 
на участие в выборах приняли, то решили для оконча-
тельной верности добавить еще один пункт. И еще канди-
дат должен до выборов отработать один срок мэром — 
чтоб иметь опыт, но не забронзоветь. И чтоб коней на пе-
реправе не менять.

Вот теперь — можно честно выбирать.
Возможна такая ситуация?

Увы, нет — закон 
не позволяет, а он 
для всех один. Вот 
и приходится ис-
правлять ситуацию 
уже ручными мето-
дами, что мы и ви-
дим на разных выбо-
рах.

А вот с коммерче-
скими конкурсами 
все куда проще 
и честнее.

Общей универ-
сальной матрицы — 
как именно форму-
лировать условия 
самых разных кон-
курсов  —  нет и, по-
нятно, быть не мо-
жет.

Поэтому в ка-
ждом конкретном 

случае условия конкурса можно формулировать изна-
чально примерно так, как описано выше — и тогда впол-
не честный (в строгом соответствии с условиями кон-
курса) выигрыш обеспечен тому, кому надо, ради кого 
этот конкурс и затевался.

Примеров тому мы все знаем немало.
Собственно, во многом таким образом проводились 

залоговые аукционы, вообще приватизация. Но тот, кто 
думает, что все это осталось в «лихих 90-х» — лихо оши-
бается. Люди остались людьми, чиновники — чиновника-
ми, бизнес — бизнесом, а конкурсы — конкурсами.  

Напомню некоторые свежие примеры.
Вот в 2015 году был проведен конкурс на строитель-

ство Надымского моста, который должен был связать 
Ямал с континентом. Контракт на 3,4 млрд руб. достался 
компании ОАО «Мостострой-11». Условия были сфор-
мулированы строго — опыт строения мостов не менее 
15 лет, обязательно наличие собственного завода по из-
готовлению металлоконструкций и еще некоторые огра-
ничения. Все бы хорошо, но вот вмешалась ФАС — и ито-
ги конкурса были аннулированы.

Другой пример. 2015 год. Конкурс на добычу нефти 
по Гавриковскому лицензионному участку (Ханты-Ман-
сийский автономный округ). Условием была поставка 
добытой нефти на любой НПЗ в Ростовской области. Ма-
ленькая проблема в том, что, как пишут журналисты, 
в области практически нет НПЗ. Легко догадаться, что 
в полном соответствии с условиями конкурса хозяин 
именно Новошахтинского завода и стал законным побе-
дителем «конкурса с условием».

Перечислять все 
такие примеры — пи-
сать краткий курс 
экономической 
истории России.

Вот последний 
(то есть, понятно, 
совсем не «послед-
ний», а просто бли-
жайший по време-
ни) пример верно-
сти традициям.

Есть в Ямало-Не-
нецком АО Гыдан-
ский лицензионный 
участок недр. Его и 
выставляют на аук-
цион для геологиче-
ского изучения 
недр, разведки и до-
бычи сырья. Пло-
щадь — 3700 квадратных километров. Разведанные за-
пасы газа около 477 млрд кубометров, прогнозные из-
влекаемые ресурсы — около 167 млрд кубометров. По-
нятно, есть еще и конденсат, и прочие приятные вещи.

Велика Россия, а кусок — вкусный, что и говорить.
Ну вот, условия конкурса так и составлены, чтобы 

участвовать в нем могли все те компании, у которых 
есть мощности по сжижению газа на Ямальском полуо-
строве. Этим условиям точно соответствует компания 
«НОВАТЭК». Но существует ли другая такая же — боль-
шой вопрос. Так что, как говорил Генри Форд,  «покупа-
тель может купить «Форд» любого цвета, при условии, 
что этот цвет — черный».

Небольшая проблема лишь в том, что фирма «Форд» 
была частной, и желание хозяина, который распоряжал-
ся своими деньгами, было законом для него самого. 
А вот земля в России — в том числе и на Гыданском участ-
ке — вроде бы государственная, и не факт, что Россий-
ское агентство по недропользованию, которое и органи-
зует такой аукцион, вправе распоряжаться этим участ-
ком в полном соответствии со своими представлениями 
о прекрасном.

Или все же — вправе?
Во всяком случае, некоторый вопрос здесь возникает.

ТЕНДЕНЦИИ Рынок факторинга
может разогнаться благодаря
госзаказу

Доступ к делу

Роман Маркелов

РЫНОК факторинга в прошлом 
году сумел показать только но-
минальный рост. По итогам 
2017 года его подъем замедлит-
ся, но уже в 2018 году у рынка 
может открыться второе дыха-
ние.

Об этом говорилось в среду 
на 13-й ежегодной конференции 
«Факторинг в России», прове-
денной рейтинговым агентством 
«Эксперт РА».

В 2016 году рынок факторин-
га (услуг по приобретению и 
взысканию за вознаграждение 
дебиторской задолженности 
компаний) показал восстанови-
тельный рост на 13 процентов, 
превысив в денежном выраже-
нии два триллиона рублей, гово-
рится в исследовании агентства. 
Однако с учетом инфляции в ре-
альном выражении рынок сокра-
тился к результатам 2014 года на 
10—15 процентов, доля факто-
ринга в ВВП за два года упала с 
2,6 до 2,3 процента.

Прошлогоднему номинально-
му росту помогло восстановле-
ние сделок у крупных факторов, 
а также оживление конечного 
спроса в сегменте торговли не-
продовольственными товарами. 
При этом часть значимых игро-
ков рынка в 2016 году столкну-
лась с ухудшением платежной 
дисциплины у некоторых компа-
ний, занятых в энергетике, юве-
лирном бизнесе и торговле элек-
троникой, отмечают в агентстве. 
По словам управляющего дирек-
тора по банковским рейтингам 

«Эксперт РА» Станислава Вол-
кова, на фоне восстановления 
рынка сейчас ужесточается це-
новая конкуренция, которая в 
том числе стимулирует рост тех-
нологичности сделок.

По базовому прогнозу агент-
ства, в этом году рынок вырастет 
еще на семь процентов, а в 
2018 году драйвером его подъе-
ма может выступить факторинг 
в сегменте госзаказа. Ранее он 
был практически недоступен из-

за особенностей российского за-
конодательства. Однако в 2017 
году ожидается снятие этих ог-
раничений, что позитивно по-
влияет на показатели следующе-
го года.

В агентстве полагают, что 
если компании-факторы активи-
зируются в сфере госзаказа, то 
ее накроет новой волной заме-
щения кредитования факторин-
гом. При этом с открытием но-
вой ниши на рынок могут выйти 
дополнительные игроки, что 
обострит проблему удержания 
маржинальности.

ПРАВО Нотариусы получат 
мобильные офисы для работы 
в удаленных районах

Выйдут на связь

Владислав Куликов

ВЧЕРА президент Федеральной 
нотариальной палаты Констан-
тин Корсик сообщил, что до кон-
ца года компенсационный фонд 
ФНП составит 100 миллионов 
рублей. 

А нотариусы получат мобиль-
ные комплексы связи, обеспечи-
вающие выход в Интернет в са-
мых удаленных районах страны. 
Такие системы нужны, когда но-
тариус выходит из кабинета и 
работает на выезде.

Сейчас Федеральная нотари-
альная палата разработала и 
претворяет в жизнь программу 
поддержки нотариата в малона-
селенных и труднодоступных 

местностях. Главная цель про-
граммы — сделать услуги нота-
риуса доступными даже в тех 
уголках, что далеки от больших 
огней цивилизации. Но жизнь 
там есть, а потому нужны и нота-
риусы.

Кстати, даже нотариусу по-
рой приходится работать в экс-
тремальных условиях. Как рас-
сказывают в Федеральной нота-
риальной палате, на Крайнем 
Севере нотариусы вынуждены 
добираться до тех, кому нужна 
помощь, на вертолетах, оленьих 
упряжках, порой вовсе пешком. 
Существуют также бедные и ма-
лонаселенные регионы. Люди 
там к нотариусу обращаются 
редко. Но это не значит, что он 
там не нужен. Вопрос только в 

том, как прожить самому нота-
риусу в таких условиях.

«По причине малого количе-
ства совершаемых нотариаль-
ных действий нотариус попро-
сту не имеет возможности обес-
печить там свою работу на прин-
ципах самофинансирования, — 
рассказывают в Федеральной 
нотариальной палате. — Но ведь 
люди, которые нуждаются в ква-
лифицированной помощи нота-
риуса, есть и в совсем неболь-
ших поселениях, также живут 
люди и там, куда добраться мож-
но, только преодолевая бездоро-
жье и вечную мерзлоту».

Поэтому Федеральная нота-
риальная палата разработала 
программу, которая решит про-
блемы с квалифицированной 
правовой помощью в глухих 
уголках. Более того, нотариусы 
будут обеспечены высокими 
технологиями: даже в дальних 
регионах на выезде благодаря 
комплексу «мобильный офис» 
у нотариуса будет выход в Ин-
тернет и подключение к единой 
системе нотариата. Так что он 
сможет не только оперативно 
проверить легальность доку-
ментов: предъявленных дове-
ренностей или паспорта, но и 
сразу вносить данные в новую 
систему нотариата, которая за-
работает с 2018 года.

Также с будущего года начи-
нает действовать компенсацион-
ный фонд Федеральный нотари-
альной палаты. Это третий уро-
вень страхования ответственно-
сти нотариуса. Если нотариус до-
пустил ошибку, из-за которой 
граждане понесли убытки, он 
компенсирует ущерб из личной 
страховки. Но если личного по-
лиса и имущества не хватит, то 
есть второй уровень: страхова-
ние региональной нотариальной 
палаты. Как поясняют эксперты, 
в Москве выплаты по личной 
страховке и полису региональ-
ной палаты могут составить до 
35 миллионов рублей. 

Но если сделка особо круп-
ная, то может не хватить и этих 
средств. Тогда остаток будет вы-
плачен из компенсационного 
фонда ФНП. Так что человек, 
обратившийся к нотариусу, в лю-
бом случае ничего не потеряет.

Николай Садовников

В
есь масштаб позитивных 
изменений от реализации 
доктрины продовольствен-

ной безопасности еще предстоит 
оценить, но очевидно — главное 
достигнуто. Обеспечена стабиль-
ность роста внутреннего произ-
водства качественной доступной 
сельскохозяйственной продук-
ции. 

С момента утверждения до-
ктрины (прим. — январь 2010 г.) 
выполнено большинство показа-
телей импортозамещения в базо-
вых подотраслях сельского хо-
зяйства — по зерну, картофелю, 
сахару, растительному маслу, 
мясу. Такая динамика позволяет 
прогнозировать устойчивый 
рост экспортных поставок, при-
чем не только в традиционных 
сегментах, но и в относительно 
новых: сахарном, мясном, мо-
лочном и др.  

Как в целом можно оценить 
промежуточный экономический 
эффект доктрины, какие измене-
ния в нее необходимо внести — на 
эти вопросы в преддверии откры-
тия II Всероссийского форума 
продовольственной безопасно-
сти в интервью «Российской газе-
те» ответила основной разработ-
чик доктрины, министр сельско-
го хозяйства 2009—2012 гг., глава 
института аграрной политики 
Елена Скрынник.

Елена Борисовна, в год принятия 
доктрины вы сказали, что ее по-
следовательная реализация по-
зволит решить три основные за-
дачи: сформировать потенциал 
роста благосостояния сельского 
населения за счет создания но-
вых рабочих мест, обеспечить 
ценовую стабильность на продо-
вольственном рынке, повысить 
качество продуктов питания для 
населения. Получилось добиться 
желаемого?
ЕЛЕНА СКРЫННИК: Безусловно, по 
всем направлениям. С 2010 по 
2016 год суммарно продоволь-
ственный импорт сократился 
более чем на 530 млрд рублей по 
текущему курсу. Почти полови-
на суммы приходилась на по-
ставки мяса птицы, свинины, са-
хара и растительного масла (без 
учета тропических масел). При 
этом внутреннее производство 
по данным видам продукции вы-
росло в стоимостном выраже-
нии на 760 млрд рублей. Заме-
нив практически полностью им-
порт, мы снизили зависимость 
от ситуации на валютном рын-
ке, обеспечили стабильность 
внутренних цен.

Произошло увеличение ас-
сортимента и качества продук-

тов питания, потребители смо-
гли получить доступ к отечест-
венным натуральным продо-
вольственным товарам, качест-
венной фермерской продукции 
за меньшую цену по сравнению 
с иностранными аналогами. В 
целом по качеству есть к чему 
стремиться, но прогресс очеви-
ден. 

Ускоренный рост внутренне-
го производства, открытие эк-
спортных горизонтов в свою оче-
редь способствовали росту бла-
госостояния отрасли. По предва-
рительным подсчетам, за шесть 
лет в сельское хозяйство привле-
чено более 3 трлн рублей инве-
стиций, создано свыше 500 ты-
сяч новых рабочих мест.

Во многом таких результатов 
удалось добиться благодаря реа-
лизации предложенных вами ра-
нее продовольственных балан-
сов, экономически значимых ре-
гиональных программ, систем-

ной поддержке начинающих 
фермеров…
ЕЛЕНА СКРЫННИК: Скажем так, это те 
базовые механизмы, которые по-
зволили в сжатые сроки четко 
структурировать подходы к раз-
витию внутреннего рынка, опре-
делить приоритетные направле-
ния импортозамещения. Они 
сработали на 100%.

И все же, несмотря на очевидные 
успехи, в настоящее время до-
ктрина нуждается в обновлении. 
Причин несколько — возрастаю-
щие потребности в экспорте, со-
храняющаяся импортная зави-
симость по овощам и фруктам. 
На ваш взгляд, какие еще изме-
нения необходимо внести в до-
кумент?
ЕЛЕНА СКРЫННИК: Важно понимать, 
что доктрина — не просто сово-
купность целевых индикаторов, 
это своего рода отраслевой ка-
мертон, позволяющий гармони-
зировать работу всех направле-

ний за счет четкой настройки 
внешних поставок и балансов 
внутреннего продовольственно-
го рынка. 

Исходя из этого, требуется 
своевременная корректировка 
параметров доктрины с учетом 
сигналов рынка, мировых трен-
дов. Наряду с введением порого-
вых значений по овощам, фрук-
там, ягодам следует рассмотреть 
возможность включения в до-
ктрину показателя производства 
экологически чистых продуктов 
на уровне 10%. 

Органическая продукция 
обладает огромным потенциа-
лом укрепления как внутреннего 
продовольственного рынка, так и 
экспортных позиций. Рынок ор-
ганических продуктов — один из 
самых быстрорастущих и при-
влекательных сегментов мирово-
го рынка. За последние 15 лет он 
вырос более чем в 5 раз и состав-
ляет свыше $80 млрд долларов в 
год. Крупнейшие национальные 
рынки — США ($36 млрд в год), 
Германия — $10,5 млрд и Фран-
ция — $6,8 млрд. 

В нашей стране развитие дан-
ного направления только наби-
рает обороты, при этом конста-
тируем позитивную динамику: 
ежегодно растет площадь серти-
фицированных земель для веде-
ния органического производст-
ва. По темпам роста органиче-
ского земледелия Россия занима-
ет 3-е место в мире.

Подчеркну, что ресурсный по-
тенциал России позволяет нам 
стать крупнейшим производите-
лем и поставщиком органическо-
го продовольствия. 

Закрепление в доктрине пока-
зателя «эко» будет иметь мульти-
пликативный эффект — повыше-
ние здоровья нации, экологиза-
ция сельскохозяйственного про-
изводства, создание соответству-
ющей нормативно-правовой 
базы, обеспечение притока инве-
стиций. 

Акцент

 Несмотря на очевидные успе-
хи, в настоящее время доктри-
на нуждается в обновлении

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Елена Скрынник
Глава Института аграрной политики (МНИАП), министр сельского 
хозяйства РФ в период 2009—2012 гг.

На протяжении последних 17 лет Елена Скрынник является одним из ведущих 

идеологов аграрной политики России. Елена Скрынник основала националь-

ную систему аграрного лизинга, инициировала принятие Доктрины продо-

вольственной безопасности РФ, положившей начало масштабному импорто-

замещению в сельском хозяйстве, вывела в разряд государственных приори-

тетов поддержку фермеров.

В настоящее время под руководством Елены Скрынник разработан ряд про-

граммных документов: Стратегия развития сельского хозяйства до 2035 года и 

на период до 2050 года, Экспортная доктрина, Концепция ускоренного техно-

логического развития АПК, Концепция развития сельского туризма, Програм-

ма по поддержке малых деревень России. 

Как говорил 
знаменитый
Генри Форд, 
«покупатель может 
купить «Форд» 
любого цвета, 
при условии, 
что этот цвет — 
черный»

Вполне честный
(в строгом 
соответствии 
с условиями 
конкурса) 
выигрыш обеспечен 
тому, кому надо, 
ради кого этот 
конкурс 
и затевался

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Елена Скрынник: В доктрину продовольственной 
безопасности необходимо включить показатель производства 
экологически чистых продуктов на уровне 10% 

Доктрина с приставкой эко
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Прямая речь Мэр Москвы дал гарантии расселения 
пятиэтажек в границах района  

Из старожилов 
в новоселы
Сергей Бабкин

В
чера мэр Москвы Сер-
гей Собянин встретил-
ся с жителями старых 
хрущевок. Невероят-
ный ажиотаж програм-

ма реновации, над которой сей-
час работают столичные власти, 
вызвала в районе Кузьминки на 
юго-востоке Москвы. Москвичи 
завалили градоначальника во-
просами о том, что ждет их. 

— Порядка 100 пятиэтажек в 
Кузьминках попали в первую 
программу сноса, — напомнил 
мэр. — Но хрущевки других серий 
еще остались. Состояние домов 
разное: одни способны просто-
ять еще долго, другие просто не 
переживут капремонта. Настало 
время принимать решение, что 
делать дальше. Иначе Москва по-
лучит огромный массив ветхого 
жилфонда, самый большой в Рос-
сии. Сталинки, другие добротные 
дома трогать никто не будет. Речь 
идет именно об аварийном жил-
фонде. 

Чтобы запустить новую про-
грамму, сказал Собянин, власти 
намерены пойти тремя путями. 
Во-первых, сначала получить эк-
спертное заключение о состоя-
нии зданий. Затем провести 
предварительный опрос населе-
ния и далее — полноценное голо-
сование. И лишь после этого  
формировать программу. У са-
мих москвичей пока смешанные 
чувства.  «Я в свою пятиэтажку 

заселилась в 1962 году, — вспо-
минает Ирина Парфенова. — До 
этого мы жили у Ваганьковского 
кладбища: ни ванны, ни туалета! 
С невероятной радостью получа-
ли ордер на отдельное жилье. Но 
дом стареет вместе с нами. Став-
лю чайник — плавится проводка, 
постоянно вызываю «аварийку». 
Прорывы трубы с горячей водой 
замучили». Жители хрущевок 

делегировали на встречу с Собя-
ниным старших по дому, и почти 
все по наказам соседей просили 
включить их в программу рено-
вации. А вот население «стали-
нок» в Кузьминках реновации не 
радо: у них кухни в квартирах по 
9 «квадратов», потолки — почти 
четырехметровые, добротные 
толстые стены… Во дворе — скве-
рик, удобная парковка, въезд за-

крыт для чужих на шлагбаум. 
Глава города еще раз напомнил, 
что такие дома сноситься ни в 
коем случае не будут. Развеял и 
другие опасения: в Старой Мо-
скве хватит места, чтобы пересе-
лить народ из хрущевок в свои 
районы. 

Сергей Собянин: У города есть 
ресурсы, чтобы расселить первых 
желающих уже этой осенью.

Главная цель про-
граммы — сделать 
услуги нотариуса 
доступными даже 
в тех уголках, что 
далеки от больших 
огней цивилизации, 
но где нотариусы 
все равно нужны

По итогам прошлого 
года рынок факто-
ринга в денежном 
выражении соста-
вил два триллиона 
рублей

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сегодня Вы получили очередной выпуск специ-
ального приложения к «Российской газете» — 
«Дыхание Китая».
Было бы интересно узнать ваше мнение о на-
шем совместном проекте с Международным 
радио Китая (МРК).  Будем признательны  
за Ваши отзывы о материалах выпуска,  
которые вы можете отправить по адресу: 
china@rg.ru
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ПРОИСШЕСТВИЕ В Бурятии 
разбился МиГ-31

Спасла 
катапульта

Екатерина Дементьева, «Российская газета», Улан-Удэ

ВЧЕРА в Еравнинском районе Бурятии недалеко от воен-
ного полигона Телемба потерпел крушение перехватчик 
МиГ-31. По данным Минобороны России, экипаж выпол-
нял плановый учебный полет. Что произошло во время 
полета, предстоит выяснить уполномоченным органам.

ЧП произошло около 17 часов по местному времени. 
Почти сразу же после исчезновения самолета в воздух 
был поднят вертолет поисково-спасательной службы. 
Несколько часов о судьбе двух пилотов ничего не было 
известно, однако ближе к вечеру поступила информа-
ция, что пилоты удачно катапультировались, остались 
живы и были обнаружены благодаря сигнальным раке-
там, которые летчики запустили. После осмотра медики 
решили госпитализировать обоих пилотов. Тем не менее 
их жизни ничего не угрожает.

На земле также обошлось без разрушений — борт, 
по данным военных, упал в безлюдной местности.

По сведениям источника, знакомого с ситуацией, раз-
бившийся МиГ-31 был приписан к Тихоокеанскому фло-
ту, местом его постоянной дислокации была Камчатка. 
В Бурятии борт находился для отработки экипажем 
упражнений по пилотированию.

ЖКХ 17 мая раскроют 
секрет работы ГИС ЖКХ

Обошлись 
без приглашения

Татьяна Шадрина

17 МАЯ минкомсвязь намерено показать возможности 
государственной информационной системы ЖКХ (ГИС 
ЖКХ). Лучше один раз увидеть, чем много раз услышать, 
уверен замглавы минкомсвязи Михаил Евраев. 

Дело в том, что в очередной раз в СМИ прошла некор-
ректная информация о работе ГИС ЖКХ. Публикация по-
явилась после обсуждения ГИС ЖКХ на одном из заседа-
ний РСПП, на которое чиновников, которые отвечают за 
ее построение, не пригласили.

Минкомсвязь направило письмо в РСПП с просьбой 
приглашать представителей министерства как разработ-
чиков на заседания союза, где обсуждается вопрос фун-
кционирования системы, сказал замглавы Михаил Евра-
ев. «Во-первых, нас никто не приглашал (на заседание) 
как организатора работ по ГИС ЖКХ, а «Почту России» — 
как оператора ГИС ЖКХ. Также никто не приглашал мин-
строй, — сказал Евраев. — Во-вторых, те цифры, которые 
там приведены, — весьма оригинальны. Например, что 
загрузка 140 тысячи счетов требует три года. Сейчас в 
системе 35 миллионов лицевых счетов, исходя из данных 
в статье, мы начали загружать информацию за 200 лет до 
Ивана Грозного. Это я к тому, насколько некорректные 
данные там были представлены».

«Мы встречаемся с проявлениями лоббизма очень ча-
сто, когда многие участники рынка ЖКХ, особенно круп-
ные ресурсоснабжающие компании не заинтересованы в 
раскрытии информации о своей работе. Не все, но есть те, 
кто старается сорвать работу ГИС ЖКХ», — добавил Евра-
ев. И когда решения принимаются на основе некоррек-
тной информации, это вызывает удивление, добавил он.

Он напомнил, что в системе будет прозрачным тари-
фообразование коммунальных услуг.

Он напомнил, что ГИС ЖКХ предназначена для того, 
чтобы граждане в одной системе могли видеть все, что ка-
сается их квартиры, дома или двора. В том числе возмож-
ность направления официальных обращений в организа-
ции сферы ЖКХ и контролирующие органы, участие в со-
браниях собственников в доме путем голосования в элек-
тронной форме, передачи показаний приборов учета, 
осуществления оплаты по выставленным платежным до-
кументам, а также многое-многое другое. Любой человек 
будет понимать, за что он платит и на что расходуются 
его деньги. А вместе с открытостью информации придет и 
общественный контроль, благодаря которому сфера ЖКХ 
начнет меняться к лучшему значительно быстрее.

ПРОЕКТ В России могут 
запретить энергетики

Градус 
без энергии

Сергей Куликов

ПРЕДЛОЖЕНИЕ минфина о полном запрете произ-
водства и продажи алкогольных энергетиков, со-
держащих спирт и тонизирующие добавки, нахо-
дит все больше сторонников. Но эксперты считают, 
что табу на эти напитки может и не сработать.

Поправки в закон «О государственном регулирова-
нии производства и оборота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции…», предложенные 
финансовым ведом-
ством, нашли одо-
брение в аппарате 
вице-премьера Алек-
сандра Хлопонина, 
который курирует 
алкогольную от-
расль. «Мы поддер-
живаем эту инициа-
тиву, — подтвердила 
в беседе с «РГ» 
пресс-секретарь Наталья Платонова. — Впрочем, свое 
слово должны сказать и другие ведомства». 

На местном уровне борьба с алкоэнергетиками ведет-
ся пятый год. Причем с переменным успехом, поскольку 
судебная практика не однозначна. «ФАС в 2012 году по-
дала в суд на власти Краснодарского края и Архангель-
ской области, которые ввели такой запрет, — напоминает 
глава Центра исследований федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим Дробиз. — Но архангельцы 
суд проиграли, а краснодарцы выиграли». Запрет, скорее 
всего, будет принят, считает эксперт. Но изменить ситуа-
цию не получится. «В 2012 году их производилось 300—
350 миллионов литров в год, — говорит он. — Но к прошло-
му году их производство «упало» до 100 миллионов ли-
тров». Но эти объемы не исчезли, а перешли в три сег-
мента — «винные», «пивные» напитки и «псевдосидры». 
И при полном запрете они в них скроются. 

«Американец» 
заправляет

«Сам по себе факт не-
значительный, но тут 
же появились недобро-

желательные комментарии отно-
сительно ценовой политики госу-
дарства в части цен на нефтепро-
дукты, — отметил ведущий анали-
тик компании «Алгоритм то-
пливный интегратор» Виктор Ко-
стюков. — А виной бурного роста 
цен на топливо стало чрезмерное 
укрепление рубля, а не собствен-
но рост цен на нефтепродукты».

Словосочетание «сильный 
рубль» вроде как греет душу об-
ывателя, поскольку отпуск за ру-
бежом ему обходится дешевле, 
но для экспортеров (практиче-
ски все нефтегазовые и зерновые 
компании страны) это далеко не 
лучший показатель. «На креп-
ком рубле выигрывают лишь им-
портеры, что мотивирует их к 
покупке готовых изделий за ру-
бежом и не думать об импортоза-
мещении», — подчеркнул он. А 
сам факт, что бензин в России и 
США стоит одинаково, лишь обо-
стрил тему укрепления рубля.

В целом равнозначность то-
пливных цен на рынках в России 
и США объясняется еще несколь-
кими факторами. Так, в России 
налоговая нагрузка на произво-
дителей нефтепродуктов втрое 
выше, чем в США, где к тому же 
сильно развита сеть независи-
мых компаний. В конечной цене 
литра Аи-92 налоги занимают 
63,24 процента (данные Россий-
ского топливного союза на март 
2017 года). 

А уравнивает это положение 

разница в так называемой вход-
ной цене нефти на внутреннем 
рынке, то есть стоимость тонны 
сырья, из которого получают 
бензин, с учетом расходов на 
транспортировку. В России эта 
цена ниже, так как потребляется 
бензин из добытой внутри стра-
ны нефти, а в США — выше, так 
как импорт нефти там равен эк-
спорту.

Если говорить про рублевые 
цены на бензин, то пока они дви-
жутся вверх примерно с той же 
скоростью, что и инфляция. По 
данным ЦДУ ТЭК, год назад Аи-
95 стоил на 5,68 процента мень-
ше (рост - 2,13 рубля на литр), 
Аи-92 — на 5,36 процента (1,87 
рубля на литр). Инфляция за тот 
же период составила 4,1 процен-
та.

В последние месяцы рост оп-
товых цен на бензин усилился, но 
в розницу вся биржевая надбавка 
не перешла. Рост котировок на 
бирже связан с экспортным па-
ритетом, который находится на 
исторических максимумах. При-
чин несколько: двукратное повы-
шение акцизов в прошлом году, 
их сохранение в 2017-м, а также 
снижение экспортной пошлины 
на светлые нефтепродукты и со-
глашение с ОПЕК об ограниче-
нии добычи, считают эксперты 
агентства «Аналитика товарных 
рынков». 

НЕДВИЖИМОСТЬ Минстрой 
предложил строить жилье 
только с отделкой

Ремонт отменяется

Ирина Жандарова

МИНСТРОЙ прорабатывает 
возможность перехода на сдачу 
готового жилья только с отдел-
кой. Кроме этого, в комплексное 
строительство планируют во-
влечь земли промзон, что позво-
лит создать новые кварталы в об-
житых районах городов. Об этом 
сообщил глава минстроя Михаил 
Мень.

Точные сроки, когда голые бе-
тонные стены окажутся вне зако-
на, пока не называются. Застрой-
щики поддержали ведомство в ре-
шении отказаться от черновой от-
делки. «Переход к жилью с отдел-
кой сокращает время на переезд, 

упрощает маневренность перее-
зда из одной квартиры в другую», 
— отметил гендиректор «Эталон-
Инвеста» Даниил Селедчик. Он 
также заверил, что дома с отдел-
кой застройщикам выгодны, так 
как позволяют легко выйти на ры-
нок арендного жилья.

Впервые предложение отка-
заться от черновой отделки про-
звучало летом 2016 года. Мин-
строй тогда предложил закрепить 
в критериях стандартного жилья 
обязательную минимальную от-
делку, чтобы можно было вводить 
уже готовое к заселению жилье 
для военных, переселенцев из 
аварийного жилья и т. д. Но речи 
не было о полном запрете на сда-
чу жилья без отделки.

Сегодня за отказ от черновой 
отделки выступают и покупатели. 
Многие берут квартиру в ипотеку 
и не имеют денег на ремонт. Кро-
ме того, новоселы жалуются, что 
в домах с черновой отделкой пер-
вые пару лет приходится жить под 
звуки перфораторов из соседних 
квартир.

В последнее время спрос на не-

движимость сместился в сторону 
дорогого, расположенного в раз-
витых районах жилья, рассказал 
гендиректор Агентства ипотечно-
го жилищного кредитования 
(АИЖК) Александр Плутник. 
«Если застройщик продает объект 
в отрыве от городской среды, он 
продается плохо. Люди хотят жить 
в насыщенной, функциональной и 
разнообразной среде», — отметил 
он. Это стимулирует застройщи-
ков реализовывать проекты ком-
плексной застройки в новых, неос-
военных районах или искать пло-
щадки в черте города. Это большая 
редкость. Можно вместить на сво-
бодной земле дом, но точечная за-
стройка среди старых районов — 
не то, что хочется покупателю.

Дать новые земли для ком-
плексной застройки в черте горо-
дов поможет использование 
промзон под застройку. Сейчас 
есть перечень таких промзон. 
Речь о 1,137 тысячи земельных 
участков общей площадью 
238,2 тысячи гектаров. На этих 
землях можно построить 
83,5 миллиона квадратных ме-
тров в течение пяти лет. Это годо-
вой объем ввода жилья, уточнил 
Мень. Он напомнил, что сначала 
было мнение, что комплексная 
застройка промзон актуальна 
только для Москвы. Теперь понят-
но, что земли могут использовать 
под строительство по всей стране.

Возможность вовлечь про-
мышленные территории в ком-
плексное развитие появилась 
в 2016 году, когда был принят со-
ответствующий закон. Он позво-
лит вовлечь в оборот до 25 про-
центов территорий крупных го-
родов. Главной проблемой явля-
ется невозможность построить 
инфраструктуру за счет средств 
муниципальных бюджетов. Сей-
час сделать это могут только Мо-
сква и Санкт-Петербург, к тому 
же стоимость квадратного метра 
позволяет заложить работы по 
благоустройству и развитию ин-
фраструктуры в стоимость строи-
тельства. В ближайшие годы по-
строить инфраструктуру регио-
ны смогут за счет федеральной 
поддержки: в 2017—2020 годах на 
это выделят 80 миллиардов ру-
блей. На 2017 год отобрано 
66 проектов. Больше всего регио-
ны нуждаются в детсадах и шко-
лах, заключил Мень.

Ирина Невинная

Ж
и т е л и  Р о с с и и 
страдают от не-
достатка витами-
нов. Перекосы в 
питании приво-

дят к тому, что даже если рацион 
сбалансирован по калорийно-
сти, дефицит по большинству ви-
таминов достигает 20%.

«Витаминная недостаточ-
ность отмечается у большинства 
населения, и у детей, и у взро-
слых», — сообщил вчера научный 
руководитель ФИЦ питания и би-
отехнологии, главный специа-
лист-диетолог Минздрава России, 
академик РАН Виктор Тутельян.

Специалисты федерального 
центра представили результаты 
исследований. Они проверили 
разные группы населения — де-
тей, студентов, людей трудоспо-
собного возраста, беременных 
женщин, живущих в разных ре-
гионах. Картина оказалась при-
мерно одинаковой вне зависимо-
сти от географии, пола и возра-
ста. Относительно благополучна 
ситуация лишь с немногими ви-
таминами, а других важнейших 
нам остро не хватает.

«Для наших людей характерен 
полигиповитаминоз — недоста-
точность сразу нескольких вита-
минов группы В, Д, С и каротина, 
— пояснила профессор ФИЦ пита-
ния и биотехнологий Вера Коден-
цова. — Причем этот голод пра-
ктически не зависит от времени 
года: он обнаруживается не толь-
ко весной, но и летом, и усугубля-
ется недостатком важнейших ми-
кронутриентов — кальция, маг-
ния, йода, железа, цинка».

Специалисты привели массу 
интересных фактов. Например, 
ученые в последнее время пере-
смотрели роль витамина Д. Рань-
ше считалось, что он важен пре-
жде всего для здоровья костей. 
Но последние исследования по-
казали: рецепторы и ферменты, 
связанные с этим витамином, об-
наружены буквально во всех ор-
ганах и тканях организма. Зна-
чит, витамин Д «отвечает» 
не только за здоровые ко-
сти, но и хорошо работа-
ющие мозг, сер-
дце, глаза, пе-
чень, иммун-
ную систему.

Любопыт-
но,  что  даже 
ожирение, которое охва-
тило уже более половины насе-
ления страны, ученые отчасти 
связывают именно с нехваткой 
витаминов. Последствия же не-
правильного питания плачевны — 

показатели здоровья в разных 
группах населения у нас оставля-
ют желать много лучшего.

Что же делать? Диетологи рас-
сказали, что у нас подготовлены 
две национальных «витамин-
ных» программы: одна касается 
оптимизации обеспеченностью 
витаминами и минеральными ве-
ществами детского населения. 
Другая — посвящена конкретно 
витамину Д. Подход к решению 
проблемы должен быть комплек-
сным, отмечают специалисты.

«Промышленная» еда нужно-
го количества витаминов не дает. 
Поэтому один из способов улуч-
шить ситуацию — стимулировать 
производителей дополнительно 
обогащать продукты питания 
нужными полезными для здоро-
вья компонентами. Сейчас в на-
шей стране дело это доброволь-
ное, и пока лишь 13 процентов 
предприятий пищепрома произ-
водят такую продукцию. Произ-
водители объясняют: хлопотно, а 
конечный продукт стоит дороже. 

Впрочем, опыт стран, где такое 
производство налажено, говорит 
как раз об обратном. Цена обога-
щенных молока, йогуртов, масла, 
хлеба увеличивается незначитель-
но. И если покупателям объяснить 
пользу  таких 

продуктов, они начинают отдавать 
предпочтение им. «Витамины А и 
Д хорошо растворяются в маслах, 
поэтому ими несложно обогащать 
растительное масло и молочные 
продукты, а ведь мы едим их ежед-
невно, — комментирует профессор 
немецкого Университета Мангей-
ма Андреас Блютнер.— При этом 
цена бутылки растительного ма-
сла с добавкой витамина А, выра-
стает лишь на 0,2%».

Второе направление: разъя-
снительная работа. Многое мож-
но откорректировать «правиль-
ной» едой. Например, если есть 
жирные сорта морской рыбы 
хотя бы дважды в неделю, о де-
фиците витамина Д можно за-
быть. Но во многих семьях детям 
с пеленок закладывают непра-
вильные стереотипы в питании. 
Сладкие газировки,  чипсы, 
фастфуд — любимые продукты 
наших детей и подростков. 
А та же рыба попадает в 
т а р е л к у  г о р а з д о 
реже, чем нужно.

Еще один, самый простой спо-
соб получить нужное количество 
витаминов — регулярно прини-
мать минерально-витаминные 
комплексы. Это касается и здоро-
вых людей и, тем более, пациен-
тов больниц. «Исследования, 
проведенные в реанимационных 
отделениях, показали, что паци-
енты, не имевшие дефицита вита-
мина Д, выздоравливали вдвое 
быстрее и с меньшим количест-
вом осложнений», — сообщила 
Вера Коденцова. Есть распоряже-
ние минздрава, по которому па-
циенты стационаров должны по-
лучать витамины в дополнение к 
основному лечению. Правда, пра-
вило это нередко нарушается.

При этом специалисты преду-
преждают: легкомысленное об-
ращение с витаминами — это не-
правильно. Ведь вред здоровью 
может нанести не только их недо-
статок, но и избыток. «Принимая 
решение о назначении комплек-
са, нужно учитывать многие фак-
торы, — пояснила Коденцова. — 
Смотреть на реальный дефицит. 
Учитывать, что некоторые лекар-
ства нарушают обмен витаминов. 
Фактор риска — наличие у паци-
ента аллергии и т.д.».  Тем не ме-
нее специалисты уверены, что ре-
гулярно дополняя рацион вита-
минными комплексами, можно 
решить многие проблемы со здо-
ровьем и избежать таких про-
блем в будущем.

Акцент

 Даже ожирение, которое 
охватило уже более полови-
ны населения страны, отчасти 
связано именно с нехваткой 
витаминов

Слабоалкогольные 
энергетики могут 
полностью исчез-
нуть с прилавков 

Переход к жилью 
с отделкой 
позволит сократить 
время на переезд 
и ремонт, особенно 
ипотечникам

1

Цены на бензин: 
прогнозы экспертов 
и комментарии на сайте
rg.ru/sujet/985
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Здоровье Витаминный «голод» нашли у большинства 
россиян

Здорово живешь

«Промышленная» еда нужного количест-
ва витаминов не обеспечивает. 
Обогащение продуктов питания витамина-
ми и микроэлементами — один из спосо-
бов снизить остроту их дефицита.
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ПОЛИЦИЯ Пьяный водитель мчался на запредельной скорости 

Зашкалило
Владимир Баршев

Г
онка на МКАДе за нарушите-
лем в Москве может поста-
вить своеобразный рекорд: 

стрелка спидометра полицей-
ской машины перевалила за 
230 км/ч.

«Лексус», который двигался 
по дороге несколько странно, 
вызвал интерес у сотрудников 
6 - г о  с п е ц б а т а л ь о н а  Д П С 
ГИБДД. В рамках спецоперации 
они дежурили не на своем об-
ычном месте - на Садовом коль-

це, — а на территории Новой 
Москвы.

Они попытались его остано-
вить, но водитель проигнориро-
вал их требование. Тогда сотруд-
ники  спецбатальона, который 
возглавляет Константин Васюта, 
пустились в погоню. 

Гонка продолжилась на МКА-
Де. К задержанию присоединил-
ся второй экипаж. Однако води-
тель «Лексуса» старался ото-
рваться от погони. На видео вид-
но, что стрелка спидометра на 
машине ДПС перевалила за 230 

км/ч, а «Лексус» только наращи-
вал скорость.  

Уже в районе Чертаново води-
тель «Лексус» свернул с МКАД и 
попал в тупик. Тогда его водитель 
бросил машину и побежал. Впро-
чем, его быстро догнали и задержа-
ли. Гонщиком оказался 26-летний 
житель столицы. Медицинское ос-
видетельствование выявило нали-
чие у него алкоголя в крови.

По данным фактам в отноше-
нии задержанного были состав-
лены административные прото-
колы по статьям 12.8 КоАП РФ 

«Управление транспортным 
средством водителем, находя-
щимся в состоянии опьянения, 
передача управления транспор-
тным средством лицу, находяще-
муся в состоянии опьянения», и  
12.12 КоАП РФ «Проезд на запре-
щающий сигнал светофора или 
на запрещающий жест регули-
ровщика» и 12.13 КоАП РФ «На-
рушение правил проезда пере-
крестков».  

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1396936
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Ангела Меркель 
без предварительных условий
посетит Россию

Визит дамы

Екатерина Забродина

ПРОШЛО почти два года с тех 
пор, как Ангела Меркель в по-
следний раз побывала в Москве, 
и вот канцлер ФРГ вновь летит в 
Россию. Как ожидается, 2 мая 
она встретится в Сочи с прези-
дентом РФ Владимиром Пути-
ным. Накануне эксперты «РГ» 
предположили, с чем приезжает 
гостья из Берлина и каким ока-
жется предстоящий визит.

В ведомстве федерального 
канцлера объявили, что перед 
саммитом «большой двадцат-
ки», который в начале июля 
пройдет в Гамбурге — родном го-
роде Ангелы Меркель, она посе-
тит несколько стран — участниц 
объединения, включая Россию, 
чтобы рассказать о повестке сво-
его председательства в G20.

Официальную версию немец-
кие СМИ поставили под сомне-
ние. «Очевидно, что Меркель 
едет в Москву (переговоры прой-
дут в сочинской резиденции гла-
вы РФ. — Прим. «РГ».) не для того, 
чтобы говорить с Путиным о по-
мощи Африке или о других по-
добных вопросах», — написал не-
мецкий журнал Spiegel. Анонси-
рованную поездку издание назы-
вает «удивительным шагом»: до 
сих пор канцлер давала понять, 
что ее визит в РФ будет невозмо-
жен до тех пор, пока не появятся 
«конкретные успехи на востоке 
Украины или в Сирии».

При этом соратники Меркель 
по партии и по правящей коали-
ции, напротив, активизировали 
контакты с Москвой. В марте 
российскую столицу посетили 
премьер-министр Баварии 
Хорст Зеехофер и новый глава 
внешнеполитического ведомст-
ва Германии Зигмар Габриэль. В 
апреле здесь побывала делега-
ция комитета по экономике и 
энергетике бундестага, подтвер-
дившая поддержку проекта «Се-
верный поток-2». Кроме того, в 
Москве высадился ударный ди-
пломатический десант в лице 
сначала госсекретаря США Рек-
са Тиллерсона, а затем шефа ев-
ропейской дипломатии Федери-
ки Могерини. Вслед за ними в РФ 
летит канцлер Германии.

Как пишет Spiegel, канцлеру 
ФРГ пришлось «радикально изме-
нить подход» и отказаться от ка-
ких-либо предварительных усло-
вий для визита в Россию. По мне-
нию немецких СМИ, ситуация на 
Донбассе особенно волнует кан-
цлера ФРГ. Эту точку зрения раз-
деляет немецкий политолог Алек-
сандр Рар. «Минский процесс за-
стрял, а в Берлине считают этот 
фактор главным препятствием 
для нормализации отношений с 
Москвой, — говорит собеседник 
«РГ». — Для того чтобы сдвинуть 
его с мертвой точки, Ангеле Мер-
кель следовало бы посетить и 
Киев. Но дефицита общения с 
украинской стороной у Германии 
нет. Порошенко постоянно нахо-
дится в ЕС, приезжает сюда за фи-
нансами и поддержкой. Я жду, 
чтобы госпожа Меркель, наконец, 
критически высказалась в отно-
шении Украины. Киев должен 
признать за Донбассом автоно-
мию, украинцы подписались под 
соглашением. Но за два года ниче-
го не было сделано, необходимые 
законы невозможно провести че-
рез Раду. И Меркель должна от-
крыто сказать об этом».

Почему Меркель летит в Рос-
сию именно сейчас? По версии 
Spiegel, Берлин обеспокоен тем, 
что «после победы Трампа на вы-
борах у Вашингтона де-факто нет 
никакой политики в отношении 
России». Вероятно, эта неопреде-
ленность заставляет главу немец-
кого правительства нервничать. 
«При Обаме с политикой Вашин-
гтона в отношении Москвы все 
было ясно. Когда в Овальный ка-
бинет пришел Дональд Трамп, у 
европейских политиков возни-
кли большие вопросы. И сейчас 
определенности не прибавилось, 
— считает доцент Высшей школы 
экономики Дмитрий Офицеров-
Бельский. — Ангела Меркель по-

пыталась прощупать почву во 
время своего визита в Вашингтон 
и лично узнать у президента США 
о его видении дальнейших отно-
шений с Россией. Но, судя по все-
му, ей это не удалось. Тем более 
что отношения Ангелы Меркель с 
Трампом складываются далеко 
не лучшим образом, и она не хо-
чет упускать инициативу на мо-
сковском направлении». Собе-
седник «РГ» напоминает, что ми-
нистр иностранных дел Великоб-
ритании, новичок в международ-
ных делах Борис Джонсон свой 
визит в РФ как раз отменил, деле-
гировав роль переговорщика от 
лица Запада другому новичку — 
госсекретарю Тиллерсону. «Со 
своей стороны, Меркель претен-
дует на то, чтобы выступать на 
переговорах с Москвой от лица 
всей Европы, однако она стано-
вится очень уязвимой в этой 
роли, — считает Офицеров-Бель-
ский. — Канцлер ФРГ видит, что 
Владимир Путин выстраивает 
двусторонние отношения с ав-
стрийцами, чехами, венграми, 
итальянцами, греками, и этот 
формат вполне успешен. Меркель 
вытягивала общеевропейскую 
повестку, когда Европа пережи-
вала финансовый кризис, когда 
остро стояла проблема с грече-
ским долгом. Но сейчас повестка 
сместилась в сферу политики 
безопасности, и расклад сил из-
менился».

«На мой взгляд, очевидного 
альтернативного лидера в ЕС не 
появилось, и госпожа Меркель 
все-таки остается капитаном 
раскачивающегося корабля, — 
говорит Александр Рар. — Другое 
дело, что в Италии, Франции, 
Греции и многих других странах 
все чаще звучат протесты: мы 
больше не хотим жить «под пя-
той» Меркель. Марин Ле Пен, ко-
торая поборется за президент-
ское кресло во втором туре вы-
боров во Франции, постоянно 
критикует канцлера Германии за 
то, что та стремится выступать 
от имени единой Европы». На-
помним, что в марте лидер 
«Нацфронта» приезжала в Мо-
скву и встречалась с российским 
президентом. А недавно она зая-
вила, что не имеет ничего против 
канцлера Меркель, кроме того, 
что та «упускает из виду 500 ты-
сяч мигрантов, которые могут 
пожаловать во Францию».

По словам Александра Рара, 
многие в Германии ждут от нее 
каких-то жестких заявлений из 
Сочи. «Избрав такую тактику, 
она могла бы понравиться не-
мецкой прессе и заработать очки 
среди консервативного электо-
рата на фоне стартовавшей пред-
выборной кампании. Но в этом 
случае она ничего не добьется в 
большой дипломатии на между-
народной арене», — полагает не-
мецкий политолог. «Я думаю, что 
в целом предстоящие перегово-
ры не будут легкими. Однако в 
итоге Ангела Меркель может 
оказаться куда более сговорчи-
вой и мягкой, чем этого хотелось 
бы тем же британцам», — считает 
Офицеров-Бельский.

По мнению экспертов, вопрос 
санкций в ходе встречи Путина и 
Меркель подниматься не будет. 
«Мы давно сформулировали свою 
позицию, что принципиально не 
обсуждаем санкции. Или вы их 
снимаете, или все остается как 
есть, — напоминает Дмитрий Офи-
церов-Бельский. — Мои европей-
ские собеседники признают: этот 
инструмент не в силах повлиять 
на ситуацию, он всего лишь созда-
ет круговую поруку. Но расколы в 
ЕС из-за этого только углубляют-
ся. Очевидно, что Меркель боится 
пустить ситуацию на самотек». 
«Именно канцлер Германии оста-
ется тем политиком в ЕС, кото-
рый в глазах российской общест-
венности идеологически вцепил-
ся в санкционный режим. Но мне 
кажется, что еще не поздно прове-
сти разрядку и начать говорить о 
том, что санкции пора убирать, 
потому что они совершенно ни к 
чему не привели», — заключает 
Александр Рар.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
В «РГ» представили книгу 
о Фиделе Кастро

Команданте-
эпоха

Николай Долгополов

ВЧЕРА в «Российской газете» состоялась презентация 
книги «Фидель Кастро» нашего коллеги, заместителя ре-
дактора отдела международной информации Максима 
Макарычева. Это наиболее полная (объемом в 650 стра-
ниц) биография лидера кубинской революции, опубли-
кованная на русском языке. Она вышла в серии «Жизнь 
замечательных людей» издательства «Молодая гвар-
дия», которое в этом году празднует свое 95-летие. Это 
девятая книга Максима Макарычева. В той же популяр-
нейшей серии «ЖЗЛ» изданы его книги о выдающихся 
хоккеистах Валерии Харламове, Александре Мальцеве.

Жизнь Фиделя, человека-эпохи, оставшегося «навеки 
команданте» — это сгусток, переплетение различного 
рода мифов, символов и невероятных событий, как, на-
пример, сорвавшиеся 638 попыток и планов покушений 
на него.  В книге Ма-
карычев подробно 
пишет о тех титани-
ческих усилиях, ко-
торые пришлось 
приложить Кастро, 
чтобы поднять заби-
тую страну, измо-
танную диктатурой,  
с американскими ка-
зино и борделями, до 
уровня «маленького, 
но гордого» кариб-
ского государства, с 
которым он заставил 
считаться сильных 
мира сего. Вся жизнь 
Фиделя прошла в 
условиях, когда он 
постоянно был вы-
нужден преодоле-
вать сопротивление многократно превосходящего его по 
силам противника. Он как никакой другой политик в 
мире, знавший Соединенные Штаты, подноготную и по-
вадки обитателей Белого дома, до последнего дня преду-
преждал не поддаваться на уловки и соблазны в отноше-
ниях с Вашингтоном. «Дашь им мизинец, откусят мизи-
нец, дашь локоть, откусят по локоть, дашь руку, откусят и 
ее», — предупреждал Фидель Кастро. На презентации 
много говорилось о благородстве и уникальных челове-
ческих качествах Фиделя, о его ораторском искусстве. 

А Макарычев вспомнил эпизод, о котором мало из-
вестно в России, но который, как считает сам писатель, 
для него лучше всего характеризует личность Фиделя.

В начале 1990-х годов, после прекращения помощи от 
СССР, когда стоял вопрос о выживании Кубы, а большая 
часть кубинцев жила впроголодь, к Фиделю обратились 
власти Украины с просьбой о реабилитации детей Черно-
быля. Ранее Киеву отказали все богатые западные стра-
ны. И Кастро быстро решил вопрос об оказании безвоз-
мездной помощи пострадавшим в Чернобыле подрост-
кам. Стоя  у трапа самолета, встретил больных детишек в 
аэропорту Гаваны. Кубинские дети по просьбе Фиделя 
отдали под нужды центра главный пионерский лагерь, а 
взрослые выделяли из своего скудного пайка треть ме-
сячной нормы риса. 350 миллионов долларов за 15 лет 
стоила нищему бюджету Кубы эта благородная, христи-
анская инициатива Кастро, которую он запретил афиши-
ровать. Программа, в ходе которой была оказана медпо-
мощь примерно 23 тысячам детей, была прервана по 
указанию тогдашнего президента Украины Ющенко… 
Этот не думал о детях. Боялся, что не понравится амери-
канцам.

ЭКОНОМИКА Энергетики выдержали испытание холодной зимой 

Тепло без дефицита

Проблема Как сделать сети безопасными для детей 

Цифровой 
иммунитет

Наталья Лебедева

Б
олее 100 жалоб на опа-
сный для детей контент 
ежедневно поступает в 
«Лигу безопасного Ин-
тернета». Антирейтинг 

опасностей возглавляет детская 
порнография, на втором месте — 
реклама наркотиков, и вызов но-
вого времени — группы смерти. 
Почему не получается заблокиро-
вать все опасные ресурсы и помо-
гут ли строгие запреты? Эти во-
просы обсудили участники от-
крывшегося в Москве VIII Форума 
безопасного Интернета.

— Просто научить детей прави-
лам безопасного пользования Ин-
тернетом уже недостаточно, — го-
ворит помощник президента РФ 
Игорь Щеголев. — Вредоносный 
контент распространяется слиш-
ком быстро. Поэтому государство 
могло бы поддержать инициативу 
по блокированию такого контен-
та. Режиссер Никита Михалков 
обратил внимание на то, что в Ин-
тернете дети сталкиваются и с 
другими угрозами.

— У нас выросло поколение, ко-
торое не знает своей истории. 
Наши дети не могут ответить на 
простые вопросы: кого свергли 
большевики и кто такой Ленин. И 
при этом они не испытывают ни 
грамма стыда. Они как чистый 
лист бумаги, никакого историче-
ского и генетического опыта, — 
объясняет Михалков.

По его мнению, их легко выве-
сти на улицы, потому что это «кру-
то и по кайфу». 

— Эти ребята не смотрят теле-
визор, они сидят в Интернете, — 
предупреждает Михалков. — Даже 
их родители уже не читают книги, 
а гуглят. Память стала коротка, 
молодой человек концентрирует 
внимание всего на 8 секунд, а зна-
чит, надо научиться давать им по-
лезную информацию за это время.

Родители проанализировали 
содержание 93 самых популярных 
пабликов (более трех миллионов 
подписчиков) в сети «ВКонтакте» 
и выяснили, что «в топе» три 
темы: пропаганда западного обра-
за жизни, отупляющий юмор и 
сексуальная тематика.

— Молодежная аудитория этих 
ресурсов — более 50 миллионов че-
ловек, а например, в группах па-
триотической направленности — 
три миллиона, — подвел итог ис-
следованию общественный упол-

номоченный по защите семьи в 
Санкт–Петербурге и Ленинград-
ской области Андрей Цыганов.

Все эксперты сходятся в одном 
— нужны «умные» работающие за-
коны. Но все меняется так быстро, 
что принятый недавно закон о за-
щите детей от негативной инфор-
мации уже устарел. Член Совета 
Федерации Елена Мизулина пред-
лагает не спешить с принятием за-
конов, которые будут запрещать и 

наказывать. Под ударом могут 
оказаться не создатели опасных 
ресурсов, а родители, которые не-
доглядели, не заметили, не запре-
тили.

— Сегодня специалисты гово-
рят о том, что мы имеем дело с 
формированием нового вида ин-
тернет-зависимости, сопостави-
мого с наркозависимостью — это 
порнозависимость, — говорит она. 
— У детей, которые натыкаются на 
такого рода контент, меняются ха-
рактер, мышление и поведение.

Замглавы Роскомнадзора Ва-
дим Субботин заверил, что сегод-
ня у государства есть механизмы 
для оперативной блокировки опа-
сных сайтов в интернете. С января 
в России введен круглосуточный 
мониторинг соцсетей. 

— В этом году совместно с рос-
сийскими социальными сетями 
было заблокировано почти 9 ты-
сяч аккаунтов и личных страниц 
пользователей, вовлекавших под-
ростков в игру со смертью, — рас-
сказывает он. — Тысяча групп и 
личных страниц была удалена на 
зарубежных площадках.

Директор «Лиги безопасного 
Интернета» Денис Давыдов доба-
вил, что пока круглосуточный мо-
ниторинг соцсетей ведут только 
государство и общественники. 
Сами же соцсети предпочитают 
реагировать на жалобы, а не дей-
ствовать на опережение.

Пока же в Интернете есть толь-
ко одно абсолютно безопасное ме-
сто для детей — кириллическая до-
менная зона .дети. Зарегистриро-
ванные там ресурсы созданы ис-
ключительно для детей и проходят 
ежедневную проверку.

Акцент

 Даже самого маленького 
пользователя Интернета 
нужно учить критически 
относиться к содержанию

Алина Егорова

Ч
иновники тоже торопят ве-
сну. В конце недели мини-
стерство энергетики Рос-

сии подведет итоги прохождения 
страной осенне-зимнего периода.

На Европейской части России 
зима в этом году выдалась самой 
морозной с 2006 года. Осенью 
были выделены несколько регио-
нов с высокими рисками прохо-
ждения холодного периода. Наи-
большую тревогу вызывал Вор-
кутинский тепловой узел. Он 
удостоился особого перечня по-
ручений президента Владимира 
Путина.

Ответственной за электро- и 
теплоснабжение Воркуты компа-
нии «Т Плюс» этой зимой при-
шлось непросто. И хотя отопи-
тельный сезон в Заполярье завер-
шится только в конце июня, уже с 
уверенностью можно сказать, 
что претензии следственных ор-
ганов, смена менеджмента не ска-
зались на текущей работе компа-
нии. ТЭЦ в Воркуте работали без 
перебоев даже в 30—40-граду-

сные морозы и обеспечивали 
электроэнергией не только про-
мышленный узел, но и в изряд-
ном количестве подавали ее в 
Единую энергосистему страны.

У энергетиков есть свой объ-
ективный погодный индикатор: 
этой зимой на 3% вырос макси-
мум нагрузки в энергосистеме 
страны. Отрасль справилась с 
этим вызовом достойно. Нигде, в 
том числе и в Воркуте, дефицита 
тепла и электроэнергии не воз-
никло. Более того, в целом по 
стране аварийность на генериру-
ющем оборудовании снизилась 
на 9%.

Это подтверждают данные  «Т 
Плюс». Даже без учета новых 

станций, построенных в рамках 
ДПМ (договора поставки мощно-
сти), количество аварийных от-
ключений на ТЭЦ в 2016 г. снизи-
лось на 1,4%. А за последние пять 
лет — на 17%. 

В Группе «Т Плюс» этот ре-
зультат объясняют концентра-
цией ресурсов — технических, 
людских, финансовых. Всего 
один пример: расходы на ремонт 
и модернизацию воркутинских 
ТЭЦ за последние два года увели-
чились в три раза — до 785 млн ру-
блей. А всего до 2019 года в вор-
кутинские ТЭЦ вложат 1,7 млрд 
рублей.

В России в этом году в основ-
ном завершилась программа 

строительства и модернизации 
новых генерирующих мощно-
стей. Стоит ожидать, что теперь в 
центре внимания энергетиков 
окажется изношенная инфра-
структура теплоснабжения. 
Большие надежды возлагают на 
новую модель ценообразования 
в отрасли, законопроект о кото-
рой, как ожидается, будет принят 
Госдумой этим летом. Впрочем, 
компании уже сейчас принима-
ют неотложные меры. Так, ре-
монтная программа «Т Плюс», 
получившая название «Re: Кон-
струкция–2017», увеличена на 
четверть до 21 млрд рублей и рас-
пространяется уже на все терри-
тории работы компании. 

Обновление могло бы идти го-
раздо быстрее, если бы не долги 
потребителей, которые продол-
жают расти. Только «Т Плюс» 
должны за тепло 57 млрд рублей. 
А всего по отрасли эта цифра пре-
вышает 260 млрд рублей. Энерге-
тики признают, что без реши-
тельных и системных действий 
государства справиться с этой 
проблемой невозможно.
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Вредоносный контент в Сети рас-
пространяется сегодня невероятно 
стремительно.

Соратники 
канцлера ФРГ 
заметно активизи-
ровали контакты 
с Москвой

Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

МНЕНИЕ

Александр Щетинин
Директор Латиноамериканского департамента 
МИД России:

— Куба — стратегический партнер России, с которым мы развиваем 

многоуровневое сотрудничество. Москва проводит курс, направ-

ленный на расширение контактов с Кубой. Речь идет об энергети-

ке, металлургии, сельском хозяйстве, промышленности. На Кубе 

активно изучают русский язык и русскую культуру. Все это закла-

дывает надежные связи между Москвой и Гаваной. Что касается 

Фиделя Кастро, то его можно назвать одним из виднейших поли-

тических деятелей XX—XXI веков. Он не только внес неоценимый 

вклад в мировую политику, но и стал символом стремления наро-

дов к справедливости и свободе. Фидель был другом нашей стра-

ны и оставался им до своих последних дней. Для нас особенно 

важна публикация биографии Фиделя Кастро, вышедшая в серии 

«Жизнь замечательных людей». Само название этой серии отра-

жает всю значимость личности кубинского лидера.

Подготовил Константин Волков

Автор самой полной биографии Кастро, вышедшей на русском 
языке, Максим Макарычев подписывает свою книгу.

В странах ЕС все 
чаще звучат проте-
сты: мы не хотим 
жить «под пятой» 
Меркель
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Читайте также: 
Кто склоняет подростков 
к самоубийствам 
посредством соцсетей
rg.ru/art/1370884
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АРСЕНАЛ Ракеты береговой охраны выходят на парад

«Бастионы» на всех флотах
Сергей Птичкин

В 
парадных колоннах в честь 
Дня Победы в Калинингра-
де и Петропавловске-Кам-

чатском впервые пройдут мо-
бильные ракетные комплексы 
береговой обороны «Бастион-П».

Пусковые установки берегово-
го ракетного комплекса «Басти-
он-П» поступили на вооружение 
камчатской группировки войск и 
сил в начале 2017 года. Таким 
образом, эти комплексы стали не-
сти боевое дежурство на всех фло-
тах страны.

Одними из первых «Бастио-
ны» получил Крым. Их там раз-
вернули весной 2014 года. 9 мая 
комплексы показали на параде в 
Севастополе. А 9 сентября того же 
года они успешно отстрелялись, 
поразив учебную цель на удале-
нии 90 км от береговой линии по-
луострова. Сейчас в Крыму нахо-
дятся мобильные «Бастионы-П». 
В скором времени там разместят 
«Бастионы-С» шахтного базиро-
вания. Их ракеты будут иметь 
большую дальность полета и бо-
лее мощную боевую часть.  

Мобильные «Бастионы» раз-
местили на Курилах и на Новой 
Земле. Недавно такие ракетные 
комплексы пришли в Калинин-
градский особый район и вошли в 

состав 520-й отдельной бригады 
на Камчатке. 

Известно, что мобильные «Ба-
стионы-П» находятся и в Сирии. 
Они охраняют российскую воен-
ную группировку от возможных 
атак с моря. Более того, сообща-
лось, что 15 ноября 2016 года в 
Сирии был произведен пуск ракет 
«Оникс» комплекса «Бастион» по 
инфраструктурным объектам ис-
ламских террористических 
структур. Это первый случай ис-
пользования «Бастиона-П» в 
условиях реальных боевых дейст-
вий и первый в мире случай 
успешного применения противо-
корабельного ракетного ком-
плекса  по наземным целям.

«Бастион-П» и «Бастион-С» 
приняты на вооружение Россий-
ской армии в 2010 году. С 2014 
года они активно поставляются в 
войска, заменяя старые комплек-
сы «Рубеж» и «Редут», которые 
были созданы еще в конце 1960-х 
годов. Стреляют «Бастионы» ра-
кетами «Оникс» и «Яхонт». 

Ракета «Оникс», возможно, 
лучшая противокорабельная ра-
кета в мире берегового базирова-
ния.

Практически сразу после стар-
та ракета разгоняется до скоро-
сти, в два с половиной раза превы-
шающей звуковую. Вывод ракеты 

в район цели производится инер-
циальной навигационной систе-
мой, затем включается головка 
самонаведения. После чего ракета 
снижается на предельно малую 
высоту — 10—15 метров. На конеч-
ном этапе  включается радар, 
обеспечивающий точное попада-
ние в избранную цель.  Стрельба 
ракетами «Оникс» возможна как 
одной ПКР, так и залпом против 
нескольких кораблей противни-
ка. В таком случае ракеты летят 
«стаей», обмениваются информа-
цией, взаимодействуя между со-
бой для более эффективного вы-
полнения задания. Ракеты опреде-
ляют уровень важности каждой 
цели, выбирают тактику атакую-
щих действий, вырабатывают 
план атаки. Кроме того, в вычи-
слительный комплекс каждой ра-
кеты заложено умение противо-
действовать радиоэлектронным 
помехам и системе ПВО.

«Ониксы» выпускаются с за-
вода уже упакованными в специ-
альные транспортно-пусковые 
контейнеры, в полной готовности 
к запуску. 

Архивы Открылась выставка, посвященная последней русской царице

Трагическая 
императрица 
Елена Новоселова

«М
ой люби-
мый, не-
н а г л я д -
н ы й .  Я 
уже в по-

стели, но не могу заснуть, не напи-
сав тебе... », — писала второго мая 
1894 года принцесса Алиса Гес-
сенская своему жениху. Выставка, 
посвященная Александре Федо-
ровне «Последняя императрица. 
Документы и фотографии» откры-
лась в выставочном зале Госархи-
ва РФ (ГА РФ). Одновременно в Ин-
тернете стал доступен уникаль-
ный фонд 640: 60 тысяч оцифро-
ванных страниц текста и фото, 
связанных с жизнью последней 
русской царицы. И не только тех, к 
которым мы привыкли: с корона-
ции, с благотворительного бала, 
на фоне крымских пейзажей, — но 
и предназначенных для семейного 
просмотра.

...Она проживет 24 года в безза-
ветной любви к последнему царю 
династии Романовых Николаю 
Второму. Сделает его счастливым, 
одновременно обречет на муки 
выбора между долгом государя и 
семейными радостями. А сама 
была счастлива? Открывая вы-
ставку, научный руководитель ГА 
РФ Сергей Мироненко назвал им-
ператрицу одной из самых траги-
ческих фигур в нашей истории: «У 
нас хранится около полутора ты-
сяч фото Александры Федоровны. 
Только на единицах она улыбает-
ся, и нет ни одного, где смеется. 
Это важный штрих для понима-
ния истории России».

Принцесса Алиса Гессенская 
всегда была грустна, это видно 
даже на самых первых детских 
фото. В шесть лет осталась сиро-
той, не по-детски тяжело пережи-
ла смерть родителей. Попала на 
попечение к бабушке, королеве 
Виктории в Виндзорский замок.

— Детская печаль после смер-
ти матери осталась с ней надолго, 
может быть, навсегда, — считает 
директор Госархива Лариса Рого-
вая. — И вот она попадает в чопор-
ную английскую атмосферу, где 
окружающие увлечены мисти-
кой. Бабушка скорбит по своему 
умершему мужу. В семье тради-
ция — даже маленькие дети ежед-

невно посещают склеп, где похо-
ронен дед. Для чувствительного 
ребенка — это своего рода испы-
тание. Может быть, это наложило 
отпечаток на ее характер, на ту 
отстраненность и равнодушие к 
светской жизни российского дво-
ра. Она была сдержанной, а каза-
лась холодной. Но это не так. 
Письма раскрывают ее гораздо 
лучше. С любовью относилась к 
русскому языку, посмотрите ее 
ученические тетради и письма, 
где Александра Федоровна спра-
шивала мужа, правильно ли она 
понимает то или иное русское 
выражение, правильно ли ставит 
ударение.

Удивительный экспонат: в те-
традке, купленной в знаменитом 
канцелярском магазине на Куз-
нецком Мосту и подписанной 
«Аликс», будущая императрица 
со старательностью редкой отлич-
ницы выводит русские спряже-
ния: «Я хочу, ты хочешь...»

Не излишне ли активно вме-
шивалась в государственные 
дела, не чересчур ли доверяла 
Распутину? Ответы на эти вопро-
сы теперь сможет найти любой, 
кто возьмет на себя труд изучить 
700 архивных папок или дел, ко-
торые теперь доступны при ска-
чивании специальной програм-
мы. Плюс помогут историки, это 

их профессия — интерпретиро-
вать факты. Но погрузиться в 
историю сердцем можно только 
через подлинные вещи, сохра-
нившие цвет и запах эпохи. Он и 
Она неразрывны и неразлучны. 
Вот знаменитый акварельный 
портрет 1897 года. На нем утон-
ченная юная женщина, уже три 
года, как они женаты. С ним Ни-
колай Второй не расставался, 
возил его всегда с собой... Или 
предпоследний дневник царя 
(последний, объясняет куратор 
экспозиции Марина Сидорова, 
сейчас выставлен в Амстердаме). 
Открыт на странице, посвящен-
ной трагическому для истории 

страны дню отречения: второго 
марта 1917 года. «Кругом изме-
на, и трусость, и обман...» — кто 
теперь не знает этих слов?

Архивисты выяснили: до сих 
пор не было издано ни одного фо-
тоальбома императрицы, при 
этом снимков существует огром-
ное количество. Но нет ни одного 
«тобольского периода»: «Послед-
ней мы показываем стену дома 
Ипатьевых, на которой видны сле-
ды пуль. Такая печальная концов-
ка», - рассказывает Роговая.

Великая княгиня Мария 
Владимировна Романова 
на выставке «Последняя импера-
трица».

Читайте также: Россия 
разработает комплекс РЭБ 
для противодействия 
спутникам
rg.ru/art/1395803

МНЕНИЕ

ЦАРЬ, НО НЕ СЕЙЧАС 
Думать надо не о реванше, а о любви к своей стране, 

— так предложила оценивать и анализировать исто-

рию русского XX века глава Дома Романовых, вели-

кая княгиня Мария Владимировна, приехавшая в 

Россию и встретившаяся вчера в агентстве «Россия 

сегодня» с несколькими российскими журналиста-

ми. На встрече она сказала, что верит даже в воз-

можность возвращения монархии в Россию. Под-

черкнув при этом: «Но, безусловно, не сейчас».  

По мнению великой княгини, монархия если и мо-

жет когда-то понадобиться в российской современ-

ности, то прежде всего как «более гибкая форма 

правления». Но пока Дом Романовых следует неиз-

менному кредо «Мы вне политики». Поддерживаем 

тех политиков, которых выбрал русский народ. И 

стараемся участвовать в России прежде всего в бла-

готворительных акциях. Одной из таких акций стало 

участие Императорского фонда исследования он-

кологических заболеваний в  патронировании дет-

ского хосписа в Санкт-Петербурге.

Отвечая на вопрос, нет ли у Дома Романовых обиды 

на свою страну, долго относившуюся к представите-

лям царской династии как к изгоям, великая княгиня 

ответила твердым «Нет!». Но сегодня, по ее мнению, 

надо искать не столько виновных, сколько повод к 

личному покаянию. Вся страна участвовала в чем-

то, что наделило ее  хоть малой, но частью общей 

вины. Поэтому думать надо не о реванше, а о любви 

к своей стране.

Высказывав свое сожаление по поводу печальных и 

горьких  событий украинской революции, повлек-

ших пролитие крови,  она выразила  надежду на то,  

что традиции уважения и любви  между народами и 

странами восстановятся.

Подготовила Елена Яковлева
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СПЕЦИАЛЬНО 

ДЛЯ «РГ» 
Великая княгиня Мария Влади-
мировна Романова/  2017 год — год 
столетия революции. Безусловно, 
она была большой трагедией для 
русского народа.  От нее постра-
дали все — если не в начале, то в 
конце века. Но в русском XX веке 
были как темные, так и светлые 
страницы. И сейчас наша задача 
— взять должные уроки из исто-
рии. Но самое главное — русский 
народ сохранился и  не потерял 
свою землю. Весь XX век русские 
люди трудились, героически вое-
вали, защищая свою родину, и не 
забывали о помощи друг другу.

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»,  
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проекта 
«Сахалин-1», уведомляет о сроках и месте проведения обществен-
ных обсуждений с целью информирования общественности 
о планируемой деятельности и сбора комментариев по 
предварительным материалам оценки воздействия на окружающую 
среду.

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Морская платформа 
Орлан. Бурение боковых стволов скважин».

Месторасположение: Морская платформа (МП) Орлан 
находится в Охотском море у северо-восточного побережья 
о. Сахалин, примерно в 8 км от берега. В административном 
отношении МП Орлан расположена в пределах территориального 
моря РФ. Ближайшее муниципальное образование к району работ — 
«Городской округ Ногликский» Сахалинской области. Ближайший 
населенный пункт — с. Вал расположен на расстоянии более 40 км. 

Цель проекта:
Строительство боковых стволов скважин для поддержания 

проектной производительности платформы Орлан. 
Общая информация о проекте: 
В рамках продолжающегося освоения месторождения Чайво 

компания ЭНЛ планирует осуществить работы по бурению боковых 
стволов в имеющихся на МП Орлан скважинах для восстановления 
их работоспособности и для более эффективной выработки 
извлекаемых запасов углеводородов. Верхние части стволов 
скважин располагаются в колонне основания гравитационного типа 
МП Орлан, без контакта с морской средой. Зарезка бокового окна 
в существующих стволах скважин будет осуществляться на глубине 
свыше 600 м от уровня дна моря.

Размещение отходов бурения и других технологических отходов 
будет осуществляться посредством их закачки в глубокие участки 
горных пород через существующую и специально для этого 
предназначенную скважину.

Все скважины имеют наклонно-направленные стволы с большим 
отходом забоев от вертикали и протяженным горизонтальным 
участком в продуктивном пласте. 

Наименование и адрес заказчика планируемой 
деятельности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ): 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Органы, ответственные за организацию проведения 
общественных обсуждений: администрация муниципального 
образования «Городской округ Ногликский».

В период с 05.05.2017 г. по 05.06.2017 г. материалы для 
обсуждений с общественностью — предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду и техническое задание на 
его разработку — будут доступны для ознакомления общественности 
в следующих учреждениях Сахалинской области:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры Ногликская районная центральная 
библиотека

694450, Сахалинская 
обл., пгт Ноглики, 
ул. Пограничная, д. 5-А

Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры Ногликская районная центральная 
библиотека, библиотека — филиал № 6 с. Вал

694450, Сахалинская обл., 
Ногликский район, с. Вал, 
ул. Школьная, д. 28

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности 
во всех вышеуказанных учреждениях Сахалинской области будут 
размещены специальные формы для комментариев/отзывов. 
Заинтересованные представители общественности могут довести до 
сведения компании ЭНЛ свои замечания и предложения следующим 
образом: 

материалы;

устной форме, в адрес компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»:
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел 

охраны окружающей среды.
Контактные лица:
Е.В. Смирнова, тел.: 8 (4242) 67-71-03, факс: 8 (4242) 67-71-45;
Н.Г. Иванова, тел.: 8 (4242) 67-71-60.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 

веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫИ
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СОТРУДНИЧЕСТВО В Израиле
открылись Дни Москвы

Приглашайте 
на Мертвое море

Любовь Проценко

ДНИ Москвы в Израиле стартовали в Нетании. В течение 
четырех дней гости из российской столицы побывают 
также в Тель-Авиве, Иерусалиме и Хайфе. 

В Нетании на встречу с московской делегацией во 
главе с главой департамента внешнеэкономических и 
международных связей Москвы Сергеем Череминым 
пришли мэр города Мирьям Файерберг-Икар, ветера-
ны Великой Отечественной войны и другие официаль-
ные лица. Проходила она на площади у монумента, воз-
двигнутого в 2012 году в честь победы Красной Армии 
над нацистской Германией. «Мы открываем Дни Мо-
сквы на этом месте, чтобы прежде всего низко покло-
ниться нашим ветеранам, ведь именно они дали нам 
возможность стоять здесь под мирным голубым не-
бом», — сказал Черемин. — Уже более 70 лет прошло, как 
отгремели послед-
ние залпы самой 
страшной в истории 
человечества Вто-
рой мировой войны. 
Все меньше рядом с 
нами тех, кто отсто-
ял победу, а тем, кто 
еще жив, — уже за 
90. Тем важнее для 
всех нас сохранить 
преемственность поколений». Мирьям Файерберг-
Икар отметила, что эта церемония, которая проходит 
между Днем памяти жертв катастрофы и Днем памяти 
солдат армии обороны Израиля, символизирует огром-
ное уважение израильтян к России: «Мы всегда пом-
ним об огромном вкладе России в победу над нацист-
ским врагом. Этот памятник выражает наши чувства и 
благодарность воинам Красной Армии, благодаря ко-
торым еврейский народ выжил и спасся». Посол Рос-
сии в Израиле Александр Шеин выразил признатель-
ность правительству Москвы за организацию Дней Мо-
сквы на святой земле. «Это очень масштабное меро-
приятие культурного, гуманитарного, интеллектуаль-
ного и экономического значения, которое, я уверен, 
внесет вклад в развитие наших дружественных отно-
шений, сотрудничества между Россией и Израилем», — 
сказал он.

На форуме в Тель-Авиве «Москва — Израиль: глобаль-
ные центры экономики инноваций» обсуждались вопро-
сы инновационного, экологического сотрудничества и 
взаимодействие в сфере туризма. Черемин с сожалением 
заметил, что Москва занимает лишь 33-ю строчку в спи-
ске партнеров Израиля, имея взаимный товарооборот в 
размере всего 56 млн долларов. Потенциал же партнер-
ства значительно больше, если вспомнить, что Москва 
ежегодно закупает разных товаров и услуг у иностран-
ных компаний на 20 млрд долларов. Вице-президент ТПП 
Москвы Сурен Варданян привел пример потенциального 
взаимовыгодного сотрудничества. В частности, сообщил 
он, Москва готова отправлять в Израиль на отдых своих 
пенсионеров и школьников в пору, когда туристов мало и 
большинство отелей закрыты. Их владельцы несут убыт-
ки, так как содержание зданий все равно требует расхо-
дов. 

ДЕНЬГИ

Полторы
тысячи заявок
поступило 
на «народные»
облигации 
в первый день
продаж

БУМАЖНЫЙ 
ИНТЕРЕС 

Юлия Кривошапко

МИНИСТЕРСТВО финансов 
России до конца года может раз-
местить еще один выпуск обли-
гаций федерального займа 
(ОФЗ) для населения на ту же 
сумму в 15 миллиардов рублей.

Министр финансов Антон Си-
луанов не исключил такую веро-
ятность, пояснив, что оконча-
тельное решение будет зависеть 
от того, какой интерес граждане 
проявят к бумагам из дебютного 
выпуска. В первый день размеще-
ния он оказался не маленьким.

Вчера широко анонсирован-
ные минфином еще в конце 
прошлого года трёхлетние обли-
гации федерального займа нако-
нец появились в продаже. Разме-
щение завершится 25 октября 
2017 года. 

«Первый выпуск облигаций 
отличается тем, что размер до-
ходности мы обозначили наибо-
лее высокий и интересный для 
граждан, — сказал Антон Силуа-
нов, комментируя старт продаж. 
— В последующем будем ориен-
тироваться на доходность ОФЗ 
для инвесторов и на спрос по 
этим бумагам со стороны гра-
ждан».

В первые три дня приобрести 
бумаги можно по номиналу. Ко-
миссия при покупке составляет 
от 0,5 до 1,5 процента от суммы. 
Антон Силуанов, впрочем, не 
исключил, что при размещении 
следующих выпусков комиссия 
может быть снижена.

Минимальный объем покуп-
ки ценных бумаг в рамках одно-
го выпуска составляет 30 тысяч 
рублей, максимальный — 15 мил-
лионов рублей.

Приобрести облигации мож-
но в Сбербанке и ВТБ24. По ито-
гам первого дня продаж они по-
лучили на приобретение облига-
ций свыше 1,5 тысячи заявок на 
1,6 миллиарда рублей. Кстати, в 
числе первых покупателей 
госбумаг был глава Сбербанка 
Герман Греф, ранее обещавший 
непременно опробовать предло-
женный минфином финансовый 
инструмент. 

Как сообщил банк ВТБ24, в 
первый день продаж ОФЗ-н было 
принято около 500 заявок на об-
щую сумму примерно в 700 мил-
лионов рублей. Средний чек при 
этом составил от 900 тысяч до 1,4 
миллиона рублей. «Регионом-ли-
дером по числу обращений стала 
Москва и Московская область — 
37 процентов от общего числа, — 
сообщила пресс-служба банка. — 
На втором месте — Санкт-Петер-
бург и Ленинградская область — 
17 процентов. Далее следуют Са-
мара (3,5 процента), Белгород, 
Уфа и Казань (по 3 процента), 
Ставрополь и Череповец (по 2 
процента)». При этом из числа 
обратившихся 70 процентов со-
ставляют мужчины и всего 30 
процентов — женщины.

Вопросы сотрудни-
чества стороны 
обсудят в четырех 
городах Израиля



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 апреля 2017
четверг №90 (7256)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

С МЕСТА СОБЫТИЯ Власти 
КНДР приказали 
построить небоскребы 

В плену высоток

Олег Кирьянов, Пхеньян

«ПРЕВРАТИТЬ КНДР в страну высотных жилых домов 
и небоскребов!» — так можно резюмировать указание ру-
ководства Северной Кореи, которое было доведено до 
местных органов власти во всех регионах Страны чучхе. 
Центром этого строительного бума остается Пхеньян, но 
оживление заметно и в других городах. Об этом «Россий-
ской газете» сообщили представители властей КНДР, а 
также независимые источники. 

«Вы до сих пор можете увидеть достаточно старые четы-
рех-пятиэтажные дома в Пхеньяне, но скоро их не будет. Ру-
ководство дало указание сносить эти дома и возводить на 
их местах высотки в 30 и 40 этажей», — об этом на условиях 
анонимности «Российской газете» сообщил сотрудник од-
ной из государствен-
ных структур КНДР. 
Он признал, что не-
давно открытая ули-
ца Рёмён с главным 
небоскребом в 70 
этажей или улица 
ученых «Мирэ» с 
55-этажным зданием 
останутся пока кварталами с самыми высотными здания-
ми, но в целом средняя высота жилых домов столицы ста-
нет заметно больше. При этом жителям тех домов, которые 
пойдут под снос, квартиры в новых зданиях будут выде-
ляться в приоритетном порядке. «Прежние жильцы райо-
нов в итоге останутся на своих местах, только будут жить 
теперь в новых высоких домах и в более просторных квар-
тирах», — пояснил собеседник. В целом, жилищное строи-
тельство в столице продолжает идти самым активным 
образом. Где-то ведется точечная застройка одиночных до-
мов, а где-то возводятся сразу целые жилые районы. 

Своим внешним обликом и высотными домами Пхе-
ньян, конечно же, выделяется на фоне остальных городов 
КНДР, являясь своего рода эпицентром строительного 
бума, но стройки активно идут и в других городах. Указа-
ние о возведении высоток вместо старых домов доведено 
до руководства всех провинций. Независимые источни-
ки из приграничных с Северной Кореей районов Китая 
подтвердили: из Пхеньяна пришло указание возводить 
именно высокоэтажные дома, постепенно «поднимая» 
среднюю этажность жилых зданий. Активные строитель-
ные работы были отмечены в Вонсане, Нампхо, Хамхыне, 
Синыйчжу, Расоне. В ряде случаев финансирование осу-
ществляется за счет госбюджета и проекты получают 
статус «приоритетных», на них мобилизуются различ-
ные резервы. В других случаях — в провинции и отдель-
ных точечных застройках в Пхеньяне — осуществляется 
уже фактически коммерческое строительство. Хотя по 
закону торговля недвижимостью пока не разрешена, но 
на деле она осуществляется, и спрос на жилье есть. 

МНЕНИЕ Макрон — проект  тех, кому не нужна сильная, национально ориентированная Франция

Что скрывает «стартап»
Евгений Шестаков

В 
то время как кандидаты в 
президенты Франции гото-
вятся к намеченным на 3 

мая теледебатам, аналитики на 
основе соцопросов продолжают 
подводить итоги состоявшегося 
первого тура выборов и делать 
прогнозы на второй. За Марин Ле 
Пен голосовала «рабочая» Фран-
ция — преимущественно регионы, 
экономически пострадавшие 
сильнее всего от глобализации. 
Эмманюэля Макрона поддержала 
Франция «белых воротничков» — 
менеджеров, сумевших приспосо-
биться к европейскому проекту и 
получающих от его реализации 
материальную выгоду. На то, на-
сколько сомнительным и хруп-
ким выглядит успех Макрона в 
первом туре выборов, обратила 
внимание швейцарская Neue 
Zurcher Zeitung: за придерживаю-
щихся антиевропейских взглядов 
г-жу Ле Пен и Жака-Люка Мелан-

шона в совокупности проголосо-
вали 42 процента французов, тог-
да как евроинтеграторство Ма-
крона поддержали только 24 про-
цента избирателей.

В 1976 году восьмилетняя Ма-
рин впервые столкнулась с прояв-
лением терроризма — в дом, где 
она жила, неизвестные бросили 
бомбу — покушались на ее отца. 
Всю жизнь она сталкивалась с дис-
криминацией, связанной с поли-
тическими взглядами ее семьи, — в 
одном из интервью Ле Пен вспо-
минала, как на конкурсе по заме-
щению должности секретаря су-
дебного заседания ей открытым 
текстом объяснили: из-за фами-
лии у нее нет никаких шансов по-
лучить эту работу. Неудивитель-
но, что даже те, кто не симпатизи-
рует «Народному фронту», согла-
сно проведенному газетой Le 
Monde опросу называют Марин 
волевым (80 процентов) и гото-
вым принимать решения (69 про-
центов) политиком.

Ничего подобного нельзя ска-
зать о ее сопернике. «Типичным 
продуктом французской элиты» 
считает Макрона директор Гер-
мано-французского института в 
Людвигсбурге Штефан Зайден-
дорф. По его словам, у Макрона 
образование интеллигента, а сам 
он олицетворяет то, против чего 
ведет избирательную кампанию 
г-жа Ле Пен.

Но еще сложнее понять, как 
«вундеркинд», которого в его 
бытность министром экономики 
в правительстве столь нелюби-
мого французами президента 
Олланда закидывали яйцами 
протестующие против затеян-
ной Макроном реформы рынка 
труда, всего за пару месяцев со-
здал собственное политическое 
движение. Каким образом он су-
мел за столь нереально короткий 
срок с нуля привлечь 190 тысяч 
активистов и оставить на задвор-
ках избирательной кампании 
традиционные партии, чьи кан-

дидаты не прошли во второй тур 
президентских выборов?  

«Очень интересные выборы 
сейчас проходят во Франции», — 
прокомментировал в «Твиттере» 
итоги первого тура президент 
США. Поучительность состояв-
шегося голосования для Трампа 
выглядит очевидной — в ходе соб-
ственной избирательной кампа-
нии нынешний американский 
лидер нередко презрительно от-
зывался о происходящем в Ста-
ром Свете и теперь, в свете фран-
цузских выборов, получил до-
полнительное подтверждение 
справедливости своих оценок.

После совершенного накануне 
голосования теракта на Елисей-
ских полях Трамп написал в 
«Твиттере»: «Народ Франции 
больше не станет этого терпеть. 
Это окажет большой эффект на 
президентские выборы». Его ком-
ментарий многие аналитики в Ев-
ропе сочли за скрытый компли-
мент в адрес Марин Ле Пен, поста-
вившей во главу своей программы 
безопасность французов и жест-
кие антииммигрантские меры для 
противостояния террору.

Однако выяснилось, что жите-
ли Пятой республики предпочли 
взглядам Ле Пен «ауру свежести» 
и «незамыленности» Макрона, 
убежденного, что «беженцы стой-
кие и передовые люди», а мигра-
ционная политика канцлера Гер-
мании Ангелы Меркель спасла до-
стоинство Европы.

Вызывает удивление и катего-

ричный отказ французов проана-
лизировать возможные последст-
вия «Стартапа Макрона», как на-
звала свою статью немецкая Die 
Zeit. «Политологи, социологи, из-
бирательные стратеги сходятся 
во мнении: Макрон блестяще про-
дает продукт под названием «Ма-
крон», — объясняет издание успех 
бывшего сотрудника банка Рот-
шильда. При этом избирателя, по-
хоже, не слишком волнует, что 
скрывается за блестящим «фан-
тиком», хотя выводы он мог бы 
сделать по итогам первых теледе-
батов. «Вы говорите уже семь ми-
нут, а я все еще не могу уловить 
ход ваших мыслей», — иронично 
заметила тогда Марин Ле Пен, 
обратив внимание на способ-
ность соперника выражаться про-
странно и максимально некон-
кретно. Die Zeit приводит приме-
ры такого политического тумана. 
Например, когда Макрон говорит 
«революция», он на самом деле 
подразумевает старое как мир 
требование сократить число пар-
ламентариев. А когда называет 
себя «новым началом в полити-
ке», то забывает о том, что уже 
был поссорившимся с профсою-
зами, не слишком успешным ми-
нистром в кабинете Олланда.

Не менее поучительной для 
стран, имеющих дело с Евросою-
зом, выглядит демонстративная 
беспринципность политической 
элиты Франции. Практически все 
противники Макрона, жестко 
критиковавшие его в первом туре 

(за исключением Меланшона), 
сразу после своего поражения не-
медленно призвали своих сторон-
ников голосовать за 39-летнего 
«отпрыска политического исте-
блишмента», лишь бы не допу-
стить Марин Ле Пен к власти. 
Впрочем, эксперты говорят, что у 
этого шага есть логическое объя-
снение — аморфное движение 
«Вперед», которое возглавляет 
Макрон, не сможет победить на 
парламентских выборах. А зна-
чит, в качестве президента Ма-
крону придется сотрудничать с 
традиционными партиями, кото-
рые помешают новому главе госу-
дарства реализовать предвыбор-
ные обещания. Например, не по-
зволят урезать госрасходы на 60 
миллиардов евро и сократить 120 
тысяч госслужащих. Так что для 
нынешней политической элиты 
Пятой республики словно сошед-
ший с лубочной картинки Ма-
крон, который не отличается бой-
цовским характером, но при этом 
внешне симпатичный избирате-
лям, куда безопаснее опытного и 
волевого политического тяжело-
веса в лице Марин Ле Пен.

Что же касается потерявших 
чувство уверенности и надежду на 
будущее  французов, которые вне-
запно увидели в Макроне нового 
«спасителя», то их ждет большое 
разочарование. Ультрарадикаль-
ный даже по меркам Брюсселя 
сторонник евроинтеграции, Ма-
крон не более чем успешный 
«стартап» тех, кому не нужна 
сильная, успешная, самостоятель-
ная в своих решениях, националь-
но ориентированная Франция. И 
кто рассчитывает и дальше сохра-
нять Париж в качестве статиста 
европейской политики.

СКАНДАЛ

Латвийская 
армия 
привлекает
добровольцев 
образами 
Ваффен СС

РИГА 
ПОКАЗАЛА 
СВОИХ ГЕРОЕВ

Надежда Ермолаева

В ЛАТВИИ молодых людей ре-
крутируют в армию с помощью 
видео, изображающего легионе-
ров Ваффен СС героями и защит-
никами государства, женщин и 
маленьких детей.

Рекламный ролик, изготов-
ленный по заказу Центра рекру-
тирования, был размещен на 
официальном сайте латвийской 
армии и на страницах социаль-
ных сетей минобороны прибал-
тийской республики. На видео 
показан солдат в фашистской 
каске с пулеметом MG-34 — ос-
новным пулеметом вермахта 
времен Второй мировой войны. 
На форме мужчины видна на-
шивка такая же, как у латыш-
ского легиона Ваффен СС. Воен-
ный выглядит уверенно, стоит 
спокойно, его голова повернута 
на восток, вокруг дым и летя-
щие от бомб осколки. Затем 
идет кадр, где латвийский сол-
дат нежно обнимает красивую 
жену и ребенка, которых он яко-
бы защитил от врага.

Минобороны Латвии предпо-
лагало, что это видео поднимет 
патриотический дух латвий-
ской армии и привлечет в ее 
ряды молодых и перспективных 
мужчин и женщин. Однако ре-
клама Ваффен СС, напротив, на-
влекла на латвийскую армию 
шквал критики. Историки на-
помнили, что на совести легио-
неров тысячи погибших. «Эсэ-
совец не случайно попал в ре-
кламный ролик. Это не было 
ошибкой или каким-то просче-
том. Создатели видео намерен-
но использовали изображение 
легионера. Однако они побоя-
лись показывать в кадре фа-
шистскую каску целиком из-за 
свастики», — заявил беседе с 
«РГ» латвийский политолог 
Александр Видякин. Он напом-
нил, что минобороны Латвии 
официально отвечает за патрио-
тическое воспитание молодежи. 
«Очень настораживает, что ми-
нистерство в качестве примера 
для подражания использует 
образ эсэсовца. До сих пор ро-
лик не удален со страниц лат-
вийской армии. Это еще один 
пример героизации нацистов в 
Прибалтике», — заключил поли-
толог. 

Геополитика Американские города отказываются выполнять указы 
президента США Дональда Трампа

Феодальные штаты

Юрий Когалов

П
редвыборное обеща-
ние президента США 
Дональда Трампа 
ужесточить борьбу с 
нелегальными миг-

рантами может стать невыполни-
мым. Попытка Белого дома эко-
номически надавить на муници-
палитеты, не соблюдающие феде-
ральное законодательство в сфе-
ре миграции, провалилась. Феде-
ральный окружной суд Сан-
Франциско (штат Калифорния) 
заблокировал указ президента 
Дональда Трампа об ограниче-
нии финансирования «городов-
убежищ». Аналогичные иски воз-
буждены также в Сиэтле (штат 
Вашингтон), Ричмонде (штат Ка-
лифорния), Лоуренсе и Челси 
(штат Массачусетс).

Суд Сан-Франциско постано-
вил, что президент не имеет пра-
ва в одностороннем порядке уста-
навливать новые правила, регу-
лирующие федеральные расходы. 
По мнению судьи Уильяма Орри-
ка, финансирование программ, 
не связанных с миграцией, не 

должно быть связано с выполне-
нием или невыполнением мигра-
ционного законодательства: по-
лучаемые средства часто идут на 
поддержание городских больниц 
и жилья для бедных. К тому же 
принятие подобных решений — 

это прерогатива Конгресса США, 
а не главы государства.

Муниципальные власти счи-
тают, что перекладывание обя-
занностей по борьбе с нелегала-
ми на полицию приведет к нега-
тивным последствиям. В настоя-
щее время федеральное прави-
тельство вынуждено полагаться 
на добровольное сотрудничество 
местных органов власти. При 
этом более 200 городов, в том чи-

сле Вашингтон, Нью-Йорк, Бо-
стон, Чикаго, саботируют работу 
Федеральной миграционной 
службы. Для депортации из США 
выдают только тех мигрантов, 
кто совершил уголовные пре-
ступления.

Указ об ограничении финан-
сирования был подписан в янва-
ре, сразу после вступления До-
нальда Трампа в должность пре-
зидента. Пресс-секретарь Белого 
дома Шон Спайсер тогда заявил, 
что власти будут обеспечивать 
выполнение миграционных зако-
нов «не церемонясь». Нынешнее 
«вольнодумство» городов в адми-
нистрации президента прямо 
скажем не оценили. Глава аппара-

та Райнс Прибус назвал судью 
Оррика «спятившим» и добавил, 
что администрация Трампа будет 
обжаловать его решение в Вер-
ховном суде. Кроме того, команда 
Трампа займется в ближайшее 
время подбором судей, которые 
не станут противостоять решени-
ям правительства. Законодатель-
ство США это позволяет.

Ранее федеральные суды бло-
кировали и другой указ Трампа, 
ограничивавший в течение 90 
дней въезд в США гражданам 
Ирана, Ирака, Ливии, Сомали, 
Судана, Сирии и Йемена.

Тем временем Дональд Трамп 
вновь обещал выполнить другой 
пункт предвыборной програм-
мы — возвести стену на границе с 
Мексикой. «Она будет построе-
на, на все сто процентов», — зая-
вил американский президент. За-
конопроект о расходах на эти 
цели после рассмотрения в Кон-
грессе США должен поступить на 
подпись к хозяину Белого дома в 
ближайшие дни (сам указ был 
подписан еще в январе). По раз-
ным оценкам, общая стоимость 
строительства составит от 12 до 

21 миллиарда долларов. 1,5 мил-
лиарда предполагается выделить 
из бюджета уже в этом году.

Часть средств в Вашингтоне 
рассчитывают получить от вла-
стей Мексики. Министр юсти-
ции, генеральный прокурор 
США Джеймс Сешнс заявил: 
«Мы добьемся оплаты тем или 
иным путем. Имеется много спо-
собов получить необходимые 
средства». Он не ожидает, что 
Мексика добровольно предоста-
вит деньги на строительство. По-
этому США «могут изменить су-
ществующие правила торгов-
ли», отметил Сешнс. Впрочем, 
на финансирование проекта мо-
гут быть потрачены и конфиско-
ванные у преступников средст-
ва. Такое предложение выдвинул 
сенатор от штата Техас Тед Круз. 
По его мнению, для строительст-
ва стены можно использовать, 
например, 14 миллиардов дол-
ларов наркобарона Хоакина Гус-
мана. Правда, эти деньги еще 
нужно найти.

Дональд Трамп вспомнил о давнем 
предвыборном обещании отгоро-
дить США стеной от мексиканцев. 

За Ле Пен голосовала «рабочая» Франция. Макрона поддержала Франция «белых воротничков».

Акцент

 В случае с Макроном 
политическая элита Франции 
проявила беспринципность

Акцент

 Глава аппарата Белого дома 
назвал судью Оррика 
«спятившим»

Строительство 
высоток в Пхеньяне 
идет активно

Выборы во Франции: 
следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sujet/4590

Уважаемые господа!
Приглашаем вас принять участие  

в открытом 2-этапном тендере: 
«Выполнение работ по замене внутренних 

устройств десорбера К-3/VI».
Дата и место проведения тендера — 15.06.2017 

на территории ООО «ЛУКОЙЛ-КГПЗ».
Подробную информацию о тендере на сай-

те организации: http://kgpz.lukoil.ru/ru/About/
Tenders.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-З 

«Об экологической экспертизе» Министерство энергетики и жилищно-
коммунального хозяйства Самарской области информирует граждан и об-
щественные организации о проведении общественных слушаний по проек-
тированию и строительству полигонов твердых бытовых отходов вблизи 
районных центров муниципальных районов Самарской области Кинель-
Черкассы, Шигоны и полигонов размещения твердых бытовых отходов 
с зоной первичной сортировки вблизи городских округов Самарской об-
ласти Похвистнево, Чапаевск с целью выявления общественного мнения.

Ознакомиться с проектной документацией можно по адресу:
443010, г. Самара, ул. Самарская 146А, с 14.00 до 18.00.
Телефон контакта: (846) 332-26-16.
Общественные слушания состоятся в зданиях администраций муници-

пальных районов Самарской области:
30.05.2017 г. — Шигоны, Чапаевск
31.05.2017 г. — Кинель-Черкассы
06.06.2017 г. — Похвистнево

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕЖДУ ТЕМ
Глава МИД России Сергей Лавров заявил о том, что силовой 
вариант развития событий на Корейском полуострове 
чреват катастрофическими последствиями для Корей-
ского полуострова и всей Северо-Восточной Азии.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

Филиал АО «СУЭК-Красноярск»  
«Разрез Бородинский имени М.И. Щадова»

сообщает о намерении выполнить техническое перевоору-
жение на объекте открытых горных работ Бородинского 
буроугольного месторождения, расположенного на террито-
рии Рыбинского района Красноярского края, в соответствии 
с проектной документацией «Горно-транспортная часть от-
работки буроугольного месторождения филиала АО «СУЭК-
Красноярск» «Разрез Бородинский имени М.И. Щадова». 
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду составят 2 — 4 месяца.

С техническим заданием на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду и материалами ОВОС по наме-
чаемой деятельности можно ознакомиться в течение одного 
месяца с момента выхода объявления по адресу: АО «СУЭК-
Красноярск», филиал «Разрез Бородинский имени М.И. Ща-
дова», 663981, Красноярский край, г. Бородино, ул. Ленина, 
д. 33 (4-й этаж), или по телефону 8 (39168) 4-37-11 Зотеев 
Вадим Витальевич.

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний администрация филиала АО «СУЭК-Красноярск» 
«Разрез Бородинский имени М.И. Щадова». 

Замечания и предложения будут приниматься в письмен-
ном виде в течение одного месяца с момента выхода объявле-
ния по вышеуказанному адресу.

Общественные слушания состоятся 1 июня 2017 г. в 15.00 
в АО «СУЭК-Красноярск», филиал «Разрез Бородинский 
имени М.И. Щадова» по адресу: Красноярский край, г. Боро-
дино, ул. Ленина, д. 33, актовый зал. 

Администрация филиала АО «СУЭК-Красноярск»
«Разрез Бородинский имени М.И. Щадова» 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Другим каналом вер-
бовки является Интер-
нет, где доступен ряд 

экстремистских сайтов и распро-
страняется разного рода экстре-
мистская литература. В онлайн-
режиме работают интернет-има-
мы, психологи-вербовщики. В на-
стоящее время около 200 гра-
ждан из Ошской области, вклю-
чая 26 женщин и 32 несовершен-
нолетних, находятся на террито-
рии Сирии в рядах международ-
ных террористических организа-
ций.

Для России эти обстоятельст-
ва являются все более серьезной 
проблемой по причине огромно-
го потока трудовых мигрантов. 
По данным федеральной мигра-
ционной службы, сегодня в РФ 
находятся почти 10,5 млн ино-
странцев, причем 4,3 млн прибы-
ли без определенной цели. 

Эксперты утверждают, что 
значительная часть таких моло-
дых мигрантов отличается не 
только сугубо религиозной само-
идентификацией («мы — мусуль-
мане»), но и «демонстративной 
русофобией». Эта часть молодых 
мигрантов ставит нормы шариа-
та выше российских законов, а 
территорию России считает бу-
дущей провинцией «Всемирного 
халифата». При этом такая миг-
рантская молодежь второго поко-
ления уже не считает себя «при-
езжими», подчеркивает, что она 
уже «местные», и пользуется мяг-
костью российских законов для 
пропаганды халифатизма. По 
сути мы имеем дело с идеологией 
и практикой нового фашизма. 

Президент России В.В. Путин в 
своем Послании Федеральному 
Собранию 12 декабря 2012 г. зая-
вил, что хотя «мы с огромным 
вниманием и с огромным уваже-
нием относимся… к каждому эт-
носу, к каждому народу Россий-
ской Федерации, мы не допустим 
появления в России замкнутых 
этнических анклавов со своей не-
формальной юрисдикцией, живу-
щих вне единого правового и 
культурного поля страны, с вызо-
вом игнорирующих общеприня-
тые нормы, законы и правила».

При этом мы понимаем, что 
резкое ужесточение миграцион-

ной политики РФ не является ре-
шением данной проблемы. Оно 
повлечет за собой острейшие эко-
номические, социальные и поли-
тические проблемы в большинст-
ве государств СНГ. Особенно тя-
желые последствия такие меры 
принесли бы Таджикистану и 
Киргизии, существование кото-
рых без трудовой миграции в Рос-
сию было бы серьезно осложне-
но. 

Так, по данным Всемирного 
банка, 47% ВВП Таджикистана 
формируется за счет гастарбай-
теров. Если Россия закроет для 
таджиков-мигрантов свои грани-
цы, это приведет к экономиче-
скому краху и серьезному поли-
тическому кризису, вплоть до ри-
сков военно-политической де-
стабилизации страны по анало-
гии с Афганистаном. Крайне не-
приятные последствия будет 
иметь сокращение денежных пе-
реводов гастарбайтеров и для 
Киргизии. По данным минфина 
республики на конец 2016 г., 
официальные и теневые денеж-
ные потоки от мигрантов в прош-
лом году составили почти поло-
вину ее бюджета.

Зарубежная «подпитка» 
По некоторым данным, в дея-

тельности религиозных экстре-
мистских организаций на Ближ-
нем Востоке участвуют до 4 ты-
сяч выходцев из региона Средней 
Азии и до 1,7 тысячи россиян. Од-
нако идейными сторонниками 
экстремистских группировок яв-
ляется лишь их небольшая часть, 
а остальные едут «на заработки». 
Исследователи указывают, что за 
участие в боевых действиях в 
зоне террористической активно-
сти каждого «рекрута» из стран 
ЕАЭС «покровители» направля-
ют в страну их исхода от 500 до 
3000 долларов в месяц. Причем 
те, кто после такой «работы» воз-
вращается на родину, имеют со-
ответствующие специфические 
навыки и четко поставленные за-
дачи: вербовка и отправка новых 
рекрутов, экстремистская пропа-
ганда и теракты.

Вторая сторона этой пробле-
мы состоит в том, что некоторые 
страны неявно, но очень активно 

используют террористические 
группировки в качестве инстру-
ментов ведения так называемых 
прокси-войн, или войн чужими 
руками. То есть обеспечивают 
террористов финансированием, 
вооружением, разведданными и 
т.д. Мы это видели во время войны 
СССР в Афганистане и войны 
НАТО в Югославии. Мы это виде-
ли в Ливии и сейчас видим в Си-
рии. И мы постоянно наблюдаем, 
как такие «свои террористы» 
объявляются «борцами за свобо-
ду народа». Эта всесторонняя (в 
том числе финансовая) поддер-
жка «прокси-войн» привлекает в 
террористические ряды большие 
массы новых боевиков.

Сейчас в результате пораже-
ний сил ИГ (террористическая 
организация, запрещенная в РФ. 
— Ред.) в Сирии и Ираке значи-
тельные группы его боевиков воз-
вращаются на родину, в том чи-
сле в страны СНГ, а также уходят 
в страны Северной Африки и в 
Афганистан. В связи с этим нам 
необходимо обращать особое 
внимание на активизацию ИГ в 
северных провинциях Афганис-
тана, что повышает угрозу проса-
чивания террористов в республи-
ки Средней Азии. 

Представляется, что на этой 
проблеме нужно сосредоточить 
особое внимание и совместные 
усилия правоохранительных ор-
ганов России и других государств 
— членов и участников СНГ, ОДКБ 
и т.д. Необходим комплекс сов-
местных дипломатических, орга-
низационных, оперативно-раз-
ыскных и следственных меропри-
ятий, способный надежно пере-
крыть каналы, по которым гра-
ждане наших стран попадают в 
зарубежные зоны боевых дейст-
вий и возвращаются в республи-
ки СНГ. 

Правовые меры борьбы 
с терроризмом

Терроризм определяется в 
статье 205 УК Российской Феде-
рации как совершение взрыва, 
поджога или иных действий, 
устрашающих население и созда-
ющих опасность гибели челове-
ка, причинения значительного 
имущественного ущерба либо 

наступления иных тяжких по-
следствий, в целях дестабилиза-
ции деятельности органов власти 
или международных организа-
ций либо воздействия на приня-
тие ими решений, а также угроза 
совершения указанных действий 
в тех же целях. Родовым объек-
том терроризма считается обще-
ственная безопасность.

Аналогично решается вопрос 
в статье 289 (Акт терроризма) УК 
Республики Беларусь и в статье 
217 (Терроризм) УК Республики 
Армения.

Статья 361 УК Российской Фе-
дерации, введенная Федераль-
ным законом от 6 июля 2016 г. № 
375-ФЗ, ввела новый состав пре-
ступления — «Акт международно-
го терроризма», т.е. совершение 
вне пределов территории Россий-
ской Федерации взрыва, поджога 
или иных действий, подвергаю-
щих опасности жизнь, здоровье, 
свободу или неприкосновенность 
граждан Российской Федерации в 
целях нарушения мирного сосу-
ществования государств и наро-
дов либо направленных против 
интересов Российской Федера-
ции, а также угроза совершения 
указанных действий. Родовым 
объектом такого преступления 
являются мир и безопасность че-
ловечества.

Однако в статье 205 УК Рос-
сии (равно как и в соответствую-
щих статьях УК республик Бела-
русь и Армения) объектом охра-
ны не является безопасность че-
ловечества, а в статье 361 без-
опасность человечества является 
объектом, но только при совер-
шении преступления вне преде-
лов России.

Возникает вопрос, что делать, 
если террористический акт со-
вершен в России, но направлен, 
по сути, против безопасности че-
ловечества в целом? Является ли 
он не просто преступлением меж-
дународного характера, а настоя-
щим международным преступле-
нием, т.е. преступлением против 
человечества?

Следует иметь в виду, что ха-
рактер терроризма сегодня раз-
ительно изменился. Он стал опа-
снейшим глобальным явлением, 
препятствующим нормальному 
развитию международных отно-
шений, дестабилизирующим без-
опасность многих регионов и це-
лых стран. Как подчеркивают 
многие эксперты, международ-
ный терроризм — это, по сути, 
асимметричный ответ на вызовы 
глобализации, реакция возника-
ющей постмодернистской «сете-
вой» организации мира на давле-
ние со стороны глобалистских ие-
рархических структур управле-
ния мировыми процессами. В 
современных условиях многие 
эксперты рассматривают борьбу 
с международным терроризмом 
как четвертую («гибридную») 
мировую войну.

Наконец, нельзя не отметить, 
что международный терроризм — 
это в первую очередь не боевики, 
стреляющие в мирных граждан, и 
не смертники, взрывающие себя 
в людных местах. Это прежде все-
го идеологи и организаторы тер-
рористических групп и движе-
ний. Пока такие лица свободно 
проповедуют и организуют тер-
рор, это опаснейшее явление не 
искоренить. Представляется, что 
в отношении таких лиц в законо-
дательстве следует предусмо-
треть особо суровые меры нака-
зания. Кроме того, для уголовно-

го преследования таких лиц  на-
зрела необходимость учредить 
особый международный трибу-
нал под эгидой ООН подобно тем, 
что были созданы по бывшей 
Югославии и Руанде.

Надо сказать, что в междуна-
родном праве есть основания 
считать терроризм, в том числе и 
в первую очередь джихадистско-
го толка, именно преступлением 
против безопасности человече-
ства, а не просто против общест-
венного порядка и общественной 
безопасности. 

Так, в проекте Кодекса престу-
плений против мира и безопасно-
сти человечества, принятом Ко-
миссией международного права 
на 43-й сессии в 1991 году, к чи-
слу международных преступле-
ний отнесены не только агрессия, 
угроза агрессии и интервенция, 
геноцид, апартеид и ряд других, 
но и международный терроризм. 
Все они влекут массовые наруше-
ния прав человека, их преступ-
ный характер выражается в пося-
гательстве на основополагающие 
права личности. 

В ст. 7 Римского Статута Меж-
дународного уголовного суда 
«преступление против человеч-
ности» определено как любое из 
деяний, которые совершаются в 
рамках широкомасштабного или 
систематического нападения на 
любых гражданских лиц, если та-
кое нападение совершается со-
знательно, и в первую очередь 
убийство.

Резолюция Генеральной Ас-
самблеи ООН от 13 декабря 2016 
года «Меры по ликвидации меж-
д у н а р о д н о го  те р р о р и з м а » 
71/151 указывает, что террори-
стические акты угрожают меж-
дународному миру и безопасно-
сти, относит меры борьбы с тер-
роризмом к обязательствам госу-
дарств по международному пра-
ву (преамбула); определяет акты 
международного терроризма как 
преступные акты, направлен-
ные… на создание обстановки 
террора среди широкой общест-
венности, группы лиц или отдель-
ных лиц в политических целях 
(пункт 4), призывает государства 
принять внутренние законода-
тельные акты, необходимые для 
обеспечения того, чтобы юрис-
дикция их судов позволяла при-
влекать к ответственности лиц, 
совершивших террористические 
акты, и для осуществления со-
трудничества с другими государ-
ствами (пункт 15).

В таком понимании акт терро-
ризма, подобный тому, что слу-
чился в петербургском метро, яв-
ляется с точки зрения уровня его 
общественной опасности престу-
плением против безопасности 
человечества.

XXI век показал, что терро-
ризм как таковой по своей анти-
правовой, разрушительной при-
роде суть преступление против 

гражданского мира и безопасно-
сти человечества. Эта природа и 
направленность терроризма 
остается неизменной, независи-
мо от его, так сказать, «количест-
венных» показателей — сколько 
человек погибло, какие объекты 
разрушены и т.п. Эти показатели 
могут влиять на масштаб разру-
шительных последствий и, соот-
ветственно, меру наказания, но 
не на саму природу данного явле-
ния. Подобно тому, как геноцид — 
он и есть геноцид независимо от 
«размеров». 

Думаю, что эта проблема за-
служивает внимания со стороны 
отечественной уголовно-право-
вой доктрины и практики. Не сле-
дует ли в этой связи внести изме-
нения в уголовное законодатель-
ство, расширив понятие между-
народного терроризма в указан-
ном выше глобальном аспекте? 
Угроза от террористических дей-
ствий международному миру и 
безопасности требует от право-
охранительных органов разных 
стран прочного и оперативного 
взаимодействия по вопросам их 

выявления, расследования, пре-
дупреждения и пресечения. 
Представляется, что России вме-
сте с другими государствами сле-
дует активизировать согласован-
ную правоустанавливающую де-
ятельность в духе процитирован-
ной Резолюции ООН с тем, чтобы 
в кратчайшие сроки обеспечить 
единообразный законодатель-
ный подход к любым актам тер-
роризма. 

Рассматривая правовые ас-
пекты борьбы с терроризмом, 
хочу подчеркнуть следующее. 
Терроризм, безусловно, несов-
местим с правом человека на 
жизнь, как несовместим он с 
истинной свободой и другими 
человеческими правами и ценно-
стями. Однако всегда следует 
помнить, что сказано в Преамбу-
ле к российской Конституции: 
«Мы, многонациональный народ 
Российской Федерации… утвер-
ждая права и свободы человека, 
гражданский мир и согласие… 
принимаем Конституцию Рос-
сийской Федерации». Не кон-
фронтация, ксенофобия и вра-
жда, а мир и согласие — вот для 
чего она была создана! И эту цель 
следует иметь в виду всегда — 
даже разрабатывая планы борь-
бы против такого жестокого и аб-
солютного зла, как международ-
ный терроризм.

Социокультурные корни 
терроризма и борьба с ним

Представляется, что не только 
в широкой прессе, но и в аналити-
ческих и правовых кругах при 
оценках социальных корней тер-
роризма придается преувеличен-
ное значение фактору «экономи-
ческой ущемленности» тех, кто 
вступает в «террористический 
интернационал», но обычно 

остаются вне рассмотрения со-
циокультурные факторы, кото-
рые позволяют вовлекать в 
«ячейки террора» исламскую мо-
лодежь.

Здесь я ограничусь кратким 
перечислением таких основных 
факторов. К ним прежде всего от-
носятся:

— исключение задач воспита-
ния молодежи из системы обра-
зования, которая превращена в 
«сферу образовательных услуг»;

— нехватка времени и внима-
ния для надлежащего воспитания 
детей у родителей, озабоченных 
поиском средств для содержания 
семьи;

— оторванность значительной 
части молодежи, в особенности 
трудовых мигрантов-мусульман, 
от традиционной (в том числе се-
мейной) воспитывающей соци-
альной среды;

— разрушение общекультур-
ной традиционной моральной 
нормативности во многих совре-
менных СМИ, в особенности на 
телевидении, где значительная 
часть сюжетов насыщена сцена-
ми агрессии, насилия, жестоко-
сти, преступности, которые под-
аются вне их моральной оценки;

— активная пропаганда ради-
кальных террористических идео-
логий в местах заключения при 
отсутствии эффективных мер 
пресечения такой пропаганды. В 
связи с этим отмечу что, по дан-
ным спецслужб, значительную 
часть командно-штабных кадров 
ИГ составляют бывшие офицеры 
иракской армии, которые во вре-
мя их заключения в американ-
ском лагере «Кэмп-Букка» были 
идеологически индоктринирова-
ны радикально-исламистскими 
проповедниками;

— свободное распространение 
идеологии религиозного и сек-
тантского экстремизма во мно-
жестве закрытых групп в соцсе-
тях Интернета;

— исчезновение в массовом со-
знании в постсоветских странах 
яркого и притягательного «обра-
за будущего» — как идеальной 
ценности, на которой могут стро-
иться дальние личные цели и мо-
тивации активной деятельности. 

Последнее представляется 
крайне важным. В связи с этим 
отмечу, что знаменитая «пира-
мида мотиваций» американско-
го социолога Маслоу, представ-
ляющая иерархию человеческих 
потребностей и очередность их 
удовлетворения от низших к 
высшим, вовсе не является уни-
версальной. По Маслоу, высшие, 
идеальные потребности стано-
вятся мотивацией человеческих 
действий лишь после удовлетво-
рения низших физиологических 
потребностей и потребности в 
безопасности. В реальности же 
многие люди решительно пере-
ступают через низшие потребно-
сти и мотивируются именно выс-
шими, идеальными. Ведь что та-
кое подвиг, героизм и самопо-
жертвование голодных людей 
ради спасения других, когда они 
оказываются в ситуациях угрозы 
собственной жизни или на вой-
не? 

Но ведь и вербовщики ИГ или 
«Аль-Каиды», поставляющие на 
глобальный «рынок террора» 
террористов-смертников, адре-
суют свою пропаганду именно к 
таким высшим, идеальным моти-
вам. То есть вносят в свою пропа-
ганду ореол «романтики борь-
бы» за идеалы, притягательный 

для молодежи и показывающий 
ей «смысл жизни», который эта 
молодежь не находит в окружаю-
щей безыдеальной реальности. 
Этой молодежи предлагают со-
вершать подвиги во имя высоко-
го идеала — воли Аллаха, божест-
венной справедливости, строи-
тельства Всемирного халифата и 
т.д. 

Соответственно, одна из глав-
ных задач профилактики терро-
ризма и стратегической борьбы с 
ним — предоставить молодежи 
альтернативные идеалы. То есть 
восстановить в правах здоровую 
гуманистическую (в том числе и 
прежде всего — религиозную) 
идеологию. 

Далее, с учетом перечислен-
ных факторов, необходимо ис-
пользовать для борьбы с терро-
ризмом весь воспитательный и 
пропагандистский потенциал се-
мьи, общества, государства. 

В частности, для противодей-
ствия религиозному экстремиз-
му и терроризму необходима си-
стема умной и эффективной 
контртеррористической пропа-
ганды, созданной и поддерживае-
мой государственной властью.

Этому, полагаю, необходимо 
обучать родителей — например, 
создать специальную службу, ко-
торая консультировала бы роди-
телей в части средств и методов 
ненавязчивого профилактиче-
ского просвещения детей в сфере 
экстремизма. 

Далее, нужны учебные курсы 
и преподаватели, способные ква-
лифицированно и педагогически 
эффективно разъяснять учащим-
ся школ, средних учебных заведе-
ний и ВУЗов базовые мировоз-
зренческие основы великих ми-
ровых религий. В части профи-
лактики наиболее опасного экс-
тремизма исламистских сект 
(прежде всего ИГ) к этому долж-
ны быть привлечены официаль-
ные мусульманские конфессио-
нальные организации, пропове-
дующие цивилизованный, мир-
ный ислам и действующие на тер-
ритории России и стран ЕАЭС и 
СНГ. Именно представители та-
ких организаций лучше всего мо-
гут доказать, что идеология ИГ и 
«Аль-Каиды» не имеет ничего об-
щего с великим исламским веро-
учением. И что террористы не 
имеют права на национальность.

Затем, необходимы эффектив-
ные меры для оперативного вы-
явления и ликвидации ресурсов в 
Интернете, включая социальные 
сети, в которых ведется экстре-
мистская агитация и пропаганда.

Наконец, общество и государ-
ство должны призвать к «само-
цензуре» редакции телевидения, 
с целью резко сократить в теле-
программах объемы и «градус» 
внеморального показа насилия и 
агрессии. 

Разумеется, я обозначил лишь 
ориентировочные контуры ре-
шения обсуждаемой нами про-
блемы международного терро-
ризма. В завершение еще раз под-
черкну: я убежден, что эта про-
блема имеет лишь комплексное, 
системное решение. Победить 
международный терроризм воз-
можно лишь совместными усили-
ями международного сообщест-
ва, разрабатывая и принимая ак-
тивные и настойчивые меры как 
в сфере воспитания, идеологиче-
ской работы и пропаганды, так и 
в сферах внутригосударственно-
го и международного права и 
правоприменения.

Акцент

 Необходимо использовать 
против терроризма 
воспитательный, 
пропагандистский потенциал 
семьи и государства

1

Спецслужбы смогут эффективнее действовать, если будет разрушена идейная база терроризма.
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Сотрудники ФСБ на прошлой неделе задержали в Новой Москве Акрама Азимова — старшего брата предполагаемого организатора теракта в метро Петербурга Аброра Азимова. Задержание проходило на автобусной остановке, при этом в сумке на поясе у Азимова была найдена боевая граната РГД-5.
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МУЗЫКА Популярный
английский музыкант
Алекс Клэр представил
новый альбом в Москве

Двое в лодке, 
не считая гитар

Александр Алексеев

ПЕВЕЦ и гитарист, прославившийся трогательной бал-
ладой Too Close и с тех пор неизменно собирающий ан-
шлаги по всему миру, представил вчера свой третий аль-
бом Tail of Lions. Сегодня Алекс Клэр выступит уже в 
Санкт-Петербурге. Его новый диск и вправду очень хо-
рош: в нем есть и мелодичный, напористый софт-рок, и 
энергичное эпикурейское реггей и снова — очередная 
порция красивых медленных песен. Накануне премьеры 
рыжебородый англичанин ответил на вопросы обозрева-
теля «РГ». Как и присуще ему: основательно, подробно, но 
с улыбкой и типичным английским юмором.

Музыка у вас эмоциональная, яркая, а обложка диска — 
будто назло и по контрасту — снова черно-белая и до-
вольно скучная, как и у вашего самого первого релиза… 
Такая вряд ли привлечет внимание покупателя. Вы чело-
век ленивый или так устали при записи, что уже не было 
сил хотя бы сфотог-
рафироваться для 
обложки, как это об-
ычно делают другие 
успешные артисты?
АЛЕКС КЛЭР: Да, конеч-
но, я хотел показать 
преемственность и 
все такое. Все очень 
серьезно! (Делает 
очень важное лицо.) 
Шучу на самом деле! 
(Улыбается.) Просто 
этот альбом мы выпустили не на большом лейбле, а само-
стоятельно. И черно-белую обложку было проще и дешев-
ле было напечатать… Да и сама фотография, пусть кому-то 
и не понятная, многое для нас значит: мы с нашим баси-
стом Крисом Харгривсом записывали этот альбом в лодке, 
в одном из притоков Темзы. А в перерывах — рыбачили! 
Когда шел дождь, то делать нам было нечего и Крис делал 
тысячи фотографий воды. Как вы знаете, дождь у нас идет 
часто… Поэтому одна из этих многочисленных фотогра-
фий и стала обложкой диска. Зато с тех пор я знаю, как опи-
сать наш стиль музыки журналистам: «Рыбацкий рок»!

А я-то думал, что вы, с присущим вам философским и 
ироничным складом ума, хотели помочь людям, оттол-
кнувшись от этих контрастов, и призадуматься о том, 
что жизнь может стать более образной, метафоричной, 
не такой, как у остальных…
АЛЕКС КЛЭР: Я не жду от музыки, что она будет помогать 
нам чувствовать себя счастливыми. Ключевое слово — 
«чувствовать». Важно, чтобы хорошая музыка заставля-
ла хоть что-то чувствовать, а будет это счастье, грусть 
или радость — решать вам. Конечно, моя цель — это выз-
вать у слушателя эмпатию. Это цель на 10 миллиардов 
рублей (это вообще много? — улыбается). Ведь безразли-
чие в жизни — хуже всего.

Новый альбом Tail of Lions получился очень драйвовым, 
хотя многие считали, что вы любите только дабстеп и ре-
гулярно сочиняете баллады, которые особенно нравятся 
женщинам?!
АЛЕКС КЛЭР: Наверное, это самое большое заблуждение, ка-
саемое моей музыки — то, что люди думают, что я играю 
дабстеп. На самом деле, как я уже говорил, это «рыбац-
кий рок»! Ну а четвертым альбомом я всех удивлю и, по-
жалуй, запишу его в стиле джангл! (Улыбается.) А если 
серьезно и честно, я очень люблю хороший рок 70—80-х! 
Конечно, эта музыка на меня сильно повлияла. Вся, начи-
ная с легендарных Black Sabbath и заканчивая Squeeze, 
которых знают намного меньше.

Нет ли у вас опасения, что поклонники постоянно будут 
ждать от вас продолжения баллады Too Close и это будет 
мешать вам развиваться музыкально?
АЛЕКС КЛЭР: На самом деле, я благодарен за то, что многие-
многие люди так хорошо знают хотя бы одну мою песню! 
Далеко не всем талантливым артистам так повезло. (Улы-
бается.) Нет, правда, было бы глупо и надменно с моей 
стороны отказываться ее играть или, допустим, запре-
щать журналистам задавать вопросы об этой песне. Нуж-
но уметь быть благодарным и не ставить свое эго впере-
ди всего...

Но у меня немало и других хороших песен. Вот и в 
этом туре я играю их примерно 60 процентов от всего 
концерта, остальные - прошлые хиты, без которых зрите-
ли меня просто не отпускают со сцены... А с ними разве 
поспоришь? Их ведь много (улыбается), ведь как правило 
я выступаю в залах, где собираются пять тысяч зрителей 
и больше... Ну, а Too Close совсем не мешает мне двигать-
ся и развиваться дальше. Было бы желание... А оно у 
меня, как понимаете, снова есть (улыбается). Кстати, в 
Москве у меня уже появились друзья и любимый ресто-
ран на Большой Бронной. Жаль только, что времени на 
то, чтобы вволю пообщаться, катастрофически не хвата-
ет. Ведь мы постоянно перемещаемся между городами - 
везде хотят послушать наш новый диск. Ничего не поде-
лаешь, можно только радоваться (улыбается). 

Прямая речь Александр Журавский: Нужна ли федеральным театрам реформа? 

Гений на контракте 
Ирина Корнеева

М
ожет ли театр быть 
доходным местом? 
Остается ли госу-
дарство главным 
меценатом? Каких 

перемен ждать в кадровой поли-
тике минкультуры в ближайшее 
время? О правах, деньгах, бюд-
жетах и талантливых людях наш 
разговор со статс-секретарем — 
заместителем министра культу-
ры Российской Федерации Алек-
сандром Журавским. 

Александр Владимирович, мно-
гие зрители наверняка благодар-
ны вам за Студию театрального 
искусства Сергея Женовача, ко-
торая получила статус федераль-
ного театра. Один из лучших дра-
матических коллективов страны 
продолжил свою историю.
АЛЕКСАНДР ЖУРАВСКИЙ: Спасибо пре-
жде всего министру, который 
принял подобное решение в усло-
виях отсутствия дополнительных 
финансовых ресурсов. Кроме 
того, в этой захватывающей, я бы 
сказал, театральной истории со 
счастливым концом трудно пере-
оценить вклад мецената и инве-
стора Сергея Гордеева, более 10 
лет назад построившего частный 
театр под названием «СТИ» и все 
эти годы финансировавшего про-
екты Студии. Когда он принял ре-
шение выйти из театрального 
проекта, он сделал это макси-
мально деликатно и благородно. 
Результатом наших с ним перего-
воров стала передача всего дви-
жимого и недвижимого имущест-
ва театра из частной собственно-
сти в собственность государства. 

Что нужно сделать, чтобы стать 
федеральным театром? Какой 
механизм попадания в это счаст-
ливое исключение из правил?
АЛЕКСАНДР ЖУРАВСКИЙ: С СТИ ситуа-
ция эксклюзивная — со времен 
Станиславского и Немировича-
Данченко в Московском Художе-
ственном театре, наверное, и не 
было таких прецедентов — театр, 
созданный по инициативе част-
ных лиц и существовавший деся-
тилетие без всякой государст-
венной поддержки, стал феде-
ральным. Причем не в результате 
национализации или экспропри-
ации, а согласно доброй воле 
власти и мецената. 

А вообще желающие получить 
федеральный статус есть. Но фе-
деральных театров много быть не 
может.

Деньги
Как и всем федеральным театрам, 
СТИ теперь особенно вниматель-
но придется считать деньги.
АЛЕКСАНДР ЖУРАВСКИЙ: Бюджет ка-
мерного театра — от 120 до 150 
миллионов рублей в год. Большие 
федеральные драматические теа-
тры в год получают от минкуль-
туры от 180 до 400 миллионов. 
Известно, что бюджет оперных 
театров больше драматических. 

Прежде всего нужно помнить, 
что мы, как отрасль культуры, 

должны и себе самим, и эконо-
мическому блоку правительства 
доказывать, что можем быть эф-
фективными. Понятно, что эф-
фективность в творческой сфере 
понятие условное. Но есть и иное 
понятие — экономика культуры и 
опыт зарубежных стран свиде-
тельствует, что многоканальная 
система финансирования явля-
ется более устойчивой, чем од-
ноканальная — государственная. 
И когда начинается полемика о 
том, что вот мы, творческие 
люди, должны вообще существо-
вать только за счет государства, 
а сами ничего никому не долж-
ны, то это очень странная логи-
ка, популистская, но при этом 
абсолютно советская. Особенно 
когда носителями этой логики 
являются не творческие люди, а 
продюсеры, директора или от-
дельные театральные критики. 
Потому что у нас и сама система 
функционирования театра до-
статочно рудиментарная.

Многие пытались придумать 
идеальную систему управления 
театром, но мало у кого получа-
лось последовательно ее реали-
зовать...
АЛЕКСАНДР ЖУРАВСКИЙ: Не нужно иде-
альную, нужно эффективно ра-
ботающую. Например, нужно 
признать, что если в театре суще-

ствует художественный руково-
дитель и директор, то эта дихото-
мия для чего-то необходима! Уч-
редитель и основной меценат се-
годняшнего театра — государство. 
Оно в лице министерства не вме-
шивается в творческую концеп-
цию художественного руководи-
теля, поскольку, назначив его, 
уже таким образом выразило до-
верие его концепции. Но театр — 
это не только творческая мастер-
ская, это еще и театральная эко-

номика — обязательства по росту 
заработных плат, иначе даже са-
мые преданные артисты разбе-
гутся, гастрольные планы, чтобы 
замотивировать труппу, борьба 
за своего зрителя, билетные сбо-
ры, заполняемость зала. Если эти 
задачи подвергать ревизии, де-
лать необязательными, то и ди-
ректор не нужен, достаточно за-

вхоза. Именно потому, что эконо-
мика театра — отдельная сфера, 
найти сейчас квалифицирован-
ного, успешного директора дра-
матического театра сложнее, чем 
талантливого режиссера. 

Почему?
АЛЕКСАНДР ЖУРАВСКИЙ: Потому что 
умный и талантливый театраль-
ный директор — это не барин среди 
крепостных. А тот, кто, оставаясь 
подчас в тени талантливого худо-

жественного руководителя, обес-
печивает такие организационные 
и финансовые условия, которые 
позволяют театру развиваться и 
оставаться успешным в долгосроч-
ной перспективе. Его работа в не-
котором смысле походит на мою, 
управленца, курирующего теа-
тральную сферу. Мы — риск-менед-
жеры, чья работа заключается в 
том, чтобы создать достойные ус-
ловия для творческой жизни, не 
мешая ей, при этом минимизиро-
вать риски от эмоциональных, по-
рой недальновидных решений 
творческого человека. При этом 
сделать последнее надлежит мак-
симально деликатно с минималь-
ными имиджевыми издержками 
для всех заинтересованных сторон. 

Реформы
По вашим прогнозам, примет ли 
общероссийские масштабы ре-
форма, объявленная москов-
ским театрам? И нужно ли в 
принципе реформировать систе-
му управления федеральных теа-
тров — учитывая, что в Москве 81 
театр и далеко не все названия 
известны даже специалистам, а в 
федеральном подчинении — 21, и 
это все театры-лидеры?
АЛЕКСАНДР ЖУРАВСКИЙ: Ну, практиче-
ски все. Действительно, подавля-
ющее большинство федеральных 
театров — это лучшие театры стра-
ны: Большой, Мариинка, Вахтан-
говский, МДТ Льва Додина, Алек-
сандринский, БДТ, Малый, МХТ и 
другие. Если мы говорим о феде-
ральных театрах в регионах — то 
это оперные новосибирский и 
екатеринбургский, ярославский 
драматический — один из древ-
нейших. Очевидно, что с этой рос-
сыпью бриллиантов в короне рос-
сийского театра по известности, 
репертуару и эффективности 
сравниться могут лишь несколь-
ко московских театров, а осталь-
ные требуют, безусловно, более 
эффективного управления, пото-
му что (это не наши слова, а мне-
ние наших коллег из правительст-
ва Москвы) многие из них дейст-
вительно мало известны широкой 
публике. 

Я недавно провел эксперимент. 
Попросил старшекурсников теа-
трального вуза назвать 30 москов-
ских, не федеральных театров. 
Они едва перевалили за два десят-
ка. Поэтому не все то, что коллеги 

из правительства Москвы собира-
ются реформировать, является ак-
туальным для реформ на феде-
ральном уровне, хотя во многом 
мы солидарны с ними.

Более того, я бы сказал, что 
очень многие изменения заимст-
вованы как раз с федерального 
уровня, поскольку министерство 
первым стало заниматься повы-
шением эффективности теа-
тральных, музейных и иных уч-
реждений культуры. Доходы фе-
деральных театров (без СТИ) от 
основной деятельности, прежде 
всего билетных сборов, с 2012 
года выросли вдвое — с 4,4 млрд 
до почти 9 млрд рублей. При 
этом, если доля этих внебюджет-
ных доходов федеральных теа-
тров составляла в 2012 году 33% 
от таких же доходов всех театров 
страны, то в 2016 году — уже 40%. 
Чтобы оценить эту динамику и 
качество жизни наших театров, 
нужно осознать, что на 21 театр 
федерального подчинения при-
ходится 40% билетных сборов 
613 театров страны!

Это связано не только и не 
столько с ростом цен на билет, 
потому что — будем объективны 
— невозможно продать то, что не 
может быть продано, что у зрите-
ля не пользуется спросом. 

И еще важный принцип, кото-
рый московские коллеги пытают-
ся сейчас внедрить у себя — луч-
шие театры должны получать 
больше. У нас это выражается в 
системе различных стимулов и 
поощрений по итогам года, пре-
миях коллективам и их руководи-
телям, в выделении целевых гран-
тов. Так что, если суммировать 
все сказанное, многое из того, что 
внедряется сегодня на москов-
ском уровне, в той или иной сте-
пени либо уже внедрено у нас, 
либо не имеет смысла. Я не хотел 
бы оценивать московские теа-
тры, но совершенно точно доля 
эффективных и неэффективных 
там иная, чем среди 21 федераль-
ного театрального учреждения.

Означает ли это, что на данный 
момент федеральным театрам не 
грозят кардинальные перемены, 
и система управления не будет 
перестраиваться?
АЛЕКСАНДР ЖУРАВСКИЙ: Кардиналь-
ные перемены — это когда кто-то 
условно возьмет и отменит госза-
дание. И скажет: давайте, живите 
на принципах полной самоокупа-
емости. Вот это кардинальные 
перемены. Но такие перемены 
нашим театрам в ближайшей 
перспективе совершенно точно 
не грозят. 

Также нужно понимать, что 
федеральные театры — это лучшие 
театры страны, а лучших много не 
бывает. Сейчас у нас государст-
венных и муниципальных теа-
тров в сфере культуры 613, вме-
сте с театрами, которые находят-
ся также и в ведении других орга-
нов власти, например Министер-
ства обороны, их 665. Плюс более 
500 частных театров. Понятно, 
что 21 федеральный театр по 
сравнению с более чем 1100 теа-
трами страны — это то соотноше-
ние, которое и должно быть обес-
печено особыми условиями под-
держки со стороны государства.

Во сколько сегодня обходится го-
сударству содержание театров?

АЛЕКСАНДР ЖУРАВСКИЙ: В прошлом 
году консолидированный бюджет 
всех театров страны составил бо-
лее 81 млрд рублей. Рост к 2012 
году составил 38 процентов. Но и 
сами театры начинают зарабаты-
вать больше, поэтому доля госу-
дарственного участия в консоли-
дированном бюджете театров 
страны снижается. Сегодня эта 
доля составляет 59 процентов на 
все 613 театров. Остальное — день-
ги либо заработанные, либо спон-
сорские. Если посмотреть, на что 
же тратятся эти деньги — практи-
чески половина, почти 41 млрд 
рублей, расходуется на зарплату. 
Затраты на новые постановки в 
федеральных театрах — 6 процен-
тов от всех расходов, в целом по 
стране это около 4 процентов. Но 
при этом мы должны понимать, 
что финансовое положение реги-
ональных театров гораздо более 
скромное, чем у федеральных, это 
же можно сказать и про зарплаты. 

И таланты
Что предпринимается, чтобы не 
на одном энтузиазме люди рабо-
тали? 
АЛЕКСАНДР ЖУРАВСКИЙ: Вот для того, 
чтобы развивать не только 21 те-
атр и не только театральную 
жизнь в двух столицах, помимо 
тех 120 миллионов, которые мы 
традиционно выделяем на гран-
товую поддержку новых постано-
вок региональных театров, есть 
различные гранты на поддержку 
молодой режиссуры. В этом году 
пусть небольшая сумма — 15 мил-
лионов — выделена на постановки 
молодых режиссеров, но по срав-
нению с 7,5 миллионами прошло-
го года она увеличилась вдвое. Та-
кая же сумма предусмотрена на 
конкурс поддержки современной 
драматургии. 

С этого года начат проект, 
инициированный Фестивалем 
театров малых городов, Союзом 
театральных деятелей — поддер-
жки новых постановок и техни-
ческого перевооружения теа-
тров, располагающихся в горо-
дах с численностью населения до 
300 тысяч человек. Эта новая 
программа (в размере 670 мил-
лионов рублей) сейчас охватыва-
ет 149 театров из 56 регионов. 

Наконец, есть президентские 
гранты, направленные на повы-
шение заработных плат. 2 милли-
арда рублей ежегодно направля-
ется в 15 лучших федеральных и 
7 региональных театров. Но са-
мочувствие региональных и му-
ниципальных театров в большей 
степени зависит не от федераль-
ной поддержки, а от ситуации на 
местах. Есть убедительные при-
меры успешной поддержки реги-
онами развития театральной ин-
фраструктуры, инвестиций в теа-
тральные фестивали, детский те-
атр. Можно отметить успешную 
работу органов власти в Казани, 
Воронеже, Екатеринбурге, Пер-
ми, ряде других городов. Но та-
ких все-таки не большинство... 

И театр — не типовая задача и 
не линейное уравнение…

Премьера «Мастера и Маргариты» 
вышла, когда Студия театрального 
искусства Сергея Женовача полу-
чила статус федерального театра.

Александр Журавский: Кардинальные перемены — это когда кто-то, условно, возьмет и отменит госзадание. И 
скажет: давайте, живите на принципах самоокупаемости…

Акцент

 Сейчас в России 665 государ-
ственных театров, более 
500 частных  и 21 театр феде-
рального уровня

Песни должны 
вызывать у зрителей 
эмпатию, ведь 
безразличие 
в жизни — хуже всего

К 31 году Алекс Клэр научился играть на шести музыкальных 
инструментах. Но еще больше его ценят за голос и песни.

МНЕНИЕ

Чем может закончиться конфликт в Камерном музы-
кальном театре им. Покровского, когда главного режис-
сера Михаила Кислярова из-за разногласий с дирижером 
отстранили от должности по указанию музыкального ру-
ководителя театра Геннадия Рождественского? 
Журавский | С одной стороны, это внутренний вопрос 

коллектива и учредителя. Но поскольку эта ситуация выш-

ла уже в плоскость общественно-дискутируемой темы, она 

была рассмотрена на театральном совете при министре 

культуры. В Совет входят авторитетные театральные дея-

тели, представляющие в том числе музыкальный театр. 

Было принято решение не принимать скоропалительных 

решений в ту или иную сторону, дополнительно рассмо-

треть этот вопрос на профильных комиссиях СТД, выслу-

шать все заинтересованные стороны. Для окончательного 

решения нам необходимо услышать и мнение Геннадия Ни-

колаевича Рождественского. 

То есть вопрос остается открытым? И решение его откла-
дывается на время, когда Рождественский появится в 
Москве?
Журавский | Конечно, Геннадий Николаевич не так часто 

бывает в России, но его мнение, как музыкального руково-

дителя театра и выдающегося дирижера, мы обязаны вы-

слушать. Мы надеемся, что в ближайшее время он приедет 

в Москву, и у нас будет такая возможность. 

Министерство выступает учредителем театра Покров-
ского. Должность главного режиссера была упразднена 
без ведома учредителя? 
Журавский | В случае театра Покровского у министерства 

культуры заключен контракт только с директором театра 

Олегом Станиславовичем Михайловым. А он уже заключал 

контракты с главным режиссером Михаилом Степанови-

чем Кисляровым и музыкальным руководителем Геннади-

ем Николаевичем Рождественским. Формально директор 

имеет право расторгнуть контракт с любым из тех, с кем он 

его заключил, так же как и предложить любому творческо-

му сотруднику перейти на должность реквизитора. Но те-

атр — явление неформальное. Чтобы не нагнетать ситуа-

цию, мы всех попросили успокоиться и дать нам время для 

принятия решения ко благу театра. 

Подготовила Ирина Муравьева
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Полностью интервью 
опубликовано на сайте
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Михаил Гусман,
первый заместитель 

генерального директора ТАСС — 

для «Российской газеты» и ТАСС 

П
ервая в истории фут-
бола женщина — гене-
ральный секретарь 
ФИФА Фатма Саму-
ра из Сенегала рас-

сказывает об огромных измене-
ниях в этой организации и о чем-
пионате мира-2018 в России.

Ваше избрание на пост гене -
рального секретаря ФИФА стало 
сенсацией. Вы стали в ФИФА 
«трижды первой»: первой жен-
щиной, первой африканкой и 
первой мусульманкой, занявшей 
главный административный 
пост в самой представительной 
организации на планете. Правда 
ли, что приглашение занять этот 
пост исходило от самого прези-
дента ФИФА Джанни Инфанти-
но? 
ФАТМА САМУРА: Я тесно связана с фут-
болом. Вот уже 29 лет я замужем 
за бывшим футболистом, мой 
дядя по материнской линии так-
же много сделал для футбола в 
Сенегале. Но самая главная при-
чина, почему я согласилась за-
нять пост генерального секрета-
ря ФИФА, в том, что я видела ре-
зультат реформ, которые были 
приняты организацией в феврале 
прошлого года. ФИФА претерпе-
ла значительные изменения. 
Были приняты новые програм-
мные установки о правах челове-
ка. Это было очень близко к тому, 
чем я занималась в ООН, а фут-
бол стал своеобразным мостом, 
способным объединять людей. 
Все эти факторы стали залогом 
моего решения занять пост ген-
сека ФИФА. 

Вы провели 21 год в структурах 
ООН, вы работали во множестве 
стран, некоторые из которых пе-
реживали непростой период. Как 
весь этот опыт помогает вам в 
нынешней работе? 
ФАТМА САМУРА: До начала работы в 
ООН я трудилась в частном сек-
торе, где основная часть доходов 
поступает от спонсорских и ком-
мерческих филиалов. Это требу-
ет определенных знаний. Вот еще 
одна из причин, благодаря кото-
рой я уверена, что была полезна и 
достаточно хороша в профессио-
нальном плане для новой пози-
ции. 

К тому же я впервые познако-
милась с ФИФА после геноцида в 
Руанде. Люди, убивавшие там 
друг друга, решили однажды со-
браться вместе. Этот проект 
спонсировался ФИФА совместно 
с программой развития ООН с 
целью добиться установления 
прочного мира в Руанде. И тогда я 
по-настоящему осознала влия-
ние, которое может оказывать 
футбол. 

Всю свою жизнь я провела в 
государствах, раздираемых вой-
ной. В них был голод, случались 
природные катастрофы. И мы 
вместе находили решения, кото-
рые помогали добиться перемен 
и обеспечить в этих странах 
устойчивый мир. 

Когда я оказалась перед ди-
леммой, присоединяться к ФИФА 
или нет, просто вспомнила те 
годы войны, когда спорт исполь-
зовался в качестве социального 
инструмента воздействия и 
ФИФА была организацией №1, 
проводившей чемпионат мира. 
Он, на мой взгляд, является круп-
нейшим спортивным мероприя-
тием на планете. И решила, что 
смогу взять на себя роль защит-
ника мира в ФИФА. И я не разоча-

рована, потому что ежедневно 
использую футбол в процессах, 
способствующих развитию со-
циальной среды. 

ФИФА за последние годы пере-
жила гигантские потрясения. 
Что изменилось после того, как 
Джанни Инфантино был избран 
президентом, а вы заняли пост 
генерального секретаря? Что 
вам пришлось сделать, чтобы 
оздоровить ФИФА? 
ФАТМА САМУРА: Да, ФИФА пережива-
ла очень трудные времена. Пер-
вым и самым главным, а также 
хорошим способом показать все-
му миру, что мы абсолютно се-
рьезно говорили о хоро-
шем управлении вну-
три футбола, было 
показать, что все за-
явленные ФИФА ре-
формы претворены в 
жизнь. Мы начали с того, 
что убедились в том, что 
устав ФИФА учитывает права 
человека, а статья 3-я Устава 
ФИФА гласит, что мы по-настоя-
щему стремимся защищать и 
продвигать права человека. 

Второй важный вопрос — все 
ведущие руководители ФИФА 
согласились на раскрытие раз-
мера своих зарплат на фоне до-
статочно скептических настрое-

ний по отношению к изменениям 
в ФИФА. 

Мы также создали подразде-
ление по обеспечению контроля, 
чтобы удостовериться, что мы 
контролируем то, как деньги по-
ступают в ФИФА и как — из орга-
низации.

Но определяющий аспект за-
ключается в том, что посредст-
вом футбола мы инвестируем 
миллиарды долларов на долгос-
рочной основе. А это действи-
тельно то, что развиваю-

щиеся страны хотели увидеть в 
рамках реформ. Смысл в том, что 
футбол стал главным элементом 
всего, что мы делаем. 

Нам еще предстоит пройти 
долгий путь. Мы продолжаем 
сталкиваться с некоторым со-
противлением. Нужно объя-
снить, что мы подразумеваем под 
хорошим управлением в футбо-
ле, а также то, что мы называем 
большей прозрачностью и упро-
щением процесса в целях возвра-
щения доверия наших партне-
ров. Могу сказать, что сегодня 
дела гораздо лучше, чем в прош-
лом году, а в следующем — мы еще 
больше упрочим свои позиции. 
Также мы приступаем к более ак-
тивной политике, в рамках кото-
рой хотели бы лучше контроли-
ровать финансы организации. 

Благодаря доходам ФИФА 
имеет возможность инвестиро-
вать в молодежные соревнова-
ния, женский футбол, а также в 
расширенный чемпионат мира 
по футболу. И мы со всей опреде-
ленностью должны гарантиро-
вать, что каждый цент, который 

мы получаем, расходуется дол-
жным образом на развитие 

футбола и повышение целостно-
сти ФИФА.

Можно ли назвать привлечение 
спонсоров главным и самым 
сложным вызовом ФИФА на се-
годня?
ФАТМА САМУРА: После того как мы 
преодолели кризис, потребова-
лось какое-то время, чтобы вер-
нуть доверие. Две недели назад я 
была в Китае, чтобы подписать 
новое соглашение с важной ки-
тайской компанией. Сейчас ве-
дем переговоры о привлечении 
новых международных партне-
ров. Можно сказать, что до стар-
та Кубка конфедераций у ФИФА 
появятся новые спонсоры.

Вы упомянули Китай, который в 
последнее время потрясает мир 
невероятно дорогостоящими 
трансферами. Именитые игроки 
также едут играть в Индию. Ка-
ково влияние двух этих великих 
стран на футбольный мир? 
ФАТМА САМУРА: Я ездила в Китай. И 
определяющий фактор в том, как 
они хотели бы продвигать себя, 
когда речь заходит о развитии 
футбола. Это большие деньги, но 
и серьезная готовность к подоб-
ным проектам Китая как нации. У 
Китая есть проект академии, в 
который будут вовлечены мил-
лионы молодых, мечтающих за-
ниматься футболом. 

Также есть проект создания 
55 тысяч футбольных полей до 
2018 года. Такой проект может 
потянуть только такая страна, 
как Китай. Им предстоит еще 
долгий путь к тому, чтобы стать 
футбольной нацией. Но все воз-
можно, если проявлена твердая 
готовность со стороны властей, 
если вы получили средства и у 
вас есть кто-то вроде ФИФА, кто 
поверил бы, что вы можете ис-
пользовать развитие футбола 
для того, чтобы делиться своим 
ноу-хау со всем миром. 

Что касается Индии, то через 
несколько месяцев мы проведем 
там чемпионат мира для игро-
ков до 17 лет.

Чего ждете от Кубка конфеде-
раций в России?
ФАТМА САМУРА: Ожидаю, что Кубок 
конфедераций в России станет 
одним из лучших. Я посетила 
все города-организаторы, что-
бы убедиться, что участникам 
предоставят наилучшие усло-
вия. Убеждена, что Кубок конфе-

дераций станет хорошей площад-
кой для подготовки чемпионата 
мира-2018. 

Я была на новом стадионе в 
Санкт-Петербурге около месяца 
назад и не могу не отметить ог-
ромного прогресса, которого 
добились здесь организаторы. 
Была рада встретить здесь зна-
менитого бразильского фут-
болиста Кафу, а также легенду 
российского футбола Алексея 
Смертина. Теперь он не толь-
ко посол чемпионата мира, 
но и комиссар РФС по борьбе 
с расизмом и дискримина-
цией. 

После взрыва в петер-
бургском метро меня спра-
шивали об обеспечении 
безопасности. И мы гаран-

тировали, что правительст-

во сделает все, чтобы безопа-
сность во время Кубка конфеде-
раций была на высочайшем уров-
не. Паспорт болельщика — одна из 
мер.

Президент Инфантино заявил, 
что чемпионат мира 2018 года 
будет лучшим турниром в исто-
рии. Вы с ним согласны? 
ФАТМА САМУРА: Абсолютно согласна. 
Российские власти строго выпол-
нят все взятые на себя обязатель-
ства. Мы в хороших отношениях 
и с правительством, и с оргкоми-
тетом, и с городами-организато-
рами. Вместе мы сможем органи-
зовать лучший в истории чемпи-
онат мира, потому что Россия — 
великая страна, а футбол — кра-
сивейший вид спорта. Мир пере-
живает очень непростое время, и 
многим людям чемпионат мира и 
Кубок конфедераций позволит 
отвлечься от проблем. Я знаю, 
что люди, которые приедут в Рос-
сию, увидят нечто потрясающее. 
Они смогут лучше узнать Рос-
сию, познакомиться с ее культур-
ным разнообразием. 

Есть ли что-то, что вызывает у 
вас беспокойство относительно 
подготовки России к чемпиона-
ту мира?
ФАТМА САМУРА: Ждем, что Россию 
посетят миллионы болельщи-
ков. Хотим быть уверены, что 
все необходимые меры безопа-
сности будут обеспечены. Также 
мы ожидаем, что правительство 
страны выполнит обещание от-
носительно бесплатного тран-
спорта для болельщиков. 

Надеемся, что завершающие 
работы на строящихся стадио-
нах будут выполнены в заплани-
рованные сроки. Рассчитываем, 
что в душе каждого болельщика 
на долгие годы останется ча-
стичка этого турнира и этой 
страны.

Вопрос с покупкой российским 
ТВ прав на трансляции матчей 
чемпионата мира пока не решен. 
Возможен ли здесь компромисс? 
И допускаете ли вы, что россий-
ские телезрители не увидят игры 
мирового первенства?
ФАТМА САМУРА: Не секрет, что мы на-
ходимся в стадии ежедневных пе-
реговоров. Большего я сказать не 
могу, надеюсь, мы найдем ком-
промисс. Главное, чтобы болель-
щики получили возможность на-
блюдать за трансляциями мат-
чей.

ФИФА необходимы доходы от 
продажи телеправ, потому эти 

средства будут направлены на 
развитие футбола. Кроме того, 
это поможет нам выполнить 
наши финансовые обязательства 
перед оргкомитетом. Каждый 
цент будет потрачен максималь-
но профессионально, прозрачно 
и в интересах футбола.

Многие считают, что решение о 
предоставлении Катару права 
проведения чемпионата мира 
2022 года за 12 лет до турнира 
было ошибочным.
ФАТМА САМУРА: Оно было принято за-
долго до прихода нового руковод-
ства. Сейчас мы очень плотно ра-
ботаем не только с российским 
оргкомитетом, но и с катарским, 
чтобы выполнить все обязатель-
ства ФИФА. 

Также мы работаем над зая-
вочной кампанией претенден-
тов на проведение чемпионата 
мира 2026 года, которая должна 
быть максимально прозрачной. 
Кроме того, сегодня для нас 

очень важен вопрос соблюдения 
прав рабочих, трудящихся на 
строительстве инфраструктуры, 
так как это становится ежеднев-
ной проблемой и в России, и в 
Катаре. Организаторы внима-
тельно прислушиваются к на-
шей позиции, а созданный нами 
комитет ведет постоянный мо-
ниторинг, чтобы снизить всевоз-
можные риски.

ФИФА приняла решение расши-
рить число команд — участников 
чемпионата мира с 32 до 48, на-
чиная с 2026 года. Как это изме-
нит лицо футбола?
ФАТМА САМУРА: Мы получаем еще 16 
команд, мечтающих поднять над 
головой трофей. Для болельщи-
ков и всех, кто связан с футбо-
лом, это возможность пообщать-
ся с представителями большего 

количества стран. Опять-таки 
расширение числа участников 
чемпионата мира — это увеличе-
ние доходов, которые впоследст-
вии могут быть направлены на 
развитие футбола.

Команды, которые никогда не 
играли на чемпионате мира, по-
лучают больше шансов пробить-
ся на главный футбольный тур-
нир. Выступление на чемпионате 
мира повышает уровень футбо-
листов и команд, что ведет к раз-
витию футбола. А это и есть зада-
ча ФИФА — развивать игру по все-
му миру.

Как вы оцениваете потенциал 
совместной заявки США, Кана-
ды и Мексики на проведение ЧМ-
2026?
ФАТМА САМУРА: Обсуждение этой за-
явки было включено в повестку 
конгресса ФИФА, который прой-
дет в мае в Бахрейне. Давая воз-
можность национальным ассо-
циациям выдвигать совместные 
заявки, мы знали, что больше 
стран заинтересуются такой 
возможностью. Для стран-орга-
низаторов это путь к получению 
инвестиций и развитию инфра-
структуры. Для болельщиков — 
возможность увидеть больше 
стран, познакомиться с культу-
рой целого региона. На сегодня 
решения о месте проведения 
чемпионата мира 2026 года нет, 
с нашей стороны мы можем 
лишь обеспечить честность и 
прозрачность процесса выбо-
ров.

Беспокоит ли вас тот факт, что в 
совете ФИФА не осталось пред-
ставителя страны — организато-
ра чемпионата мира-2018?
ФАТМА САМУРА: Каждый кандидат в 
совет ФИФА должен пройти про-
верку на соответствие. Вице-
премьер РФ Виталий Мутко не 
прошел эту проверку, исходя из 
критерия политической ней-
тральности. Это было решение 
комитета, который является аб-
солютно независимым. Члены 
комитета никак не связаны с 
ФИФА, они представляют раз-
ные регионы, и решение комите-
та не вызывает сомнений. Мы не 
думаем, что отсутствие предста-
вителя России в совете ФИФА 
будет иметь какое-то негативное 
влияние, так как у нас сложи-
лись отличные отношения с пра-
вительством, городами-органи-
заторами и оргкомитетом. 
Основная работа по подготовке 
Кубка конфедераций и чемпио-
ната мира уже сделана.

В юности вы катались на мотоци-
кле, хотя ваш отец был против 
этого. Есть у вас сейчас время на 
подобные развлечения?
ФАТМА САМУРА: Сейчас у меня нет 
времени ни на мотоцикл, ни на 
плавание. 

Вы — одна из самых влиятельных 
персон в мире футбола. Что для 
вас значит понятие «власть»?
ФАТМА САМУРА: Ко мне не очень при-
менительно слово «власть», это 
точно не то, о чем я думаю каж-
дый день. Я бы предпочла гово-
рить о влиянии и о развитии фут-
бола на всех уровнях. Когда по-
кину ФИФА, мне бы хотелось, 
чтобы в качестве наследия остал-
ся самодостаточный женский 
турнир. Чтобы женский чемпио-
нат мира был турниром с боль-
шим количеством спонсоров. В 
мире миллионы девочек, кото-
рые хотят стать профессиональ-
ными футболистками. Но жен-
ский футбол чаще всего финан-
сируется по остаточному прин-
ципу. Надеюсь, спонсоры услы-
шат мое послание, и женский 
футбол получит должную финан-
совую поддержку.

ЦИФРА

32
КОМАНДЫ
примут участие в чемпионате 
мира по футболу 2018 года. На 
сегодняшний день участие в тур-
нире гарантировали себе Россия 
(как организатор) и Бразилия.

Эксклюзив Генсекретарь ФИФА Фатма Самура уверена: Кубок мира-2018 в России станет лучшим в истории

Трижды первая в футболе

Фатма Самура, перед тем как прий-
ти на должность генсека ФИФА, 
более 20 лет работала в ООН.

Акцент

 Фатма Самура: Я знаю, 
что люди, которые приедут 
в Россию на чемпионат мира 
по футболу, увидят 
нечто потрясающее

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Фатма Самура (полное имя Фатма Самба Диуф Самура) родилась в 
Сенегале в 1962 году.
Кадровый дипломат Самура — постоянный представитель програм-
мы развития ООН в Нигерии, на протяжении последних 21 года она ра-
ботала в гуманитарных программах, проводимых под эгидой ООН.
Фатма замужем. У нее трое детей.
В мае прошлого года Самура была избрана генсеком ФИФА. «В том, что 
генеральным секретарем будет женщина, не вижу никакой проблемы. 
Я предпочитаю доверять фактам, а не словам. Уверен, что она спра-
вится. Фатма станет своего рода глотком воздуха. Мы верим в равен-
ство полов», — заявил тогда глава ФИФА Джанни Инфантино.

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2018: ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ 

Чемпионат мира пройдет в России с 14 июня по 15 июля 2018 года на 12 стадио-

нах в 11 городах России — Москве, Санкт-Петербурге, Казани, Нижнем Новгоро-

де, Екатеринбурге, Калининграде, Сочи, Ростове-на-Дону, Волгограде, Самаре и 

Саранске. Матчи Кубка конфедераций с 17 июня по 2 июля 2017 года пройдут в 

Москве, Санкт-Петербурге, Казани и Сочи.

В чемпионате мира кроме сборной России, которая гарантировала место как 

организатор, примут участие еще 31 лучшая сборная мира. Всего за путевку на 

ЧМ-2018 борются команды из 209 стран мира.  

68-й конгресс ФИФА пройдет в Москве 12—13 июня 2018 года, а уже на следую-

щий день будет сыгран первый матч турнира.

В этом году в России пройдут поединки «турнира чемпионов» — Кубка конфеде-

раций-2017. Матчи с участием лучших команд всех континентов: России, Чили, 

Германии, Португалии, Новой Зеландии, Мексики, Камеруна и Австралии — со-

стоятся с 17 июня по 2 июля 2017 года на четырех аренах: в Казани, Сочи, Санкт-

Петербурге и Москве.

Каждому болельщику, который решит посетить матчи КК-2017 или ЧМ-2018, не-

обходимо будет оформить паспорт болельщика ЧМ-2018 (Fan-ID). Этот доку-

мент понадобится и российским гражданам, и иностранцам. Персонифициро-

ванная карта призвана идентифицировать каждого посетителя стадионов, что-

бы организаторы могли минимизировать риск беспорядков среди футбольных 

фанатов и упредить террористические акции.

Во время чемпионата мира болельщики при наличии билетов на матчи смогут 

бесплатно перемещаться между городами, принимающими игры турнира. В 

распоряжении фанатов будет городской и пригородный общественный тран-

спорт, за исключением такси, а также пригородный и межрегиональный желез-

нодорожный транспорт.

Официальным талисманом ЧМ-2018 стал волк Забивака, которого выбрали в ре-

зультате всенародного голосования по всей России. 

Доходы ФИФА от чемпионатов мира растут с каждым новым турниром. Если в 

2010 году в ЮАР Международная федерация футбола получила прибыль 2,4 

млрд долларов, то через четыре года в Бразилии уже четыре миллиарда. Экспер-

ты считают, что за счет продажи прав на телетрансляции и доходы от спонсоров 

по итогам ЧМ-2018 ФИФА станет богаче на пять миллиардов.

Подготовил Павел Петровский
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Перед чемпионатом 
мира-2018 футболи-
сты сборной России 
проверят свои силы 
на Кубке конфедера-
ций этим летом.

Акцент

 По оценкам экспертов, 
доход ФИФА за счет продажи 
прав на телетрансляции 
и доходы от спонсоров 
по итогам ЧМ-2018 может 
составить пять миллиардов 
долларов
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НОВОСТИ

На Гран-при 
России 
зрителей ждет 
сюрприз

ПОГОНЯЮТ 
НА ТАКСИ

Павел Петровский

НА ПРЕДСТОЯЩИХ выходных 
в Сочи пройдет очередной этап 
чемпионата мира в гонках «Фор-
мулы-1» — Гран-при России.

Как сообщили организаторы 
этапа, для зрителей, которые 
придут на этап, подготовлен 
сюрприз. 

Впервые в истории чемпиона-
та болельщики и гости паддок-
клуба «Формулы-1» получат 
возможность прокатиться на го-
ночном такси одного из лучших 
немецких производителей.

«Промчаться по трассе, на ко-
торой еще не остыли следы боли-
дов «Формулы-1», пройти слож-
ные повороты, в которых только 
что боролись за доли секунд чем-
пионы мира, — уникальный опыт 
для зрителей Гран-при России 
«Формулы-1». Это также отлич-
ная возможность для «Сочи Ав-
тодрома» как круглогодичного 
автоспортивного комплекса 
продемонстрировать свои воз-
можности по организации широ-
кого спектра гоночных активно-
стей, — приводит слова промоу-
тера этапа Сергея Воробьева 
пресс-служба «Сочи Автодро-
ма». 

Наших 
олимпийцев 
пригласили 
на Игры-2018 
в Пхенчхан

МОК ПИШЕТ 
ПИСЬМА

Данила Жиляев

В МОСКВЕ состоялось заседа-
ние исполкома Олимпийского 
комитета России (ОКР).

В беседе с журналистами 
глава Олимпийского комитета 
России Александр Жуков сооб-
щил, что был утвержден список 
кандидатов в сборную России 
на участие в Олимпиаде. А са-
мое главное — ОКР принял при-
глашение Международного 
олимпийского комитета, и 
сборная России выступить на 
ОИ-2018.

«Мы получили приглашение 
от МОК, и исполком принял ре-
шение участвовать в зимней 
Олимпиаде-2018. Я подписал 
ответное письмо в адрес МОК, в 
котором сказано, что мы с удо-
вольствием примем участие в 
Играх в Пхенчхане».

Вместе с тем, заметил Жу-
ков, участие ряда атлетов в Иг-
рах зависит от сроков восста-
новления российской антидо-
пинговой системы. Глава ОКР 
выразил надежду, что все рабо-
ты в этом направлении будут 
завершены до конца года.

Стадиону 
«Аякса» 
присвоят 
имя Кройфа

ПОМНЯТ 
О ЛЕГЕНДЕ

Артур Нанян

ДОМАШНИЙ стадион голланд-
ского «Аякса» будет переимено-
ван в честь легендарного футбо-
листа Йохана Кройфа и будет на-
зываться «Арена Йохана Крой-
фа». Об этом сообщается на офи-
циальном сайте клуба. В течение 
шести месяцев договор об изме-
нении названия сооружения бу-
дет представлен в городском со-
вете Амстердама.

Кройф скончался в марте 
прошлого года в возрасте 68 лет 
от рака. Через неделю после кон-
чины великого спортсмена мэр 
Амстердама встретился с родст-
венниками Кройфа и обсудил 
ряд мероприятий по увековечи-
ванию памяти Йохана.

К слову, в прошлом году бо-
лельщики «Барселоны» попро-
сили руководство клуба переи-
меновать домашний стадион 
«Камп Ноу» в честь Кройфа. На-
помним, Кройф играл за «Аякс» 
и «Барселону», а впоследствии и 
тренировал эти команды. Гол-
ландец трижды становился обла-
дателем «Золотого мяча» и счи-
тается одним из лучших футбо-
листов за всю историю.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Биатлонист 
Цветков пробежал 
Лондонский марафон 

Винтовку 
оставил дома

Павел Петровский

ЧЛЕН сборной команды России по биатлону Максим 
Цветков принял участие в традиционном Лондонском 
марафоне, который проходил по улицам столицы Вели-
кобритании.

«Ребята, я прошел, эмоции не передать словами. Вре-
мя — 3 минуты 52 секунды, думал быстрее получится, но 
мышцы сказали «не сегодня», — сообщил чемпион мира 
своим подписчикам в Instagram. 

В итоге, Цветков занял 4094-е место в категории муж-
чин в возрасте 18—39 лет.

Лондонский марафон проводится с 1981 года и явля-
ется одним из самых массовых и престижных в мире лег-
кой атлетики. На этот раз на дистанцию отправились бо-
лее сорока тысяч человек. Не обошлось без рекордных 
достижений. Так, у женщин Мэри Кейтани пересекла фи-
нишную черту с результатом 2:17:01. Это второй резуль-
тат в истории и рекорд мира для женских забегов. Абсо-
лютным рекордом в совместном забеге с мужчинами 
владеет Пола Рэдклифф из Великобритании, которая по-
казала этот результат на этой же трассе в столице Вели-
кобритании в 2003 году — 2:15:25.

В мужском забеге специалисты и болельщики ждали 
триумфа от трехкратного олимпийского чемпиона Кене-
нисы Бекеле. Однако знаменитый эфиоп на этот раз 
остался вторым, пропустив вперед 24-летнего кенийца 
Даниэля Ванджиру (2:05:48). Проигрыш Бекеле соста-
вил девять секунд.

Тем временем организаторы Лондонского марафона 
наняли адвокатов в России, чтобы заставить российскую 
бегунью Лилию Шобухову вернуть призовые за победы в 
забегах 2010 и 2011 года. Напомним, что в прошлом году 
суд в Великобритании обязал атлетку выплатить органи-
заторам соревнований 497 тысяч долларов. 

Как известно, спортсменка была отстранена от сорев-
новательной деятельности на два года из-за аномальных 
показателей гематологического профиля биологическо-
го паспорта. В результате все ее достижения, завоеван-
ные с 2009 года, были аннулированы.

В мае 2016 года Шобухова объявила о завершении ка-
рьеры легкоатлетки.

Илья Соболев

С
егодня матчами «Амкар» — 
«Краснодар» и «Анжи» — 
«Томь» завершится 25-й 

тур Премьер-лиги. 
Его главные события прои-

зошли накануне. Во вторник 
лидер первенства московский 

«Спартак» вымучил домаш-
нюю победу над «Уралом» 

(1:0) и не оставил права 
на ошибку своим пресле-
дователям ЦСКА и «Зе-

ниту», встречавшимся с 
«Локомотивом» и «Оренбургом», 
соответственно.

Питерцы свою задачу решили с 
трудом. Выезд в Оренбург в гости 
к одноименной команде вполне 
мог закончиться для подопечных 

Мирчи Луческу потерей очков. 
«Сине-бело-голубые» прове-

ли очередной маловырази-
тельный матч, а победу им 

принес точный удар Жу-
лиано с пенальти, на-

значенного за фол 
п р о т и в  Ю р и я 
Жиркова, — 1:0.

К слову, реше-
ние главного ар-

битра встречи Ми-
хаила Вилкова по-
казать на «точку» 
выглядело далеко 

не бесспорным. Со стороны пока-
залось, что в эпизоде скорее Жир-
ков симулировал, нежели Благо 
Георгиев, боровшийся с зенитов-
цем, нарушал правила.

— Я знаю точно: если бы наш 
футболист так упал в штрафной 
площади в таком моменте, пеналь-
ти бы не было. Нам поставили, — 
высказал свою точку зрения на-
ставник «Оренбурга» Роберт Ев-
докимов.

Между тем, рулевой питерцев 
Мирча Луческу намекнул, что его 
команда, сохранившая 8-очковое 
отставание от «Спартака», уже не 
питает иллюзий по поводу «золо-
та» и сражается за путевку в Лигу 
чемпионов, которую гарантирует 
второе место.  В этой борьбе глав-
ным конкурентом «Зенита» явля-
ется ЦСКА, который вчера в сто-
личном дерби на своей новой аре-
не принимал «Локомотив». 

Армейцы отчетливо дали по-
нять, что они не только не собира-
ются уступать кому-либо второе 
место, но и готовы при случае по-
биться за титул. Уже на 11-й мину-
те защита «железнодорожников» 
легкомысленно оставила без при-
смотра в своей штрафной Алана 
Дзагоева: армеец сделал ложный 
замах, а следующим движением 
отправил мяч между ног голкипе-
ра «Локо» Гильерме — 1:0.

Воодушевившись столь бо-
дрым началом, ЦСКА продолжил 
наседать на ворота гостей. Но при 
этом пару раз едва не пропустил. В 
обоих случаях опасно бил лидер 
«красно-зеленых» Мануэл Фер-
нандеш, однако вратарь армейцев 
Игорь Акинфеев был начеку.

Зато команда Виктора Гонча-
ренко свои возможности предпоч-
ла не транжирить. На 39-й минуте 
Витиньо ударом с линии штраф-
ной завершил молниеносную 
контратаку армейцев — 2:0. А пе-
ред самым перерывом все тот же 
неугомонный бразилец вывел на 
«огневую» позицию Александра 
Головина, выстрел которого ока-
зался для Гильерме неберущимся, 
— 3:0. Довершил избиение уже по-
сле перерыва Бибрас Натхо — 4:0.

Разгромив «железнодорожни-
ков», ЦСКА сохранил за собой 
вторую строчку в турнирной та-
блице. От «Спартака» армейцев 
снова отделяют семь очков. По-
следний шанс подобраться к лиде-
ру команде Гончаренко предста-
вится в воскресенье, когда ЦСКА 
сойдется с «красно-белыми» на 
Песчаной улице в главном дерби 
страны. Добавим, что в других 
матчах вчерашнего дня «Рубин» 
на своем поле уступил «Тереку» — 
0:1, а тульский «Арсенал» одолел 
«Крылья Советов» — 2:0. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ ЦСКА 
вышел в «Финал 
четырех» баскетбольной 
Евролиги

Боевая Витория

Илья Зубко, Витория 

МОСКОВСКИЕ армейцы в 14-й раз за пятнадцать лет 
пробились в квартет лучших команд Старого Света. По-
ездку в Стамбул ЦСКА забронировал досрочно, трижды 
подряд обыграв в плей-офф Евролиги испанскую «Баско-
нию». Но итоговый счет 3:0 совершенно не отражает на-
кала борьбы, который был в этой серии.

Оба московских матча баски сражались против дей-
ствующего чемпиона Евролиги как львы. И проиграли их 
в самых концовках. Так что, отправляясь с ответным ви-
зитом в Виторию, ЦСКА прекрасно понимал: там при-
дется еще труднее. Как рассказал мне по пути в Страну 
Басков атакующий защитник армейцев Виталий Фрид-
зон, тренерский штаб «красно-синих» провел с игрока-
ми основательный «разбор полетов». И отдельно поя-
снял, как справиться с прессингом «Басконии», доста-
вившим фаворитам столько хлопот.

С прессингом ЦСКА столкнулся тотальным, и не толь-
ко на площадке. Арена «Фернандо Буэса», где проводит 
домашние матчи «Баскония», на этот раз аншлага не со-
брала. Но и 12 без малого тысяч зрителей, приехавших в 
холодный и дождли-
вый вечер на про-
мышленную окраи-
ну Витории, более 
чем серьезный ко-
зырь для хозяев. Ар-
мейцев эти ребята 
освистывали нещад-
но, начиная с пред-
ставления команд и 
заканчивая уходом в 
раздевалку после си-
рены. В главного тре-
нера ЦСКА Димитриса Итудиса, которого ненавидели 
как-то особенно люто, даже пытались кидаться тем, что 
под руку попадется. Но напитки, продаваемые на арене, 
предусмотрительно переливают из пластиковых буты-
лок в бумажные стаканы. А такая посуда летает плохо и 
вреда не причиняет.

Итудис, кстати, на басков не обиделся. Наоборот, по-
хвалил. Сказал, что болельщиков можно понять и что 
они помогали своей команде, как могли. А еще заявил, 
что именно такая атмосфера и должна быть на баскетбо-
ле.  

Матч в Витории завершился со счетом 90:88 в пользу 
армейцев, причем баски едва не спаслись в концовке. За 
шесть секунд до сирены Де Коло потерял мяч, и у хозяев 
был шанс перевести игру в овертайм, забей они в послед-
ней атаке. Но ЦСКА отбился в критический момент 
образцово. 

Отметим, что вторым участником «Финала четырех» 
стал стамбульский «Фенербахче», разгромивший в трех 
матчах греческий «Панатинаикос». Ну а две другие се-
рии продолжаются. В противостоянии «Реал» — «Дарюш-
шафака» и «Олимпиакос» — «Анадолу Эфес» после двух 
туров было равенство 1:1.

Для выхода в «Финал четырех» баскетболистам ЦСКА хвати-
ло трех матчей с «Басконией».
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ФУТБОЛ ЦСКА разгромил «железнодорожников» и продолжил погоню 
за «Спартаком»

Перескочили через «Локо»

ЦСКА в 14-й раз 
за пятнадцать лет 
пробился в квартет 
лучших команд 
Старого Света

Теннис Экс-первая ракетка мира не разочаровала болельщиков, 
эффектно вернувшись на корт после 15-месячного перерыва

Шарапова в повторе

Анна Козина

З
а несколько часов до 
старта самого ожидае-
мого матча этого тенни-
сного сезона Мария Ша-
рапова, которая начи-

нает новый этап карьеры после 
дисквалификации, выложила 
свое детское фото около арены в 
Штутгарте и подписала его так: 
«4.26.2017 — это просто цифры». 
Один час 43 минуты, два сета, 
7:5, 6:3 — уже не просто цифры. С 
таким счетом Мария обыграла 
итальянку Роберту Винчи в сво-
ем первом матче после 15-месяч-
ного перерыва.

Говорили, что с соперницей 
Шараповой в принципе повезло. 
Винчи всегда была отличным 
парным игроком — экс-первая ра-
кетка мира, обладательница ка-
рьерного «Большого шлема» в 
парном разряде. На двоих с Са-
рой Эррани они выиграли 25 ти-
тулов. А самая громкая победа 
Винчи в одиночке случилась в 
2015 году — в полуфинале US 
Open над Сереной Уильямс, кото-
рая в тот момент лишилась шан-
сов выиграть календарный 
«шлем». В начале 2016-го был ти-
тул на турнире в Санкт-Петер-
бурге. Но пик той формы прошел. 
Например, за последние полтора 
месяца итальянка провела три 
матча и потерпела три пораже-
ния. С другой стороны, Шарапо-
ва за 15 месяцев сыграла лишь 

одну встречу перед публикой — в 
выставочном матче в Пуэрто-Ри-
ко уступила Монике Пуиг.

До Штутгарта Шарапова и 
Винчи встречались дважды, и оба 
раза сильнее оказывалась наша 
Маша. Но итальянка, как мы пом-
ним, умеет обманывать и стати-
стику, и букмекеров.

— Я видела в соцсетях, что Ша-
рапова много тренировалась. Но 
тренировки отличаются от офи-
циальных матчей. Здесь нужно 
бороться за каждое очко, — сказа-
ла Винчи на пресс-конференции 
перед игрой. — Понимаю, что 
трудно возвращаться после тако-
го длительного перерыва. Но она 
очень мотивирована. Шарапова — 
отличная теннисистка и сейчас 
ей нечего терять. Скорее всего, 
она сможет хорошо выступить. 
Будет сложно, но интересно. Я 
рада сыграть против Марии.

А как счастлива была сама Ма-
рия! 

— Я так много времени прове-
ла на корте в своей жизни, сейчас 
я пытаюсь вернуться, найти свой 
ритм. Последний раз такая пауза 
у меня была, когда я травмирова-
ла плечо,— отметила Шарапова в 
интервью на корте. — Для меня 
сейчас важно выигрывать геймы, 
сеты, матчи. Хочу проводить так 

много встреч, сколько могу. Я 
спортсменка по характеру, по 
духу. Я люблю соревноваться, 
чувствовать эту атмосферу борь-
бы. 

Впереди второй круг Штут-
гарта. А потом Шарапову ждут 
Мадрид (6—15 мая) и Рим (15—21 
мая), которые заранее объявили 
о том, что рады видеть россиянку 
на своих кортах. Среди тенниси-
сток тоже нашлись те, кто под-
держал Шарапову. Каролина 
Плишкова, посеянная в Штутгар-
те под вторым номером, отмети-
ла, что теннису нужны такие лич-
ности, как Шарапова.

— Ничего не имею против того, 
чтобы Шараповой давали wild 
card, — подчеркнула Плишкова. — 
Ее участие большой плюс для лю-
бого турнира. Тем более что из-за 
беременности Серена выбыла из 
игры. А теннису нужны такие зве-
зды, как Уильямс-младшая и Ша-
рапова.

Экс-первая ракетка мира, 
бельгийка Ким Клейстерс, кото-
рая выиграла три из четырех 
«Больших шлемов» после рожде-
ния ребенка и двухлетней паузы 
в карьере, тоже уверена, что воз-
вращение Марии будет успеш-
ным.

— Шарапова отбыла свою ди-
сквалификацию. Ее больше не 
нужно наказывать, — заявила 
Клейстерс. — Ей и так было нелег-
ко без тенниса все это время. Но 
она возвращается и, возможно, 
покажет лучшую игру в карьере.

Однако вопрос со спецпригла-
шением для россиянки на грун-
товый «Большой шлем» — «Ролан 
Гаррос», который пройдет в Па-
риже с 22 мая по 11 июня, пока 
остается открытым. Накануне 
британская The Telegraph сооб-
щила, что организаторы French 
Open нашли компромиссное ре-
шение: Мария якобы получит 
wild card не в основную сетку 
турнира, а в квалификацию. 
Официальная же версия пока 
звучит так: «Ролан «Гаррос» объ-
явит свое решение по Шараповой 
в 20.00 по московскому времени 
16 мая в трансляции в «Фейсбу-
ке». Напомним, что Мария побе-
ждала на этом турнире дважды — 
в 2012 и 2014 годах.

Такие звезды, как Мария 
Шарапова, нужны в туре. С этим 
вынуждены согласиться даже 
соперницы.

Акцент

 Мария Шарапова трижды 
побеждала на турнире в 
Штутгарте, так что эти корты 
для нее «счастливые»
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Армеец Александр Головин 
(справа) стал автором одного 

из четырех мячей 
в ворота «Локомотива». М
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МЕЖДУ ТЕМ
Елена Веснина и Дарья Касаткина, которые всего несколько дней назад 
в Москве играли вместе пару за сборную в матче Кубка Федерации про-
тив Бельгии, впервые стали соперницами на корте. В стартовом круге 
Штутгарта Веснина победила Касаткину в двух партиях со счетом 
7:6 (7:2), 6:2. Во втором раунде соперницей Елены станет испанская 
теннисистка Карла Суарес Наварро.
Удачно начали свое выступление еще две россиянки — Светлана Кузне-
цова и Екатерина Макарова. Кузнецова в трех сетах обыграла голлан-
дку Кики Бертенс — 6:3, 5:7, 6:3. А Макарова без особых проблем справи-
лась с полькой Агнешкой Радваньской — 6:2, 6:4 и вышла на Марию Ша-
рапову.
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